
Абоненты 
оплатили 
отмену 
роуминга
Цены на мобильную связь 
вернулись к росту

Стоимость мобильной связи 
в России начала расти впервые 
с 2017 года: минимальный пакет
ный тариф с декабря 2018 года 
в среднем подорожал на 7 руб., 
до 262 руб. в месяц, следует 
из отчета Content Review. Данные 
Росстата говорят о еще большем 
росте. Операторам необходи
мо компенсировать выпадающие 
доходы в связи с отменой роу
минга и увеличением НДС, для 
чего они постепенно отказыва
ются от ценовых войн в регионах, 
поясняют аналитики.

Средняя стоимость минималь-
ного пакетного тарифа на мобиль-
ную связь в России с декабря 2018 
года по май 2019 года увеличилась 
на 3%, с 255 до 262 руб. в месяц, сле-
дует из отчета Content Review, с ко-
торым ознакомился „Ъ“. Последний 
раз рост цен фиксировался по ито-
гам измерений октября 2016 года — 
августа 2017 года.

Повышение затронуло все реги-
оны России, хотя в Москве средняя 
цена минимального тарифа выро-
сла всего на 1 руб., до 351 руб. Сто-
лица при этом опустилась с треть-
его на пятое место среди регионов 
по доступности связи в зависимости 
от средних доходов населения. В чи-
сло регионов с самой доступной свя-
зью вошли также Ямало-Ненецкий 
и Ханты-Мансийский АО, Сахалин-
ская и Магаданская области. Наиме-
нее доступна связь в Ингушетии, Ка-
бардино-Балкарии, Дагестане, Кара-
чаево-Черкесии и Чечне.

На стоимость мобильной связи 
повлияли повышение НДС с нача-
ла 2019 года, прекращение ценовых 
войн операторов в регионах, отмена 
внутрисетевого роуминга (соответ-
ствующий закон подписан 27 декаб-
ря 2018 года, постановление прави-
тельства вступило в силу с 1 июня), 
а также необходимость операторов 
компенсировать влияние тарифов 
с безлимитным интернетом, кото-
рые снизили выручку от высокодо-
ходных клиентов, перечисляет ру-
ководитель Content Review Сергей 
Половников.

Корректировка тарифов началась 
зимой 2019 года. При этом некото-
рые операторы «решили замаскиро-
вать повышение цен скидками», ука-
зывает Сергей Половников. Скид-
ки, по его словам, распространяют-
ся в первую очередь на новых клиен-
тов, например при оформлении но-
вой сим-карты в салоне, что «требует-
ся для повышения показателей».

С выводами исследования соглас-
ны не все операторы. Наряду с ро-
стом НДС пошла вторая волна по-
пуляризации безлимитных тари-
фов и снижения цен на них, поэто-
му говорить о повышении средней 
стоимости не приходится, увере-
ны в «Вымпелкоме». В условиях пос-
тоянно растущих объемов трафика 
и снижающейся цены мегабайта пе-
ред отраслью «как никогда остро сто-
ит вопрос монетизации», отметил 
представитель оператора.

деловые новости — с9

«Сапсанов» прибывает  
согласно расписанию
ОАО РЖД согласовало параметры закупки новой партии поездов

Как выяснил „Ъ“, ОАО РЖД потратит 
€1,1 млрд на закупку 13 новых «Сапса
нов» и их техобслуживание в течение 
30 лет. Первые поезда выйдут на пути 
в 2022 году. Сейчас на направлении Мо
сква—Петербург работают 16 «Сапса
нов», их заполняемость уже превыша
ет 92%, а в пиковые периоды доходит 
до 110%. С получением новых соста
вов, монополия планирует заметно ин
тенсифицировать движение «Сапсанов»: 
по данным „Ъ“, на направлении Москва—
Петербург оно участится до 16 пар по
ездов в будни и 18 в выходные, причем 
втрое вырастет количество сдвоенных 
поездов, а на нижегородском направле
нии запустят три пары поездов в сутки.

ОАО РЖД финализировало финансовые 
параметры закупки новой партии «Сапса-
нов». Одобрение этой сделки рассматри-
валось 4 июня на заочном заседании со-
вета директоров монополии. По данным 
„Ъ“, речь идет о закупке 13 составов по де-
сять вагонов в каждом. Стоимость контрак-
та — €513,5 млн, еще €585 млн — это стои-
мость техобслуживания в течение всего сро-
ка службы новых «Сапсанов» (30 лет). Источ-
ник, знакомый с ситуацией, говорит, что 
приобретение будет осуществляться на за-
емные средства. Поставки будут осуществле-
ны в 2022–2023 годах, уточняет он.

Рамочное соглашение ОАО РЖД, Siemens 
Mobility и «Уральские локомотивы» (СП «Си-
нары» и Siemens) заключили в сентябре 2018 
года. Выпускать поезда будут «Уральские ло-
комотивы». В ОАО РЖД не стали обсуждать 
итоги совета директоров, равно как и пара-
метры контракта. В Siemens от комментари-
ев отказались.

Это третья закупка «Сапсанов» ОАО 
РЖД. В 2006 году ОАО РЖД заключило 
с Siemens контракт на восемь таких пое-
здов за €276 млн, а в 2007 году — контракт 
на их техническое обслуживание в течение 
30 лет стоимостью €354,1 млн. В 2011-м — 
еще на восемь «Сапсанов» с техобслужива-
нием, также на сумму около €600 млн, из ко-
торых собственно закупка поездов обошлась 
в €297 млн. Подорожание поездов новой 
партии на 14,5% к 2006 году собеседник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, объясняет инфляци-
ей (по официальным данным, накопленная 
инфляция в Германии за последние 12 лет 
превысила 18%) и наличием «некоторых 
конструкционных различий».

В последние годы, рассказывают в ОАО 
РЖД, наблюдается тенденция увеличения 
общего пассажиропотока на направлении 
Москва—Санкт-Петербург. «Только за по-
следний год он увеличился на 13,4% (без уче-
та автомобильного транспорта) по сравне-
нию с 2017 годом и составил 15,75 млн пас-
сажиров,— говорят в ОАО РЖД.— При этом 
доля поездов „Сапсан“ в общем объеме пе-

ревозок всеми видами транспорта соста-
вила 33,1%». В 2018 году объем перевозок 
«Сапсанами» увеличился на 7% и составил 
5,47 млн пассажиров, отмечают в монопо-
лии: для сравнения, в первый год курсиро-
вания «Сапсанов» объем перевозок составил 
1,62 млн пассажиров.

Провозная способность имеющихся 
«Сапсанов», говорят в холдинге, составля-
ет 5,94 млн пассажиров. Средняя заполняе-
мость «Сапсанов» в 2018 году превышала 92%, 
при этом в пиковые периоды постоянно на-
блюдается дефицит мест (заполняемость свы-
ше 110%). Таким образом, имеющийся парк 
«Сапсанов» (в количестве 16 единиц) не позво-
ляет обеспечить постоянно растущий спрос 
пассажиров на эти перевозки, и их провоз-
ная способность будет исчерпана к 2022 году. 
«Учитывая этот факт, а также работу холдин-
га ОАО РЖД по развитию высокоскоростных 
железнодорожных перевозок, было принято 
решение рассмотреть возможность приобре-
тения дополнительной партии поездов „Сап-
сан“»,— добавляют в монополии.

По словам источника „Ъ“, знакомого 
с ситуацией, новый контракт позволит уве-

личить максимальное предложение мест 
на направлении Москва—Петербург на 37%, 
до 9,6 млн. Вместе с тем, как и было объяв-
лено в октябре, говорит он, не все «Сапса-
ны» отправятся на петербургское направле-
ние: за счет новой закупки движение «Сап-
санов» на направлении Москва—Нижний 
Новгород будет увеличено с текущей одной 
до трех пар в сутки.

На петербургском направлении увеличе-
ние числа «Сапсанов» накладывается на пла-
ны по строительству ВСМ Москва—Петер-
бург, одобренному Владимиром Путиным 
в апреле (ранее планировалось строитель-
ство ВСМ Москва—Казань). ОАО РЖД выде-
ляет 100 млн руб. на актуализацию проекта, 
осенью планирует начать проектирование. 
Во вчерашнем интервью «Ведомостям» вице-
премьер Максим Акимов говорил, что счита-
ет «более устойчивым» объединенный мар-
шрут Петербург—Москва—Казань. Впрочем, 
пояснил „Ъ“ источник, знакомый с ситуаци-
ей, концепция «Сапсанов» поездов не исклю-
чает в перспективе возможности их эксплу-
атации на участках выделенных высокоско-
ростных линий сети железных дорог.

Глава Союза пассажиров Кирилл Янков 
отмечает, что пассажиропоток на направ-
лении Москва—Петербург растет и в пи-

ковые периоды (начало-конец праздников 
и лето) провозной способности «Сапсанов» 
действительно недостаточно. ОАО РЖД мо-
жет идти разными путями: увеличивать ча-
стотность и назначать больше сдвоенных по-
ездов. Однако, отмечает эксперт, к увеличе-
нию частотности нужно подходить осторож-
но ввиду плотного пригородного движения 
на подъезде к Петербургу и Москве (особен-
но на участке Крюково—Клин, где всего два 
пути) и наличия значительного количества 
переездов. Поэтому, полагает господин Ян-
ков, наиболее разумным было бы назначить 
больше сдвоенных поездов. Сдвоенных по-
ездов действительно будет больше, говорит 
собеседник „Ъ“, знакомый с деталями кон-
тракта: как и анонсировалось в октябре 2018 
года, их количество увеличится с трех до де-
вяти, а курсирование — с 13 пар в будни 
и 15 в выходные до 16 и 18 соответственно.

При этом, по словам другого собеседни-
ка „Ъ“, траты ОАО РЖД на развитие движе-
ния «Сапсанов» не ограничатся стоимостью 
контракта с поставщиками поездов. По его 
словам, сверх этой суммы потребуется около 
3–4 млрд руб. на модернизацию деповской 
инфраструктуры для их обслуживания.

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько

В этан закачивают льготы
Согласован размер  
обратного акциза на сырье

Потребители этана, главные из кото
рых СИБУР и «Русгаздобыча» Артема 
Оболенского, могут получить обрат
ный  акциз на сырье для своих буду
щих  заводов — 9 тыс. руб. на тонну, 
или 70  млрд руб. в год, говорят источ
ники „Ъ“. На рынке вариант называют 
компромиссом: размер аналогичной 
льготы для нафты существенно выше. 
Но эксперты уверены, что даже такая 
поддержка этана сделает рентабельны
ми не только газохимические проекты, 
но и газопереработку.

Как стало известно „Ъ“, Минфин и Минэ-
нерго согласовали размер обратного ак-
циза на этан на уровне 9 тыс. руб. на тон-
ну. В Минфине подтвердили „Ъ“ эту циф-
ру. «При обсуждении размера поддержки 
мы ставили задачу обеспечить уровень от-
рицательного акциза, который в долгос-
рочной перспективе позволит новым рос-
сийским нефтехимическим и газохимиче-
ским комплексам быть конкурентными»,— 
заявил „Ъ“ глава налогового департамента 
Минфина Алексей Сазанов. В Минэнерго 
не предоставили комментарий.

Одобренный уровень обратного акци-
за в полтора раза ниже, чем на самый по-
пулярный сейчас вид нефтехимическо-
го сырья — нафту (13,9 тыс. руб. на тонну). 
Но, говорят источники „Ъ“, решение «мож-
но считать компромиссом между Минфи-
ном и Минэнерго, и оно в целом устраи-

вает бизнес». Другой собеседник „Ъ“ все 
же считает, что утвержденный размер ак-
циза на этан недостаточен для эффектив-
ной поддержки отрасли.

Введение обратного акциза на этан за-
писано в принятой в марте «дорожной кар-
те» развития нефтехимии до 2025 года. До-
кумент предполагает, что право на возме-
щение будет у компаний, которые прове-
ли реконструкцию или ввели новые про-
изводства по извлечению этана после 1 ян-
варя 2022 года. Также обратный акциз смо-
гут получить резиденты территорий опе-
режающего развития и участники специн-
вестконтрактов.

Под эти определения попадают два 
крупных проекта в России — Амурский 
ГХК СИБУРа и потенциальный газохими-
ческий комплекс «Русгаздобычи» Артема 
Оболенского в Усть-Луге (должны быть за-
пущены после 2023 года). Первый пред-
полагает строительство комплекса мощ-
ностью по 1,5 млн тонн этилена и полиэ-
тилена в год. Завод будет перерабатывать 
2 млн тонн этана с Амурского ГПЗ «Газпро-
ма» (строится для переработки 42 млрд ку-
бометров газа для поставки в Китай). Про-
ект в Усть-Луге (3 млн тонн полимеров 
в год) может быть построен в связке с дру-
гим ГПЗ монополии соразмерной мощно-
сти на Балтике.
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«Не все приветствуют 
частных инвесторов»
Глава РФПИ Кирилл Дмитриев о новых сделках, 
китайских товарищах и арабских принцах

Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) планирует в рамках  грядущего 
Петербургского экономического фору
ма подписать соглашения на несколь
ко сотен миллиардов рублей. О том, 
какие сделки фонд планирует заклю
чить, взаимодействии с бизнесом в Ки
тае и на Ближнем Востоке, а также роли 
в привлечении инвестиций в нацпроек
ты „Ъ“ рассказал генеральный директор 
РФПИ Кирилл Дмитриев.

— О каких сделках вы собираетесь объя
вить на ПМЭФ?
— Во-первых, по нашему приглашению 
в форуме примут участие инвесторы с ре-
кордной суммой средств под управлением 
более $15 трлн, они будут присутствовать 
на встрече с президентом Владимиром Пу-
тиным. Встреча крайне важна, и главной те-
мой будет обсуждение инвестиций в наци-
ональные проекты. Это не просто теорети-
ческая история — инвесторы будут делить-
ся опытом реализации нацпроектов в своих 
странах, тем, какие проекты они уже реали-
зовали с РФПИ и как они планируют участво-
вать в российских нацпроектах.

Мы подпишем более десяти соглаше-
ний на сотни миллиардов рублей, в том чи-
сле с такими странами, как Италия, Герма-

ния, Китай, Япония, Турция, ОАЭ и Саудов-
ская Аравия. Что можем сейчас объявить — 
это, безусловно, финализация соглашения 
с AliExpress. Мы финализировали инвес-
тицию в «Нефтетранссервис», который вхо-
дит в число четырех крупнейших операто-
ров подвижного состава в России. На ПМЭФ 
объявим об инвестициях в него совместно 
с ближневосточным инвестором.
— Какой пакет покупаете в «Нефтетранс
сервисе»?
— Миноритарный, крупный миноритарный. 
— На днях стало известно, что инвест
фонд Baring Vostok попросил отпустить 
Майкла Калви на ПМЭФ. Как вы считае
те, отразится ли скандал вокруг фонда 
на инвестиционном климате, в том чи
сле во время форума?
— По Baring Vostok я выступал с ходатайст-
вом о том, что надо смягчить меру пресече-
ния. И о том, что мы всегда знали и Baring 
Vostok, и Майка Калви как крайне этичных 
успешных инвесторов на российском рын-
ке. Безусловно, эта история затрагивает и ин-
вестиционный климат в России, и отноше-
ние к стране десятков институциональных 
инвесторов Baring Vostok из других стран, 
которые являются ведущими фондами.
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ФОТО REUTERS
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Хотя до перевода жилищного 
строительства на проектное фи-
нансирование осталось менее 
месяца, застройщики не спешат 
открывать эскроу-счета в банках. 
Глава Центробанка Эльвира На-
биуллина на совещании у прези-
дента сообщила, что такие заяв-
ки поданы в банки лишь по 27% 
проектов, переводимых на новый 
механизм. При этом, как проин-
формировал Минстрой, в целом 
на проектное финансирование 
переводится лишь 30% строя-
щегося сейчас жилья. Полноцен-
ный же переход отрасли на новые 
правила с прекращением неод-
нозначной практики долевого 
строительства произойдет лишь 
через два года.

Вчера на совещании президента 
с членами правительства обсуждали 
переход на новую схему финансиро-
вания жилищного строительства — 

через эскроу-счета. Напомним, с 1 
июля 2019 года застройщики лиша-
ются возможности получать деньги 
дольщиков напрямую — их средства 
будут зачисляться на специальный 
банковский счет, а финансирование 
строительства будет происходить за 
счет кредитов. Поскольку около тре-
ти проектов рисковали не получить 
такое финансирование, власти ре-
шили вывести часть строек из-под 
действия новых правил, чтобы избе-
жать попадания объектов в список 
проблемных. В апреле правительст-
во утвердило критерии, при соответ-
ствии которым объекты могут быть 
достроены по старым правилам. 
Ключевые из них — готовность объ-
екта не менее чем на 30% и уже состо-
явшаяся продажа не менее 10% пло-
щадей по договорам доверительно-
го управления (см. „Ъ“ от 20 апреля).

На практике применение этих 
критериев станет не исключением 

из правил, а отступлением от рефор-
мы. Как сообщил вчера глава Мин-
строя Владимир Якушев, примерно 
70% уже начатых строек (87 млн кв. м) 
будут завершаться по старым прави-
лам. В связи с этим Владимир Путин 
вчера поинтересовался у министра, 
когда же состоится полный переход 
отрасли на новый механизм. Влади-
мир Якушев заверил, что это случится 
через два года — тогда должны быть 
закончены проекты, не переводи-
мые на проектное финансирование. 
«Их больше не будет»,— заверил он.

Напомним, что у застройщи-
ков была возможность доброволь-
но перейти на новый механизм еще 
год назад, с 1 июля 2018 года. Одна-
ко воспользовавшиеся этим пра-
вом оказались в меньшинстве — на 
апрель 2019 года на проектное фи-
нансирование переведено чуть бо-
лее 200 проектов. В основном изме-
нения вызвали обратную реакцию 

— застройщики тогда стали массо-
во оформлять разрешения на строи-
тельство новых объектов. До сих пор 
ведомства указывают на недостаточ-
ную активность застройщиков в пе-
реходе на проектное финансирова-
ние. Минфин ранее заявлял, что бан-
ки, за исключением государствен-
ных, также слабо интересуются ра-
ботой с эскроу-счетами. 

Вчера за банковский сектор всту-
пилась глава Центробанка Эльви-
ра Набиуллина, заверившая, что раз-
витие жилищного строительства — 
«это хороший бизнес для банков в бу-
дущем, поэтому сигналы им даются, 
чтобы они деятельность разворачива-
ли». Как следует из слов главы ЦБ, не 
спешат за проектным финансирова-
нием сами застройщики — «в банки 
поступили заявки от 27% тех, кто пред-
полагает перейти к эскроу-счетам». Ра-
нее Минстрой объяснял инертность 
компаний их убеждением в том, что 

проектного финансирования они не 
получат и поэтому не видят смысла 
тратить на это время и силы.

Опасения застройщиков отча-
сти оправданны: как отметил вчера 
Владимир Якушев, в зоне риска на-
ходится 4% общего объема строяще-
гося жилья (5,1 млн кв. м). Для таких 
проектов механизм поддержки еще 
в процессе законодательного офор-
мления: законопроект, предусма-
тривающий возможность Фонда за-
щиты прав дольщиков поручаться за 
застройщиков, которые не смогут по-
лучить проектное финансирование, 
принят Госдумой пока только в пер-
вом чтении. Как уточнил для „Ъ“ гла-
ва комитета Госдумы по природным 
ресурсам, собственности и земель-
ным отношениям Николай Никола-
ев, документ планируется принять 
во втором чтении до конца июня.

Евгения Крючкова,  
Александра Мерцалова

К эскроу-счетам готовы на треть
Владимиру Путину доложили о темпах перехода на проектное финансирование

Для открытости  государства 
в России создана норматив-
ная база, но применяется она 
формально, а качество процес-
сов остается низким, говорится 
в экспертном докладе АНО «Ин-
фокультура» и Центра перспек-
тивных управленческих решений 
для Счетной палаты. Без ясных 
целей, управления развитием 
 открытости и четкого обществен-
ного запроса большинство орга-
нов власти демонстрируют лишь 
«инерционную открытость»: со-
ставленный экспертами рей-
тинг зафиксировал полную 
открытость лишь четырех мини-
стерств из 22 и пяти служб из 50. 

Авторы доклада рассматривают 
открытость государства как совокуп-
ность открытости информации, дан-
ных и способности к открытому ди-
алогу. Под первым термином пони-
мается «спектр правовых и комму-
никационных инструментов, кото-

рыми должны располагать гражда-
не для получения информации, на-
ходящейся в ведении госорганов». 
«Открытые данные» — это механизм 
регулярного их раскрытия государ-
ством независимо от наличия запро-
сов, это наиболее технологичная ка-
тегория, требующая компетенций и 
от публикаторов, и от потребителей. 
«Открытый диалог» же предполага-
ет прямое участие граждан и бизнеса 
в принятии государственных реше-
ний и контроле их качества. 

Движение РФ в сторону открыто-
сти соответствует мировым тенден-
циям, но, например, открытый диа-
лог развивается намного медленнее, 
чем позволяют технологии и чем это 
происходило в развитых странах. 
Отдельные принципы открытости 
начали проникать в систему госу-
правления еще до запуска «Откры-
того правительства», хотя и носили 
фрагментарный характер. Само же 
оно осталось «облачной» инициати-

вой, не получившей достаточных 
полномочий и финансирования, по-
этому результаты его работы — мето-
дическая и нормативная база — при-
несли гораздо меньший эффект, чем 
могли бы. Кроме того, «Открытое 
правительство» очевидно проигра-
ло конкурентную борьбу с Общест-
венной палатой за право выражения 
интересов общества в диалоге с влас-
тью, отмечают авторы. Неудовлетво-
рительным они считают и составляв-
шийся под эгидой «Открытого пра-
вительства» рейтинг открытости ор-
ганов власти: его критерии описы-
вали скорее эффективность публич-
ной деятельности ведомств, чем их 
открытость. Отметим, что необъек-
тивность этих оценок признавали и 
в аппарате Михаила Абызова (см. „Ъ“ 
от 27 апреля 2018 года). В результате 
же ключевые достижения — концеп-
ция, стандарт и рейтинг открытости 
— не оказали большого влияния на 
открытость государства, а реальные 

изменения зависели от воли руко-
водства конкретных ведомств. 

Предложенная экспертами соб-
ственная модель рейтинга, по их ут-
верждению, является «первой по-
пыткой системного мониторинга си-
туации» и анализирует деятельность 
органов власти по трем направле-
ниям с присвоением оценки от ААА 
до ССС. Оценке подверглись 22 фе-
деральных министерства и 50 феде-
ральных служб. Высший рейтинг по-
лучили МВД, Минкультуры, Минфин 
и Минэнерго и пять федеральных 
служб — Ростехнадзор, ФСС, Росавиа-
ция, ФМБА и ФТС. Самыми закрыты-
ми (рейтинг ССС) признаны Мино-
брнауки, Главное управление специ-
альных программ президента и СВР. 
Отдельный раздел доклада посвя-
щен госкорпорациям — авторы ана-
лизировали их работу без присвое-
ния рейтингов, но отметили: несмо-
тря на значительные полномочия и 
многомиллиардные субсидии, они 

выведены из-под требований и к от-
крытости данных, и к прозрачности 
для акционерных обществ. «Часть де-
ятельности государства фактически 
выпадает из-под возможности како-
го-либо общественного контроля»,— 
отмечается в докладе. 

Авторы отметили необходимость 
разработки нового стандарта откры-
тости с ясно сформулированными и 
измеримыми требованиями и вос-
становления координационных ме-
ханизмов обеспечения открытости 
— в том числе в форме совета по от-
крытым данным. Кроме того, необ-
ходимо внедрять инструменты от-
крытого диалога (например, народ-
ную экспертизу законопроектов), 
обеспечить адекватную работу пор-
тала по открытым данным и вклю-
чить контроль и аудит за открыто-
стью органов власти в инструмента-
рий парламентского контроля, в том 
числе в полномочия СП.

Надежда Краснушкина

Недооткрытое правительство
Счетная палата озаботилась прозрачностью власти

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,8

миллиарда долларов составил отток прямых иностранных инвестиций (ПИИ) из обраба-
тывающих отраслей РФ в 2018 году, свидетельствуют данные Банка России. На фоне того, как 
общий отток ПИИ из страны в 2018 году составил $33 млрд (на $10 млрд больше, чем в 2015 году, когда 
была первая волна санкций), по объему бегства иностранных инвесторов обработка стала второй после 
финансового сектора ($16 млрд) отраслью. Причина — ужесточение санкционной риторики во второй 
половине 2018 года. Приток ПИИ наблюдался в пяти отраслях — в добыче, административной деятель-
ности, предоставлении услуг здравоохранения, а также социальных и прочих услуг, в сельском хозяйстве.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Налоговая реформа  
не вышла ростом

Рост инвестиций в США после 
налоговой реформы объясня-
ется не столько удешевлением 
капитала за счет снижения нагрузки 
на бизнес, сколько выросшими 
ожиданиями увеличения потреби-
тельского спроса. К такому выводу 
пришла группа исследователей 
из Международного валютного 
фонда (МВФ). Эксперты поясняют, 
что увеличение госрасходов в рам-
ках реформы и рост доходов в США 
также оказали поддержку спросу.

Напомним, американский акт 
о налоговой реформе был принят 
в декабре 2017 года. Ставка кор-
поративного налога была снижена 
с 35% до 21%, компании получили 
временные льготы, позволяющие 
уменьшать налоговую базу на 
размер сделанных капвложений. 
Также акт предусматривал меры 
для репатриации капиталов в США. 
Суммарные издержки бюджета 
от реализации реформы, по 
оценке Congressional Budget Office, 

составят $1,9 трлн недополученных 
доходов в течение десяти лет.

По расчетам экспертов МВФ, 
рост инвестиций в США к концу 
2018 года оказался на 4,5% выше 
большинства прогнозов, сделанных 
до утверждения реформы. Основ-
ным драйвером роста капвложений 
стало усиление спроса — компании 
принимали решения инвестиро-
вать средства в ожидании более 
высокого уровня потребления. Со-
гласно результатам опросов, только 
15–25% американских компаний 
связали увеличение капвложе-
ний с изменениями в Налоговом 
кодексе. Более того, у компаний, 
входящих в индекс широкого рынка 
S&P 500, лишь около 20% дополни-
тельной прибыли было направлено 
на инвестиции, остальные средства 
пошли на обратный выкуп акций, 
выплаты дивидендов и прочие цели.

Итоговое влияние реформы 
на рост инвестиций пока является 
более слабым, чем при предыдущих 
раундах снижения налогов: на осно-
вании прогноза, в октябре—декабре 
2018 года к аналогичному периоду 
2017 года прирост вложений должен 
был составить 5,2 процентного 
пункта (п. п.), а влияние на рост 
ВВП — 1,3 п. п. По факту же пер-
вый показатель оказался выше 
на 3,5 п. п., а второй — лишь на 
0,7 п. п. И это при том, что, согласно 
статистическим данным, наиболее 
выраженным эффект от налоговых 
реформ бывает именно в первый 
год их реализации. Недостаточно 
высокий рост вложений авторы объ-
ясняют, в частности, увеличением 
неопределенности — на ожидания 
компаний негативно повлияли 
торговые споры США.

Татьяна Едовина

ВКЛАД РАЗЛИЧНЫХ ВИДОВ ИНВЕСТИЦИЙ 
В РОСТ ПОКАЗАТЕЛЯ КАПВЛОЖЕНИЙ 
ПО СРАВНЕНИЮ С ПРОГНОЗАМИ 
ОСЕНИ 2017 ГОДА (ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ)
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ИСТОЧНИК: МВФ.

Правительство утвердило го-
спрограмму развития сельских 
территорий. Предполагается, 
что 2,3 трлн руб. в 2020–2025 го-
дах позволят остановить урба-
низацию, выдав 160 тыс. креди-
тов «сельской ипотеки», улучшив 
условия жизни 400 тыс. семей, 
построив 2,5 тыс. км дорог к де-
ревням и проведя 42 тыс. ме-
роприятий по благоустройству. 
Основной упор придется на уда-
ленные арктические и дальнево-
сточные и плотно населенные, 
как северокавказские, регио-
ны, где сельская инфраструктура 
давно не получала необходимого 
финансирования.

Белый дом утвердил госпрограм-
му «Комплексное развитие сельских 
территорий» на 2020–2025 годы об-
щим объемом 2,3 трлн руб. Феде-
ральные расходы по ней составят 
1 трлн руб., региональных и мест-
ных бюджетов — 174 млрд руб., вне-
бюджетные — 1,05 трлн руб. Фи-
нансирование предполагает плав-
ный старт (228 млрд руб. в 2020 го-
ду) с выходом на плато (более 400 мл-
рд руб. в год) с 2022 года. Первой це-
лью госпрограммы определено со-
хранение доли сельского населения 
на уровне не ниже 25,3%. На базо-
вый 2017 год эта доля уже составля-
ет 25,7% (37 млн человек). Предпола-

гается, что она снизится до целевых 
25,3% уже в 2020 году и останется на 
этом уровне. Таким образом, прави-
тельство фактически намерено пре-
кратить процесс урбанизации в РФ 
и готово вкладывать в это значитель-
ные средства. Ради этого вторая и 
третья цели госпрограммы предпо-
лагают заметное повышение уровня 
доходов и жилищных условий на се-
ле. Так, среднемесячные располагае-

мые ресурсы сельских домохозяйств 
должны к 2025 году достичь уровня в 
80% от городских (67% в 2017 году), а 
доля благоустроенного жилья в сель-
ских населенных пунктах — 50% 
(32,6% в 2017 году).

Структура программы включает 
пять проектов — по улучшению жи-
лищных условий на сельских терри-
ториях и их благоустройству, содей-
ствию занятости и развитию инже-

нерной и транспортной инфраструк-
туры. Министерство перенесло в го-
спрограмму «нацпроектный» под-
ход: описало общие правила выде-
ления господдержки и ждет от ре-
гионов и бизнеса инициатив. Как и 
с нацпроектами, «предложения по 
приоритетным проектам для малых 
населенных пунктов формируются 
на местах», отметил вчера глава Мин-
сельхоза Дмитрий Патрушев. Регио-
ны должны будут заключить с мини-
стерством соглашения, по которым 
они будут финансировать мероприя-
тия, а министерство — выделять суб-
сидии. По словам министра, финаль-
ные соглашения будут заключены в 
феврале 2020 года.

Среди конкретных механизмов 
решения проблем сельских жите-
лей министр перечислил «ряд но-
вых льготных кредитных механиз-
мов, таких как кредиты на покуп-
ку и строительство жилья со став-
кой до 3% („сельская ипотека“, всего 
164 тыс. кредитов за пять лет.— „Ъ“), 
на приобретение инженерного обо-
рудования для домовладений под 
5% годовых, на создание объектов 
инженерной и транспортной ин-
фраструктуры и подключение к 
ним по ставке до 5%» (все это долж-
но улучшить жилищные условия 
для 400 тыс. семей). В «дорожной» ча-
сти паспорт программы предполага-

ет, в частности, сокращение средне-
го расстояния до фельдшерско-аку-
шерских пунктов до 6 км (сейчас — 
15 км) и строительство 2580 км ас-
фальтированных подъездных дорог, 
соединяющих села и объекты АПК с 
федеральной дорожной сетью. Бла-
гоустройство же предполагает реа-
лизацию «не менее 42,25 тыс.» таких 
проектов.

Отдельные разделы госпрограм-
мы описывают приоритеты для от-
дельных территорий — Дальнево-
сточного и Северо-Кавказского феде-
ральных округов, Крыма, Севастопо-
ля, Калининградской области и ре-
гионов, участвующих в программе 
развития Арктики. На решение их 
проблем ориентирована значитель-
ная доля финансирования: так, толь-
ко «жилищные» расходы, включая 
сельскую ипотеку, для них составят 
440 млрд руб. (почти половина уйдет 
на арктическое сельское жилищное 
строительство). Основная тяжесть 
этих расходов ляжет на субъекты РФ. 
Де-факто можно говорить о том, что 
правительство намерено использо-
вать новую госпрограмму как ин-
струмент принуждения регионов к 
благоустройству отдаленных и труд-
нодоступных поселений, на что мно-
гие годы не выделялось сколько-ни-
будь заметных средств.

Олег Сапожков

Благоустройство против урбанизации
Белый дом утвердил расходы на улучшение сельской жизни

Чистые прямые иностранные 
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Полицейских разделили  
по месту отпуска
В МВД России разъяснили,  
что запрет на выезд за границу касается  
только сотрудников с допуском к гостайне

Рассмотренный в Верховном суде РФ 
иск бывшего командира взвода ДПС 
Максима Лужных, который оспаривал 
приказ МВД России о запрете выезда 
в отпуск за границу, заставил ведомство 
разъяснить документ. В суде предста-
витель МВД пояснил, что спорный пункт 
приказа не нарушает Конституцию РФ, 
так как он, как и весь документ, распро-
страняется только на тех, кто допущен 
к гостайне, но на местах его трактуют  
неправильно.

Бывший командир взвода ДПС УВД ЮАО 
Москвы Максим Лужных просил Верховный 
суд РФ признать недействующим пп. 1.1 п. 1 
приказа МВД России «Об отдельных вопросах 
выездов сотрудников ОВД, федеральных госу-
дарственных гражданских служащих и работ-
ников системы МВД России по частным делам 
за пределы территории РФ». По мнению ист-
ца, содержание приказа не соответствует Кон-
ституции РФ, закону «О порядке выезда из РФ 
и въезда в РФ», а также нарушает его трудовые 
права и право на свободу выезда за пределы 
РФ. Поводом к оспариванию нормативного ак-
та стало увольнение господина Лужных из вну-
тренних органов. В 2016 году он указал в ра-
порте на имя руководства, что собирается про-
вести отпуск в Сочи, но сам поехал отдыхать в 
Доминиканскую Республику, а затем в Болга-
рию. Вернувшись в Россию, господин Лужных 
был уволен за нарушение пп. 1.1 п. 1 приказа, 
согласно которому «решение о возможности 
выезда за границу по частным делам прини-
мается на основании мотивированного рапор-
та сотрудника». Его руководство сочло, что по-
лицейский скрыл сам факт выезда из России и 
указал недостоверное место отдыха.

Представитель истца Владимир Воронцов 
заявил, что «приказ ставит в зависимость от 
волеизъявления руководителя возможность 
реализации сотрудником, гражданином сво-
его безусловного права на выезд из страны». 
Адвокат отметил, что формулировка спорно-
го подпункта размыта: из нее неясно, распро-
страняется ли запрет на выезд за границу на 
сотрудников МВД, не имеющих допуск к го-
сударственной тайне. По его словам, другие 
подпункты п. 1 приказа (1.2 и 1.3) содержат по-
яснения, что содержащиеся в них нормы рас-
пространяются на сотрудников, имеющих до-
пуск к государственной тайне, и в п. 2 также 
указывается, что речь идет о сотрудниках с до-
пуском, но в пп. 1.1 такая оговорка отсутствует.

Представитель МВД Надежда Торгушина 
отметила, что пп. 1.1 распространяется толь-
ко на сотрудников, имеющих допуск к гостай-
не. Это же показала правовая экспертиза доку-
мента, представленная Минюстом РФ. Впро-
чем, в диалоге с судьей представитель МВД 
указала, что весь приказ регулирует отноше-
ния только с сотрудниками, имеющими до-
ступ к гостайне. Ответчик согласился, что ис-
пользованная формулировка допускает раз-
личные толкования, что и могло произойти 
в случае господина Лужных: его руководст-
во не должно было требовать от него инфор-
мации о планах на отпуск. «В связи с тем, что 
сейчас возник такой спор, по подразделениям 
рассылаются методические рекомендации по 
применению данного приказа»,— пояснила 
представитель МВД.

Госпожа Торгушина добавила, что в дейст-
вительности основанием для увольнения го-
сподина Лужных стало предоставление ему 
для поездок по России трех дополнительных 
дней отпуска, которые он, уехав за границу, 
использовал незаконно. Однако адвокат ука-
зал, что в документах на увольнение такой ин-
формации нет.

Прокурор поддержал МВД, отметив, что 
приказ не нарушает Конституцию РФ и прав 
сотрудников. В итоге судья Алла Назарова от-
клонила иск.

Господин Воронцов после заседания сооб-
щил „Ъ“, что разъяснений МВД в ВС РФ трак-
товки пункта приказа недостаточно, чтобы 
сотрудники органов, не имеющие доступ к 
гостайне, могли выезжать за границу. «Это 
продолжается ежедневно на протяжении 
всего срока действия этого приказа. Стра-
дает от этого вся патрульно-постовая служ-
ба, дорожно-патрульная служба, охранно-
конвойное подразделение»,— сказал адво-
кат. Он привел в пример ситуацию в Иванов-
ской области, где сотрудник МВД, также не 
имеющий допуска к гостайне, уведомил ру-
ководство о намерении провести отпуск за 
рубежом, но получил отказ «за подписью на-
чальника управления по Ивановской обла-
сти». Господин Воронцов добавил, что Мак-
сим Лужных рассчитывает на восстановле-
ние на службе. Он намерен обжаловать ре-
шение Верховного суда и готов обратиться в 
Конституционный суд РФ, а также в Европей-
ский суд по правам человека.

Елизавета Михальченко,  
Анастасия Курилова

Московская область закрывает свалки
Уже в следующем году столице придется искать место для 2 млн тонн отходов

Московская область прекратит при-
нимать столичный мусор для захоро-
нения с 2022 года. Это следует из про-
екта региональной территориальной 
 схемы обращения с отходами до 2030 
года, представленной для обществен-
ного  обсуждения. Сам объем москов-
ского мусора, ввозимого в Подмоско-
вье, сократится в три раза — с нынешних 
4,6 млн до 1,4 млн тонн, которые будут 
отправлять на мусоросжигательные за-
воды. Столице уже со следующего года 
придется искать, куда деть более 2 млн 
тонн мусора.

Общественные обсуждения проекта тер-
риториальной схемы обращения с отхода-
ми Московской области продлятся до 29 ию-
ня 2019 года. Согласно документу, из 15 дей-
ствующих в Подмосковье полигонов к 2030 
году будут действовать только три — «Тимо-
хово» (Богородский), «Алексинский карьер» 
(Клин), «Храброво» (Можайск). Эксплуата-
цию четырех свалок, в частности «Волови-
чи» и «Непейно», подмосковные власти пла-
нируют до 2020 года. Полигон «Ядрово» в Во-
локоламске прекратит принимать отходы в 
2021 году. Напомним, ранее чиновники при-
знавали «серьезные» проблемы с отходами 
в Московской области. Мусорный коллапс в 

регионе спровоцировало закрытие большей 
части полигонов — с 2013 года в Подмоско-
вье прекратили принимать коммунальный 
мусор 24 из 39 полигонов. В 2018 году в раз-
ных городах Московской области прошли 
митинги против действующих полигонов, 
самые многочисленные — против «Ядрово», 
когда в Волоколамске более 50 детей обра-
тились за медицинской помощью после вы-
броса газа на свалке.

К 2022 году подмосковные власти плани-
руют прекратить прием отходов из Москвы 
для захоронения. В январе министр ЖКХ Под-
московья Евгений Хромушин заявлял, что ре-
гион заключил соглашение с правительством 
Москвы, регулирующее ввоз отходов до 2023 
года. «У нас четко прописаны объемы мусора 
до 2023 года: 4,6 млн тонн (2019 год), 2,5 млн 
тонн (2020 год), 1,4 млн тонн (2021 год), 1,4 млн 
тонн (2022 год)»,— говорил он.

Согласно последнему проекту терсхемы, 
столичные отходы будут обрабатываться и за-
хораниваться в Подмосковье до конца 2021 
года. Затем 1,4 млн тонн московского мусо-
ра будет «обезвреживаться», то есть сжигать-
ся, вплоть до 2030 года. Это связано с плани-
руемым запуском в 2022 году четырех мусо-
росжигательных заводов (ежегодная мощ-
ность каждого 700 тыс. тонн) в Московской 

области — в Ногинске, Воскресенске, Наро-
Фоминске и Солнечногорске. Сама область, 
говорится в документе, собирается с 2023 го-
да ежегодно отправлять на сжигание 1,4 млн 
тонн своих отходов. Остальной мусор подмо-
сковные чиновники планируют отправлять 
на комплексы переработки, три из которых 
работают с 2018 года, а еще девять планиру-
ется ввести в эксплуатацию. Всего в области 
сейчас образуется около 4 млн тонн отходов.

«В настоящее время подписано соглаше-
ние именно о таких объемах, и обе стороны 
их придерживаются,— сообщили „Ъ“ в пресс-
службе подмосковного министерства ЖКХ.— 
В терсхему, как и любой другой документ, ко-
нечно же, могут быть внесены изменения. Но 
внесение таких изменений подлежит обяза-
тельному общественному обсуждению».

Сейчас больше половины московского 
мусора отправляется именно в Подмосковье 
(4,6 млн из 8 млн тонн). Таким образом, уже 
в 2020 году столичным властям придется ис-
кать, куда деть более 2 млн тонн отходов. Ра-
нее депутат Госдумы Николай Гончар (избран 
от Москвы) заявлял, что столичные власти ве-
дут переговоры о вывозе мусора с Архангель-
ской, Владимирской, Калужской и Тульской 
областями.

Иван Тяжлов

Соревнуются сто учений
Китайских студентов в российских вузах  
становится больше

За последний год число китайских сту-
дентов, обучающихся в российских 
 вузах, увеличилось более чем на 10%, 
а чаще всего граждане КНР выбира-
ли для обучения московские, санкт-пе-
тербургские и дальневосточные  вузы. 
Об этом в начале недели на  встрече 
с журналистами государственных 
средств массовой информации Китай-
ской Народной Республики рассказал 
министр высшего образования и науки 
РФ Михаил Котюков. Эксперты считают, 
что такой прирост связан с увеличени-
ем количества краткосрочных программ 
и большим количеством квот для ино-
странных граждан.

Михаил Котюков со ссылкой на данные 
Федерального государственного центра со-
циологических исследований (ФГАНУ «Со-
циоцентр») рассказал, что по сравнению с 
предшествующим годом число граждан КНР, 
обучавшихся в российских вузах, увеличи-
лось более чем на 10%, а за последние семь 
лет оно увеличилось практически вдвое. 
Всего, по данным Министерства образова-
ния и науки за 2018 год, в российских вузах 
учатся 30 тыс. граждан КНР (по данным «Со-
циоцентра», в 2015/16 академическом году в 
России обучалось чуть более 22 тыс. китай-
ских студентов).

Михаил Котюков также рассказал, что в 
2017/18 учебном году граждане КНР обуча-
лись в вузах, расположенных в 85 россий-
ских городах. Чаще всего они выбирали мо-
сковские, петербургские и дальневосточные 
вузы, а лидером по количеству китайских сту-
дентов стал МГУ им. М. В. Ломоносова. Вторую 
строчку занимает Санкт-Петербургский по-
литехнический университет Петра Велико-
го, на третьем месте по количеству студентов 
из КНР — Санкт-Петербургский государствен-
ный университет, а замыкают пятерку лиде-
ров Российский государственный педагогиче-
ский университет им. А. И. Герцена и Россий-
ский университет дружбы народов.

Основные специальности, по которым об-
учаются граждане КНР в российских вузах,— 
гуманитарно-социальные. Чаще всего это та-
кие специализации, как русский язык (вклю-
чая языкознание и литературоведение), эко-
номика и управление, а также ряд инженер-
но-технических специальностей, связанных 
со строительством и машиностроением. По 
программам магистратуры и аспирантуры 
граждане КНР в России чаще изучают искус-
ство, педагогику, экономику и управление. 
Студенты из КНР обычно выбирают государ-
ственные вузы и очную форму обучения — 
по данным «Социоцентра», из всех китайских 
студентов, обучающихся в России в 2017/18 
учебном году, всего чуть более 700 человек вы-
брали заочное отделение.

В ФГАНУ «Социоцентр» отмечают, что ска-
чок численности китайских студентов в рос-
сийских вузах произошел именно в послед-
ние годы. Такую динамику социологи центра 
связывают с реализацией текущей стратегии 
развития КНР «Один пояс — один путь», в ко-
торой РФ рассматривается как политико-эко-
номический партнер. Однако часть экспертов 
считают, что тенденция связана с изменени-
ем системы подсчета и увеличением количе-
ства краткосрочных программ обучения. Так, 
руководитель Школы востоковедения факуль-
тета мировой экономики и мировой полити-
ки НИУ ВШЭ Алексей Маслов называет три ос-
новные причины прироста: «Во-первых, рань-
ше учитывались как приехавшие на обучение 
только те, кто приезжал на несколько лет, а те-
перь учли и тех, кто приезжает на краткосроч-
ные программы и курсы. Во-вторых, раньше 
в России было значительно меньше популяр-
ных в Китае краткосрочных программ. Теперь 
их число увеличили, и приезжающих стало 
больше. В-третьих, Россия наконец стала рас-
познаваться как отдельный образовательный 
бренд. Раньше сюда ехали те, кто не мог по-
ступить ни в США, ни в Европу, ни в нормаль-
ные вузы в Китае. Теперь Россия медленно во-
шла в категорию стран, где получать образова-
ние относительно престижно, причем касает-
ся это не только Москвы и Питера, но и реги-
ональных вузов». При этом господин Маслов 
отмечает, что если «в США и Европе все обра-
зование платное, то в РФ оно для большого чи-
сла иностранцев бесплатное». «Конечно, сту-
денты по квотам не приносят никакого дохо-
да государству, но приносят его вузам, кото-
рые за каждого такого студента от государства 
получают деньги»,— говорит он.

В пресс-службе проекта «5–100», предус-
матривающего выход пяти российских выс-
ших учебных заведений в топ-100 глобаль-
ных рейтингов к 2020 году, „Ъ“ рассказали, 
что иностранных студентов в России привле-
кают «обучение по уникальным специально-
стям», а также «относительно невысокая плата 
за обучение и стоимость жизни в стране». Там 
также отметили, что в настоящее время в КНР 
признаются дипломы 542 российских вузов.

Напомним, в рамках национального про-
екта «Образование» количество иностранных 
студентов, которые обучаются в российских 
вузах, к концу 2024 года должно составить око-
ло 425 тыс. человек. Сейчас совместные с Ки-
таем образовательные программы сущест-
вуют во многих российских вузах, включая 
РУДН, Санкт-Петербургский педагогический 
университет, Дальневосточный федеральный 
университет, НИТУ МИСиС, Новосибирский 
госуниверситет, Томский политехнический 
и Томский государственный университеты.

Ксения Миронова,  
Михаил Коростиков

Толерантность  
со знаком Сопротивления
Как Владимир Путин услышал поминальную молитву

4 июня президент России  Владимир 
 Путин приехал в Еврейский музей 
и Центр толерантности, чтобы открыть 
памятник героям Сопротивления в на-
цистских лагерях и гетто. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей  Колесников 
разговаривает с автором памятника 
и понимает, откуда иногда растет вели-
чие таких памятников.

Было известно, что спонсором проекта 
выступил глава группы «Ренова» и председа-
тель попечительского совета Еврейского му-
зея и Центра толерантности Виктор Вексель-
берг, который дал на строительство памятни-
ка $300 тыс.

Поэтому, когда я только увидел Виктора 
Вексельберга в музее, сразу, конечно, поспе-
шил к нему.

— Скажите,— спросил я его,— но ведь про-
тив вас же санкции. Да и вообще всё против! 
Где же вы деньги нашли?

— Но ведь у нас и российские активы 
есть,— аккуратно произнес Виктор Век-
сельберг.

— Разве не каждая копейка на счету? — пе-
респросил я.

— Каждая! — горячо подтвердил Виктор 
Вексельберг.— Но есть такие песни, из кото-
рых слова не выкинешь. К тому же я пообе-
щал еще до санкций, до ареста счетов…

Это было понятней.
Тем более что я уже знал, что экспертный 

совет выбрал ведь не самый дорогой памят-
ник и к тому же тот, который можно было бы 
успеть построить в срок, то есть к сегодняшне-
му числу. А то ведь были заявки стоимостью 
и $10 млн.

Перед началом торжественного открытия, 
когда гости уже расселись по стульям под на-
весом (на случай дождя или солнца), я увидел 
скульптора Олега Фандеева.

До этого я увидел его памятник. Сначала 
я был как-то даже обескуражен. Какой-то ур-
банистический пейзаж, фасад какого-то до-
ма, что ли. Но потом, вглядевшись, я начал 
понимать. На двух черных высоких плитах 
было по пять белых недлинных полос. Воз-

можно, это были пальцы, раздвигающие 
могильные плиты. И даже скорее всего.

Но вот один из участников церемонии, ког-
да мы с ним разговаривали про это, предполо-
жил другое:

— Белые клавиши на черном. Фортепиано. 
Вечная музыка, вечная память…

Конечно, я прежде всего спросил у Олега 
Фандеева, что означает его композиция.

— Разрыв, разлом,— пожал он плеча-
ми.— Это символ. Идея силы духа и проти-
востояния…

Я изложил ему версию про клавиши фор-
тепиано, и он искренне обрадовался:

— Надо же! Не вкладывал! Но мне очень 
нравится такой смысл! — признался Олег 
Фандеев.

Я спросил, были ли у него такого рода про-
екты раньше.

— Нет, ничего подобного! — воскликнул 
он.— Я раньше занимался в основном дизай-
ном… Индивидуальные жилые дома… Уви-
дел на архитектурном сайте объявление об 
этом конкурсе!.. Нет, у нас в Саратове я ничем 
таким не занимался.

Он к тому же был еще и из Саратова.
Между тем чем больше я всматривался не 

в Олега Фандеева, нет, а в его произведение, 
тем сильнее было мое впечатление. Что-то в 
этом памятнике было настолько простое, до-
стойное и пронзительное, что я только сейчас 
начинал себе отдавать отчет: да, Олег Фанде-
ев, занимавшийся проектами индивидуаль-
ных жилых домов, имел полное право выиг-
рать этот конкурс. Он может больше ничего и 
не выигрывать. Все, что надо, он уже сделал.

Глава Федерации еврейских общин России 
Александр Борода говорил, что только вчера 
умер последний из тех десяти, кто возглавил 
восстание в Собиборе, Семен Розенфельд, и 
это был тот самый человек, которого товари-
щи спросили перед началом операции, спо-
собен ли он убить другого человека, а он отве-
тил, что человека нет, а эсэсовца — конечно.

Но здесь был Аарон Бельский, один из 
легендарных братьев Бельских, чьим име-
нем был назван знаменитый партизанский 

отряд (которым они по понятным причи-
нам и командовали).

Это, конечно, не очень укладывалось в го-
лове, они и тогда-то, больше 70 лет назад, бы-
ли все-таки не самыми молодыми людьми, 
но через несколько минут на сцену и правда 
довольно легко поднялся старик, которому 
предложили сказать несколько слов. Но было 
видно, что несколько слов он намерен сказать 
исключительно Владимиру Путину, который 
тоже стоял на сцене. С ним Аарон Бельский, 
стоя спиной к людям под навесом, и загово-
рил. Им, похоже, стало интересно вдвоем.

Аарона Бельского все-таки попросили по-
дойти к микрофону, но он сделал это только 
для того, чтобы частично на русском, частич-
но на английском сказать:

— Спасибо, что могу здесь быть!.. Будьте 
здоровы еще раз!

И он снова постарался еще раз уединиться 
на сцене с Владимиром Путиным.

— Массовое, поставленное на поток унич-
тожение людей — зверское преступление 
нацизма, которому нет прощения,— сказал 
Владимир Путин.— Как нет и не может быть 
оправдания тем, кто добровольно становится 
соучастником этих злодеяний: бандеровцам, 
участникам легионов СС, националистиче-
ским бандам, которые сеяли смерть в Прибал-
тике, на Украине, странах Европы.

Так случайно, конечно, совпало, что нака-
нуне украинские нацисты свалили памятник 
советскому полководцу Жукову и что Влади-
мир Зеленский невнятно ответил на это уста-
ми своего пресс-секретаря.

Но как специально.
Виктор Вексельберг помянул своих род-

ственников по линии отца, которых рас-
стреляли в белорусском лесу, как и еще 
12 тыс. человек.

Потом главный раввин России Берл Лазар 
молился вместе со всеми на идише.

Оторвавшись, когда никто уже 
не ожидал, от Владимира Путина, 
Аарон Бельский не забыл  
и про гостей церемонии   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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первые лица

Российская академия народного  
хозяйства и госслужбы при президенте 
(РАНХиГС) в связи с реализацией нац-
проектов занята переподготовкой,  
в том числе в рамках цифровой транс-
формации государства, десятков тысяч 
госслужащих. Ректор РАНХиГС Влади-
мир Мау в интервью „Ъ“ рассказывает 
о том, как предполагает развиваться 
академия, совмещающая функции 
крупнейшей школы госуправления, 
образовательного, исследовательского 
университета и исследовательско- 
консалтинговой группы.

— Запуская нацпроекты, правительство 
заявило о существенном изменении под-
ходов и технологий работы над ними. На 
РАНХиГС возложена обязанность мас-
штабной переподготовки госслужащих 
для этих новых задач. Насколько эта на-
грузка критическая для вас? И поменяет 
ли происходящее саму академию в бли-
жайшие годы?
— Начнем с того, что академия является шко-
лой непрерывного образования, и в этом 
смысле подготовка кадров для государствен-
ного и муниципального управления — это 
вечный процесс. Мы независимы от конъ-
юнктуры, демографических волн хотя бы 
потому, что РАНХиГС — наверное, единст-
венное учебное заведение в стране, в кото-
ром нет доминирования высшего образова-
ния над остальными. Академия — вуз для 
всех поколений. Но прежде всего для взро-
слых, людей, имеющих определенный про-
фессиональный опыт. Выступая на дне от-
крытых дверей РАНХиГС, я непременно го-
ворю: приходите к нам еще, приводите сво-
их близких, жен, детей, родителей, потому 
что у нас есть программы для всех возрастов. 
Поэтому все, что связано с нацпроектами, 
инновациями в образовании, актуально для 
нашей академии.

РАНХиГС исторически состоит из четырех 
основных блоков. У нас масштабные и совре-
менные программы высшего образования. 
Академия — это и крупнейшая в России шко-
ла госуправления. Это бизнес-школа, многие 
программы которой имеют престижные ме-
ждународные аккредитации. Наконец, мы 
представляем собой крупнейший научно-
аналитический и консалтинговый центр, ра-
ботающий по заказам органов власти и иных 
организаций. В каждом из этих сегментов, и 
особенно в блоке госуправления и консал-
тинга, появляются элементы, связанные с 
нацпроектами. Эти элементы содержательно 
делятся на две части: есть технологии про-
ектного управления, которые нужны во всех 
четырех блоках, и есть содержание самих 
проектов, которым надо обеспечивать науч-
ное и методическое сопровождение.

— РАНХиГС пришлось трансформиро-
вать свою структуру под задачи, связан-
ные с указом 2018 года, и нацпроекты?
— Еще два года назад, когда в госуправлении 
стали делать акцент на проектное управле-
ние, по поручению правительства в РАНХиГС 
был создан Центр проектного менеджмента. 
Центр занимается вопросами методологии 
проектного управления, разработкой соот-
ветствующих нормативных документов, под-
готовкой и сертификацией кадров — руково-
дителей, заместителей руководителей ве-
домств, регионов, ответственных за проект-
ное управление. Естественно, курс проектно-
го управления был включен во все основные 
программы переподготовки госслужащих, и 
прежде всего в программы подготовки кадро-
вых резервов. Сейчас во всех основных про-
граммах переподготовки госслужащих в РАН-
ХиГС есть модуль проектного управления.

Исследовательские и консалтинговые во-
просы у нас разрабатывает Методический 
центр по анализу и реализации указа №204. 
Он занимается в первую очередь монито-
рингом реализации национальных целей 
развития и программ, связанных с их дости-
жением, в том числе нацпроектами. Это 
большая работа, раз в квартал центром выпу-
скается бюллетень о ходе реализации нац-
проектов. В первом бюллетене, вышедшем 
около года назад, содержался анализ степе-
ни сложности федеральных проектов: не се-
крет, что есть проекты, которые гарантиро-
ванно будут выполнены даже при инерци-
онном сценарии развития страны, но есть и 
такие проекты, реализация которых требует 
очень серьезных усилий.

Дальше мы можем говорить об образова-
тельных программах РАНХиГС, связанных с 
реализацией отдельных направлений нац-
проектов. Их немало. Скажем, новая про-
грамма, запущенная в конце 2018 года, пред-
усматривает подготовку Chief Digital Trans-

formation Officers для органов власти — за-
местителей руководителей федеральных и 
региональных органов власти, обеспечива-
ющих цифровую трансформацию. Парал-
лельно мы готовим преподавателей и фор-
мируем программы для этого. В прошлом го-
ду начали с 300 человек, а в этом планируем 
обучить около 13 тыс. специалистов. И обра-
щаю внимание, что это не техническая, 
а управленческая компетенция.

— То есть в любом случае поток обучаю-
щихся в РАНХиГС по тем или иным про-
граммам существенно вырос.
— Да, это крупные программы. Это несколь-
ко тысяч очных обучающихся и несколько 
тысяч в онлайне; в сумме счет идет на десят-
ки тысяч переподготовленных госслужа-
щих. Обычно в таких программах в других 
центрах переподготовки госслужащих счет 
идет лишь на десятки. Для нас это часть стра-
тегии развития: в РАНХиГС уже почти десять 

лет работают программы подготовки управ-
ленцев для бюджетной сферы (образование, 
здравоохранение, культура), эти программы 
дополнены сейчас специальными блоками 
цифровых навыков.

Эти компетенции востребованы и учеб-
ными заведениями — школами, вузами. 
Мы, в частности, предлагаем программы 
«Управление цифровой школой», предназ-
наченные управленческим командам 
школ. Впрочем, большая часть всего этого в 
РАНХиГС разрабатывалась еще до указа 
№204 и нацпроектов. Мы вовлечены и под-
готовку управленческих кадров, ориенти-
рованную на повышение производитель-
ности труда. И кадров, обеспечивающих ре-
ализацию нацпроектов в образовании и 
здравоохранении.

Есть много связанного с транспортной 
инфраструктурой, но здесь постоянно воз-
никает все больше и больше вопросов для 
нашей консалтинговой деятельности.

Очень важный вопрос — кадры для каче-
ственного госуправления в регионах в усло-
виях цифровой трансформации. Академия 
плотно сотрудничает с рядом региональных 
администраций, в частности в Калининград-
ской, Рязанской, Нижегородской, Воронеж-
ской, Астраханской областях. Важным на-
правлением здесь является помощь в фор-
мировании команды губернатора и внедре-
нии в управление принципов проектного 
менеджмента. Это, впрочем, вполне типич-
ная работа для РАНХиГС как школы госу-
правления.
— В какой степени, по вашим ожида- 
ниям, происходящее изменит сам гос-
сектор?
— Когда вы говорите госсектор, вы имеете в 
виду госслужбу? Надо понимать, что госсек-
тор — это как минимум три разных работо-
дателя: это госслужба, бюджетные органи-
зации и, наконец, компании с госучастием, 

включая госкорпорации. Все это разные 
истории. Я бы говорил о том, что есть не-
коммерческая и коммерческая деятель-
ность государства и в этих нишах у РАН-
ХиГС разные задачи.
— РАНХиГС — это образовательный 
центр, и вы в любом случае должны 
иметь рабочую гипотезу о том, чем ака-
демия будет заниматься, скажем, через 
десять лет.

— В современном мире никто не может с 
уверенностью сказать, чем будет занимать-
ся через десять лет: ни человек, ни фирма, 
ни отрасль, ни регион. Это относится и к 
нам. Но вот в чем можно быть уверенным, 
так это в том, что образование будет востре-
бовано. Спрос на него не ослабнет, так как 
есть и будут новые поколения людей. Но 
есть нюанс: технологии, формирующие этот 
спрос, меняются так быстро, что образова-
ние реально, а не на уровне деклараций и 
лозунгов становится непрерывным. В XX ве-
ке много любили говорить про повышение 
квалификации кадров, но одновременно 
хорошим работником, достойным подража-
ния, считался человек «с одной записью в 
трудовой книжке».

Сейчас разработка стратегии на долгос-
рочную перспективу малоэффективна. Стра-
тегия важна прежде всего для выявления 
тенденций и формирования команды, а не 
как попытка предсказать, что будет через де-
сять лет. Стратегия, которая может быть вы-
полнена, не может считаться успешной. На 
момент ее разработки многих значимых 
факторов еще просто не существует, а пото-
му настоящая, эффективная стратегия всег-
да должна корректироваться по ходу ее реа-
лизации. Причем корректироваться подчас 
очень существенно.

Это не означает отказа от необходимости 
работы над стратегией — как для отдельной 
организации, так и для страны. Но важно по-
нимать, что важнейшими задачами страте-
гии являются восприимчивость к постоянно 
появляющимся новым вызовам и способ-
ность своевременно и эффективно реагиро-
вать на них.

Единственная успешная стратегия, кото-
рая должна и может быть выполнена полно-
стью,— это стратегия выхода из тяжелейше-
го кризиса. Она предполагает достаточно од-
нозначный и очевидный набор решений. Но 
после реализации антикризисной програм-
мы появляется окно возможностей, возмож-
ностей развития в разных направлениях.
— Тем не менее какие изменения вы 
предполагаете в своих государственных 
клиентах через пять лет, по крайней ме-
ре на уровне спроса?
— За последние годы произошло важное из-
менение у наших клиентов в госуправле-
нии: программы подготовки и переподго-
товки кадров стали качественно более во-
стребованными. Тут имеет смысл говорить 
подробно — этот процесс шел в несколько 
этапов, на каждом из которых отношение к 
образованию вообще и к подготовке госу-
дарственных служащих и работников гос-
сектора в частности менялось.

Для нас переломной точкой был 2008 
год, когда Сергей Собянин стал вице-премь-
ером—руководителем аппарата правитель-
ства. Он предложил нам, а тогда это была 
Академия народного хозяйства, заняться 
подготовкой государственных служащих, 
причем в рамках принципиально новых 
программ. Именно тогда, в ответ на этот во-
прос, была разработана программа высше-
го резерва управленческих кадров, в кото-
рой появились личностно-профессиональ-
ная диагностика слушателей, нацеленность 

на коренное переформатирование и пере-
осмысление накопленного опыта, разра-
ботка прикладных проектов как сквозная 
работа, связывающая все умения. И эта про-
грамма остается одной из флагманских 
вплоть до настоящего времени — хотя, раз-
умеется, она с тех пор существенно транс-
формировалась, реагируя на запросы вре-
мени. И сейчас она находится в процессе об-
новления — теперь она будет реализовы-

ваться с учетом национальных проектов. Из 
этой программы во многом вырос костяк 
нынешних управленческих кадров. Вооб-
ще, если посмотреть на выпускников той 
первой программы, это что-то вроде Пуш-
кинского лицея для России начала XXI века.

С 2011 года мы реализуем масштабную 
программу подготовки управленцев госсек-
тора — руководителей учреждений образо-
вания, здравоохранения и культуры, через 
которую прошли уже более 20 тыс. человек, 
а также соответствующие руководители ре-
гиональных и муниципальных органов.

Постепенно мы стали фокусироваться не 
на массовой переподготовке кадров, а преи-
мущественно на целевых проектах — подго-
товке резервов, управленческих команд, те-
матических программах.

Очень важным стал отказ от обязатель-
ной переподготовки всех госслужащих раз 
в три года. Эта норма, внешне вполне здра-
вая, на самом деле резко ухудшила качество 
спроса на программы. Значительная часть 
госслужащих хотела не учебы, а получения 
соответствующей справки. Но если нет по-
требности в новых знаниях, то и предложе-
ние появляется соответствующее — предло-
жение облегченных программ, за которые 
давались необходимые справки для пред-
ставления в отделы кадров. Сам факт нали-
чия обязательств у госслужащего принести 
справку о переподготовке раз в три года со-
здавал искаженный спрос и негативный от-
бор программ. Этим, кстати, подготовка 

госслужащих отличалась в прошлом от под-
готовки кадров для бизнеса. За программы 
бизнес-образования платили сами люди 
или их фирмы и, соответственно, требова-
ли соответствующей отдачи в виде знаний 
и компетенций.

Словом, если вам в обязательном порядке 
нужно всего лишь раз в три года принести 
справку, то вы, естественно, будете искать та-
кую образовательную программу, где можно 
никуда не ходить, ничего не делать, а справ-
ку получить.
— Сейчас этого требования в общем по-
рядке уже нет.
— В 2017 году закон о госслужащих в этой ча-
сти был изменен. Сейчас формального обя-
зательства переподготовки нет, и обучение 
теперь связано с решением определенных 
задач: подготовка резерва, подготовка вновь 
назначенных госслужащих, программы для 
молодежи. На этом фоне примерно в 2016–
2017 годах начал расти более устойчиво 
спрос на качественные программы. Этим во-
просам стало уделять повышенное внима-
ние новое руководство администрации пре-
зидента. Плюс, наверное, это новое качество 
спроса связано и с ужесточением экономи-
ческой и внешнеполитической конъюнкту-
ры. Государству понадобились более квали-
фицированные кадры, кадровая политика 
приобрела более целенаправленный и, мож-
но сказать, более строгий характер. Послед-
ние годы у нас есть реальный и устойчивый 
спрос на переподготовку госслужащих, 
спрос на качественные кадры и на качест-
венные программы образования.

Эта тенденция, в общем, отражает и об-
щую тенденцию отношения к образованию 
в обществе. Образование становится ориен-
тированным на более взрослых людей, бо-
лее осмысленным, что ли. Распространяет-
ся отношение к образованию как к инвести-
ции — и у этого есть интересные приложе-
ния. Так, теперь один из главных вопросов 
учащихся: «Если я у вас учусь и трачу на вас 
время или деньги, то почему мне легко?» 
Если на программе легко, значит, что-то не 

так, считает нынешний студент. По нашему 
контингенту растет спрос на сложные и бо-
лее дорогие программы. Например, если 
есть две похожие программы с разницей 
цены 20%, спрос выше на более дорогую. 
Это очень интересный рынок, на котором 
более высокая (в разумных пределах!) цена 
воспринимается как показатель более вы-
сокого качества.
— Инвестицией во что именно представ-
ляются эти расходы? В будущий социаль-
ный статус, в будущий доход? С вашей 
точки зрения, какова вероятность того, 
что при нынешней неопределенности 
это будет неокупаемой инвестицией?
— Если пафосно — это инвестиция в персо-
нальное и общее будущее. Будущее челове-
ка, корпорации, страны. Если не пафосно — 
на самом деле успех, в который инвестиру-
ют, зависит не только от образования. Успех 
— результат очень многих факторов, вклю-
чая неконтролируемые. Гораздо проще объ-
яснить свой личный неуспех плохим качест-
вом подготовки, а не собственными недо-
статками.

Динамизм современных технологий тре-
бует не узкого специалиста, а специалиста, 
способного постоянно адаптироваться к но-
вым вызовам. Когда говорят, что, приходя 
после вуза на работу, молодой специалист 
должен продолжать учиться, это не показа-
тель плохой вузовской подготовки, но тре-
бование современных технологий. Задача 
вуза во многом — научить учиться, научить 
беспрерывно развивать и трансформиро-
вать свои знания и навыки. Университет — 
не ремесленное училище, здесь не обучают 
узкой профессии, здесь развивают навыки 
построения траектории своей профессио-
нальной жизни. Для того чтобы научить гос-
служащего заполнять формы отчетности, 
РАНХиГС не нужен, это можно гораздо де-
шевле делать в другом месте. К тому же эти 
формы так быстро меняются, что этому нау-
чить все равно невозможно.

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин
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«Конкуренция идет вокруг моделей управления»
Ректор РАНХиГС Владимир Мау о будущем госслужбы, образования и государства в целом

Д О С Ь Е Р А Н Х И Г С

Российская академия народного хозяйства и государственной службы основана в сентябре 2010 года указом 
президента РФ путем присоединения к Академии народного хозяйства при правительстве РФ (АНХ, год создания 
— 1977-й) Российской академии госслужбы (РАГС, год создания — 1991-й), а также 12 других федеральных 
государственных образовательных учреждений. Имеет 54 филиала в восьми федеральных округах России. 
По всей стране в стенах академии обучаются более 180 тыс. человек. Общая численность студентов в регио-
нах составляет более 81 тыс. человек, из них по программам бакалавриата и специалитета обучаются 67 тыс. 
человек, по программам магистратуры — 9 тыс. человек, среднее профессиональное образование получают 
около 5,5 тыс. человек. В филиалах академии обучаются более 1700 иностранных студентов. В академии реали-
зуются основные профессиональные образовательные программы — 113 программ бакалавриата, 11 программ 
специалитета, почти 150 программ магистратуры, разработаны и реализуются более 500 программ дополнитель-
ного профессионального образования. Осуществление подготовки в аспирантуре и докторантуре проводится 
по десяти направлениям наук. Академия имеет право создавать на своей базе советы по защите диссертаций 
на соискание ученой степени кандидата и доктора наук по восьми отраслям наук. Академия также занимается 
исследовательской и консалтинговой работой.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А У  В Л А Д И М И Р  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 29 декабря 1959 года в Москве. В 1981 году окончил Московский институт народного хозяйства 
им. Г. В. Плеханова, в 1986 году — аспирантуру Института экономики АН СССР, где до 1990 года работал науч-
ным сотрудником. С 1991 по 1997 год был заместителем директора Института экономики переходного периода. 
В 1988–1992 годах преподавал в МГУ, в 1993–1999 годах — в ГУ ВШЭ. В 1997 году был назначен руководителем 
Рабочего центра экономических реформ при правительстве РФ. В 2002 году был избран ректором Академии 
народного хозяйства при правительстве РФ. С 2010 года занимает должность ректора Российской академии 
народного хозяйства и государственной службы при президенте РФ (РАНХиГС).

Исполнительный директор оргкомитета Гайдаровского форума. Автор 25 книг и более 600 статей, главный 
редактор журнала «Экономическая политика». Доктор экономических наук, профессор, имеет докторскую сте-
пень Университета Гренобля. Заслуженный экономист РФ. Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» 
IV и III степени (2012, 2017), орденом Почета (2009).

Курс проектного управления включен во все  
основные программы переподготовки госслужащих

Образование становится ориентированным  
на более взрослых людей, более осмысленным

Стратегия важна для выявления тенденций  
и формирования команды, а не как попытка  
предсказать, что будет через десять лет
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Как стало известно „Ъ“, в суде 
развалилось скандальное уго-
ловное дело в отношении быв-
шего начальника ставропольско-
го межрайонного следственного 
отдела Следственного комите-
та России (СКР) Михаила Парас-
кевича. Изначально он обвинялся 
в злоупотреблениях и ДТП, в ре-
зультате которого погибла жен-
щина, а ее  малолетний ребенок 
стал  инвалидом. По первому эпи-
зоду уже вышел срок давности, 
а по второму — завершена экспер-
тиза, на основании которой подсу-
димого и вовсе могут оправдать.

Промышленный райсуд Ставро-
поля повторно рассматривает уголов-
ное дело в отношении Михаила Па-
раскевича, который обвиняется быв-
шими коллегами в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ст. 285 
(злоупотребление должностными 
полномочиями), ст. 264 (нарушение 
лицом, управляющим автомобилем, 
правил дорожного движения, повлек-
шее по неосторожности смерть чело-
века и причинение тяжкого вреда 
здоровью), а также ст. 125 (заведомое 
оставление без помощи лица, находя-
щегося в опасном для жизни или здо-
ровья состоянии) УК РФ.

По данным обвинения, Михаил 
Параскевич, уволенный из СКР в 2013 
году, оказался под следствием после 
обращения к председателю комитета 
Александру Бастрыкину директора 
компании «Интерстрой» Валерия Тар-
тарова. Предприниматель рассказал, 
что начальник ставропольского след-
ствия вместе со своими знакомыми 
коммерсантами захватил имущест-
во его компании, строившей жилые 
дома, оцениваемое в 50 млн руб. Уже 
после начала расследования автомо-
биль Audi Q7, на котором Михаил Па-

раскевич катался по Ставрополю со 
знакомой девушкой, сбил насмерть 
прохожую, травмировав ее четырех-
летнего сына. Поскольку водитель 
скрылся с места ДТП, не оказав помо-
щи пострадавшим, Михаила Параске-
вича обвинили и по ст. 125 УК РФ.

Рассмотрев дело Михаила Парас-
кевича, Промышленный райсуд в ян-
варе 2017 года признал его винов-
ным по ч. 1 ст. 285 УК РФ, приговорив 
к двум годам колонии-поселения. Од-
нако, поскольку бывший следователь 
провел этот срок в СИЗО, находясь 
под следствием и судом, его от наказа-
ния освободили. По ст. 125 УК РФ суд 
назначил ему десять месяцев испра-
вительных работ с удержанием 20% 
заработка в доход государства. Прав-
да, по этой статье уже вышел срок дав-
ности, поэтому его освободили и от 
этого наказания. Наконец, за ДТП со 
смертельным исходом Михаил Парас-
кевич получил три года заключения 
с лишением права управлять транс-
портными средствами на тот же срок, 
но опять же избежал наказания, по-
пав под амнистию, объявленную Гос-
думой в связи с 70-летием Победы 
в Великой Отечественной войне.

Ставропольский краевой суд, в ко-
торый с представлением обратилась 
прокуратура и с жалобой — защита 
осужденного, в июне 2017 года отме-
нил приговор, направив дело на но-
вое рассмотрение в суд первой ин-
станции. Апелляция тогда, в част-
ности, решила, что в ходе судебного 
следствия было нарушено право по-
терпевших на защиту. Их представи-
телей не уведомили о дате проведе-
ния судебных прений, в которых они 
не приняли участия. Вынося же при-
говор по делу, суд первой инстанции 
не признал за потерпевшими права 
на подачу иска к Михаилу Параскеви-

чу в рамках гражданского судопроиз-
водства. Кроме того, решил краевой 
суд, применив амнистию к осужден-
ному, Промышленный райсуд не-
верно толковал ее положение, забыв 
применить к бывшему следователю 
запрет на управление транспортным 
средством, от которого амнистия не 
освобождает.

Сам Михаил Параскевич и в ходе 
судебного следствия, и в краевом суде 
требовал вынести ему оправдатель-
ный приговор по всем пунктам обви-
нения, утверждая, что ничего проти-
возаконного он не совершал.

Сейчас уголовное дело в отноше-
нии бывшего следователя слуша-
ется заново. При этом следует отме-
тить, что срок давности вышел уже 
не только по ст. 125, но и по ст. 285 УК 
РФ. В этой части его уголовное пре-
следование даже в случае доказанно-
сти вины будет прекращено по не ре-
абилитирующим бывшего следовате-
ля основаниям. В отношении Миха-
ила Параскевича все еще действует 
ст. 264 УК РФ за ДТП. Однако, как стало 
известно „Ъ“, судья Ольга Мороховец, 
рассматривающая это дело, несмотря 
на возражения прокуратуры, удовлет-
ворила ходатайство подсудимого Па-
раскевича и его защиты о назначении 
повторной комплексной транспорт-
но-трасологической экспертизы. По 
данным источников „Ъ“, новое иссле-
дование, в отличие от предыдущих 
экспертиз, установило, что водитель 
Audi Q7 не имел технической возмож-
ности предотвратить столкновение 
с пешеходами. Приговор по делу еще 
не оглашен, но уже сейчас очевид-
но, что по итогам повторного разби-
рательства у потерпевших останется 
только право судиться с бывшим сле-
дователем вне уголовного процесса.

Николай Сергеев

От следствия не осталось 
и последствия
Дело в отношении бывшего начальника  
ставропольского СКР не выдержало суда

Как стало известно „Ъ“, защита 
бывшего замминистра культуры 
Григория Пирумова и бизнесме-
на Никиты Колесникова — фигу-
рантов громкого уголовного дела 
о создании преступного сооб-
щества для хищения бюджетных 
средств, выделенных на строи-
тельство объектов Эрмитажа,— 
обжаловала продление им аре-
стов на срок свыше года. При 
этом адвокаты нашли поддержку 
со стороны омбудсмена по делам 
предпринимателей Бориса Ти-
това. Последний, обратившись 
к генпрокурору Юрию Чайке, ука-
зал, что ОПС в данном случае 
вменено ошибочно — фигурантов 
можно судить только за мошен-
ничество.

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, обращение Бори-
са Титова было направлено в адрес 
генпрокурора Юрии Чайки вско-
ре после того, как старший следо-
ватель по особо важным делам при 
председателе Следственного коми-
тета России (СКР) полковник юсти-
ции Константин Святкин предъя-
вил экс-замминистра культуры Гри-
горию Пирумову и главе группы 
компаний «Роспан» Никите Колес-
никову официальное обвинение 
о создании и участии в ОПС (ст. 210 
УК РФ) и особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Еще од-
ному их предполагаемому соучаст-
нику, бывшему главе департамен-
та управления имуществом и инве-
стиционной политики Минкульта 
Борису Мазо, обвинение предъяви-
ли заочно, так как он скрылся и объ-
явлен в розыск. По версии следст-
вия, Григорий Пирумов и Борис Ма-
зо «в связи с занимаемыми должно-
стями были осведомлены о регуляр-
ном выделении Минкульту РФ бюд-
жетных средств для проведения 
строительных и ремонтно-реставра-
ционных работ на объектах культур-
ного и исторического наследия РФ», 
чем и решили воспользоваться. Как 
считают в СКР, еще осенью 2013 года 
Григорий Пирумов и «ранее знако-
мый с ним» Борис Мазо, «поддержи-
вавшие личные товарищеские отно-
шения», создали для хищения госу-
дарственных денег преступное сооб-
щество — «устойчивую, сплоченную 
и структурированную преступную 
группу в целях совершения тяжких 
преступлений». Особо отмечается, 
что в состав ОПС вошли и некие пока 
«не установленные следствием» ли-
ца из числа «должностных лиц Мин-

культа и подведомственных ему уч-
реждений», которые выполняли по-
ставленные перед ними Григорием 
Пирумовым и Борисом Мазо «функ-
циональные задачи»: организацию 
и проведение закупок с рамках го-
сконтрактов, оказание помощи 
в «гарантированных победах» в рам-
ках конкурсов, содействие своим 
подельникам и т. д. Бизнесмену Ни-
ките Колесникову следствие отвело 
роль лишь участника ОПС, который 
руководил вместе с некими своими 
подчиненными из компании «Ро-
спан» «структурным подразделени-
ем» преступного сообщества. Как ут-
верждают осведомленные источни-
ки „Ъ“ в правоохранительных орга-
нах, фигурантам дела пока вменяют-
ся четыре преступных эпизода, ко-
торые относятся к 2013–2015 годам. 
В частности, речь идет о хищении бо-
лее 2 млн руб. при реставрации Ио-
анно-Предтеченского ставропиги-
ального женского монастыря, хище-
нии 23,6 млн руб. при ремонте кали-
нинградского объекта культурного 
наследия «Башня „Кронпринц“», по-
кушении на хищение 66,9 млн руб. 
при строительстве Государственно-

го музея космонавтики и главном 
обвинении — хищении не менее 
450 млн руб. при строительстве объ-
ектов Эрмитажа. Надо отметить, что, 
как рассказывал „Ъ“, все трое обви-
няемых ранее уже представали пе-
ред судом по «делу реставраторов», 
однако получили по приговору, ско-
рее, символическое наказание. Од-
нако на этот раз, учитывая наличие 
в списке обвинений ст. 210 УК РФ, им 
грозят весьма внушительные сроки.

Между тем, как стало известно 
„Ъ“, Борис Титов считает, что в дан-
ном расследовании статья об ОПС 
вменена излишне. Формально ом-
будсмен может заступаться только за 
Никиту Колесникова, так как лишь 
он один из троих фигурантов дела 
является предпринимателем. Одна-
ко фактически его обращение к ген-
прокурору касается всех обвиняе-
мых. По мнению господина Титова, 
«доводы следствия о том, что Пиру-
мов, Колесников и Мазо могли ор-
ганизовать преступное сообщество, 
не соответствуют действительнос-

ти». Бизнес-омбудсмен уверен, что 
три человека «не могут быть призна-
ны какой-либо структурированной 
организацией». «Указанное свиде-
тельствует об отсутствии в действи-
ях Колесникова, Пирумова и Мазо 
признаков преступления, предусмо-
тренного ст. 210 УК РФ»,— говорится 
в обращении Бориса Титова, где осо-
бо подчеркивается, что данная ста-
тья «вменена излишне». А «деяния 
указанных лиц» необходимо квали-
фицировать не более как мошенни-
чество, совершенное организован-
ной группой. При этом бизнес-ом-
будсмен отмечает, что «в последнее 
время у органов предварительно-
го следствия наметилась тенденция 
к необоснованному привлечению 
к уголовной ответственности пред-
принимателей по ст. 210 УК РФ». По 
его мнению, следователи часто рас-
ценивают структуру коммерческой 
организации как «преступное сооб-
щество, что недопустимо». Борис Ти-
тов убежден, что ст. 210 УК РФ долж-
на применяться лишь за организа-
цию «объединений мафиозного ти-
па», но никак не связанных с эконо-
мическими преступлениями.

Григорий Пирумов и Никита Ко-
лесников находятся в СИЗО уже око-
ло года. Недавно срок содержания им 
был продлен до середины августа, но 
это решение, как и предыдущее про-
дление, обжаловано адвокатами. 
«Абсолютно уверен, что потребует-
ся совсем немного времени, прежде 
чем Никита Колесников будет осво-
божден из-под стражи»,— заявил „Ъ“ 
его адвокат Вячеслав Феоктистов. По 
словам защитника, само «вменение 
ст. 210 УК РФ уже сейчас свидетельст-
вует о многом». Адвокат считает, что 
следствие попросту зашло в тупик, 
«поскольку никакого мошенничест-
ва Колесников не совершал», так как 
строительные работы на объектах ве-
лись, проекты завершались, а за год 
само расследование вполне уже мож-
но было закончить. «Ст. 210 УК РФ да-
ет следствию возможность продер-
жать Колесникова в СИЗО еще полго-
да, однако качественным образом на 
само дело это не повлияет»,— уверен 
господин Феоктистов.

Сергей Сергеев

Борис Титов не увидел 
в хищениях из Эрмитажа 
признаков ОПС
Омбудсмен считает, что фигурантов дела  
можно судить только за мошенничество

По мнению омбудсмена, следователи 
часто расценивают структуру коммер-
ческой организации как «преступное 
сообщество, что недопустимо»



С официальным мужественным визитом
Как Дмитрий Козак взбодрил молдавскую политику
Завершившийся вчера визит 
в Кишинев вице-премьера РФ 
Дмитрия Козака может изменить 
расклад сил в Молдавии. Встре-
чи господина Козака с местными 
политиками сдвинули с мертвой 
точки переговоры о коалиции 
между пророссийской  Партией 
социалистов и проевропейским 
блоком ACUM («Сейчас»). Про-
тивник такого альянса — объяв-
ленный Россией в розыск лидер 
Демпартии Молдавии  олигарх 
Владимир Плахотнюк. Для  него 
этот союз может обернуться 
потерей тотального контроля 
над страной.

Миссия Дмитрия Козака
Молдавия, где с февраля длится по-
литический кризис из-за неспо-
собности парламента сформиро-
вать большинство и назначить пра-
вительство, на этой неделе вышла 
на первый план российской внеш-
ней политики. Кишинев с двухднев-
ным визитом посетил вице-премь-
ер Дмитрий Козак, также занимаю-
щий пост спецпредставителя прези-
дента РФ по торгово-экономическо-
му сотрудничеству с бывшей совет-
ской республикой.

Свою миссию господин Козак 
обозначил, едва прилетев в Киши-
нев. После встречи 3 июня с молдав-
ским президентом Игорем Додоном 
вице-премьер РФ заявил на пресс-
конференции, что приехал донести 
до ключевых политических игроков 
российскую позицию по ситуации 
в стране. «В парламенте сложилась 
ситуация, когда завоевали симпа-
тии и голоса три политические си-
лы, у которых взаимоисключающие 
позиции. Договориться они не в со-
стоянии»,— сказал господин Козак.

Отметив, что в таких услови-
ях высока вероятность досрочных 
выборов, вице-премьер сообщил, 
как, по мнению Москвы, их следо-
вало бы провести. Подчеркнув, что 
Россия не собирается вмешивать-
ся во внутренние дела Молдавии, 
Дмитрий Козак заявил: если выбо-
ры состоятся в ближайшее время, 
то следовало бы прислушаться к ре-
комендациям ЕС и Венецианской 
комиссии Совета Европы и до вы-
боров изменить избирательную си-

стему, чтобы она была «максималь-
но прозрачной». «Чтобы конкури-
ровали программы и идеологии, 
а не личные воззрения тех, кто изби-
рается в мажоритарных округах»,— 
пояснил господин Козак.

Заодно вице-премьер обозначил, 
кто мог бы запустить изменение 
избирательной системы. Отвечая 
на пресс-конференции на вопрос 
о том, с кем, по его мнению, пророс-
сийские социалисты могли бы со-
здать альянс, Дмитрий Козак отве-
тил: «Союз должен быть с теми по-
литическими силами, которые го-
товы на временное коалиционное 
соглашение, чтобы потом провести 
честные и прозрачные досрочные 
выборы». При этом российский чи-
новник подчеркнул: «Мы не отрица-
ем европейский выбор молдавско-
го народа. Но это должен быть выбор 
народа».

На досрочных выборах по новым 
правилам сейчас активно настаива-
ет только одна политическая сила — 
проевропейский оппозиционный 
блок ACUM (объединение правых пар-
тий «Платформа „Достоинство и прав-
да“» и «Действие и солидарность»). Су-
дя по всему, именно ее имел в виду го-
сподин Козак, говоря о потенциаль-
ных партнерах для социалистов.

Заявление Дмитрия Козака — 
первое публичное обозначение офи-
циальной позиции России по пово-
ду ситуации в Молдавии. Неофици-
ально российские чиновники раз-
ного уровня отмечали в беседах 
с „Ъ“, что целесообразным являет-
ся тактический союз поддерживае-
мых Москвой социалистов и проев-
ропейского ACUM с тем, чтобы они 
вместе начали «демонтаж режима» 
лидера Демократической партии 
олигарха Владимира Плахотнюка.

«Это премьера в отношениях Рос-
сии и Молдовы. Козак четко озвучил 
новую позицию о том, что Россия, 
во-первых, не сопротивляется евро-
пейскому выбору Молдовы, а во-вто-
рых, видит выход из кризиса только 
через новые выборы, которые долж-
ны пройти в новых условиях, чтобы 
их репрезентативность была выше, 
чем в феврале»,— прокомментиро-
вал „Ъ“ заявление российского ви-
це-премьера эксперт кишиневско-
го проекта Watchdog Валериу Паша.

Владимир Плахотнюк для Мо-
сквы — неприемлемый партнер. 
Он и его окружение не раз публично 
выступали с антироссийских пози-
ций и апеллировали к США с прось-
бой помочь противостоять «рус-
ской угрозе». Кроме того, лидер де-
мократов стоял за объявлением ле-
том 2017 года персоной нон грата 
в Молдавии нынешнего главы «Ро-

скосмоса», а в то время вице-премь-
ера РФ Дмитрия Рогозина, который 
курировал молдавское направле-
ние до господина Козака. Наконец, 
господин Плахотнюк объявлен Рос-
сией в розыск по делу о попытке за-
казного убийства, а также обвиня-
ется в причастности к схеме вывода 
из РФ 37 млрд руб.

Сопротивление 
небесполезно
Визит господина Козака в Молда-
вию сдвинул с мертвой точки пе-
реговоры о коалиции между соци-
алистами и ACUM. Вице-премьер 
вечером 3 июня лично встретил-
ся с лидерами социалистов и про-
европейскими оппозиционерами. 
«На встрече дискуссия была сосре-
доточена на политической ситуа-
ции и необходимости немедлен-
ной деолигархизации государст-
ва»,— говорится в пресс-релизе 
ACUM по итогам встречи с делега-
цией из РФ.

На следующий день после обще-
ния с господином Козаком две по-
литические силы собрались на пе-
реговоры о создании временной 
коалиции. По их итогам лидер 
партии «Платформа „Достоинство 
и правда“» Андрей Нэстасе заявил: 
«Мы представили свои позиции 
и призвали их (социалистов.— „Ъ“) 
включиться в борьбу с мафией, кор-
рупцией и бедностью». При этом 
ACUM, до сих пор настаивавший 
на всех ключевых постах, согла-
сился на то, чтобы избрать спике-
ром парламента лидера социали-
стов Зинаиду Гречаную. Пока сторо-
ны окончательно ни до чего не до-
говорились и заявили, что продол-
жат переговоры.

Демпартия Молдавии выступа-
ет категорически против досроч-
ных выборов. При этом демократы 
пытаются создать союз с социали-
стами. Официальное приглашение 
провести переговоры о коалиции 
последним уже направлено и от-
вергнуто не было.

У демократов есть инструменты, 
позволяющие помешать невыгод-
ному для их лидера альянсу. Во-пер-
вых, они не раз в прошлом демон-
стрировали умение переманивать 
к себе депутатов из других партий, 

пуская в ход подкуп и угрозы возбу-
ждения уголовных дел. Во-вторых, 
под их влиянием находится прези-
дент Игорь Додон, в свою очередь 
влияющий на Партию социалистов.

Кишиневские эксперты допуска-
ют, что усилия Дмитрия Козака вы-
строить антиолигархический фронт 
могут быть обнулены как раз тем, 
кто называет себя главным союзни-
ком России в Молдавии,— Игорем 
Додоном. «Козак как тренер пытает-
ся вдохнуть жизнь в своего висяще-
го на канатах подопечного — Игоря 
Додона — и настроить его на борьбу. 
Но Додон сражаться с Плахотнюком 
боится и всячески увиливает от бое-
вых действий. Боится компромата, 
уголовных дел, и того, что в итоге 
половина партии от него сбежит»,— 
заявил исполнительный директор 
кишиневского Института стратеги-
ческих инициатив Владислав Куль-
минский. Эксперт не исключил, 
что Игорь Додон в итоге выберет со-
юз с демократами. «Для России это 
будет еще одной, хоть и небольшой, 
геополитической встряской»,— ре-
зюмировал он.

Будет ли в молдавском парла-
менте коалиция и если да, то ка-
кой, станет ясно в ближайшие дни. 
Социалисты обещали дать ответ 
демократам и ACUM после респу-
бликанского совета партии. Дата 
проведения совета не называлась, 
но не исключено, что он соберет-
ся до выходных. Кроме того, у Иго-
ря Додона на этой неделе будет воз-
можность обсудить формирование 
парламентского большинства лич-
но с российским президентом Вла-
димиром Путиным на экономиче-
ском форуме в Санкт-Петербурге.

Там же будет и господин Козак, 
который, кстати, провел в Кишине-
ве встречу и с разыскиваемым Рос-
сией господином Плахотнюком. 
Источники „Ъ“ говорят, что лидер 
демократов использовал эту воз-
можность, чтобы убедить собесед-
ника в безопасности для Москвы со-
здания большинства демократами 
и социалистами, а также дать гаран-
тии учета российских интересов.

Владимир Соловьев
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От президента Молдавии Игоря Додона (слева) в Москве (справа: вице-премьер РФ Дмитрий Козак) 
ждут бескомпромиссной борьбы с олигархом Владимиром Плахотнюком  ФОТО ВАДИМА ДЕНИСОВА/ТАСС

Дональд Трамп открыл третий фронт 
Визит президента США в Лондон  
рассорил евроатлантических союзников

Президент США Дональд Трамп совер-
шает государственный визит в Великоб-
ританию в рамках европейского турне, 
приуроченного к 75-летию высадки со-
юзнических войск в Нормандии. Несмо-
тря на «особые отношения» с Лондоном, 
поездка сопровождается громким скан-
далом, расколовшим евроатлантиче-
ское сообщество и обострившим ситу-
ацию в Британии перед уходом Терезы 
Мэй с поста премьер-министра. При-
звав Лондон выйти из ЕС без соглаше-
ния, Дональд Трамп бросил открытый 
вызов европейским союзникам. Кро-
ме того, он вмешал ся в борьбу за пост 
нового  британского премьера, под-
держав претендующего на этот пост 
 Бориса  Джонсона.

Начавшийся в понедельник трехдневный 
визит Дональда Трампа в Великобританию 
стал первой частью его европейской поезд-
ки, приуроченной к торжествам по случаю 
75-летней годовщины высадки в Норман-
дии. Из Великобритании Дональд Трамп се-
годня отправится в Ирландию. Кульминаци-
ей же станет намеченный на четверг визит 
во Францию: глава Белого дома примет учас-
тие в церемонии на Американском клад-
бище в Нормандии и проведет переговоры 
с президентом Эмманюэлем Макроном.

Накануне поездки в Белом доме обратили 
внимание на то, что Дональд Трамп отметит 
75-летие открытия второго фронта на обоих 
берегах Ла-Манша, а также затронет «ряд тем 
двусторонних отношений» с европейскими 
союзниками, воевавшими вместе с американ-
цами в годы Второй мировой войны. В связи 
с этим в Вашингтоне дали понять: мероприя-
тия этой недели напомнят об общей истории, 
цементирующей евроатлантическое сообще-
ство. Впрочем, визит Дональда Трампа в Вели-
кобританию, имеющую «особые отношения» 
с США еще со времен Фултонской речи Уинс-
тона Черчилля, показал: несмотря на их осо-
бый статус, провозглашенный в 1946 году в хо-
де визита британского премьера в Америку, се-
годняшние отношения Вашингтона и Лондо-
на становятся все более проблемными.

Поездка Дональда Трампа в Британию име-
ет высший статус — государственного визи-
та. В первый день Дональд Трамп и его супру-
га Мелания встретились с королевой Елизаве-
той II и другими членами королевской семьи 
в Букингемском дворце, посетили Вестмин-
стерское аббатство, возложили венок к Моги-
ле Неизвестного Солдата. Вечером в понедель-
ник Елизавета II дала в честь американского 
гостя банкет в Букингемском дворце. Во втор-
ник Дональд Трамп провел переговоры с бри-
танским премьером Терезой Мэй. По итогам 

встречи они провели пресс-конференцию, за-
тронув не только двусторонние отношения 
и отношения Британии и ЕС, но и многочи-
сленные международные кризисы. Так, Те-
реза Мэй, напомнившая о совместной побе-
де во Второй мировой войне и о сегодняш-
нем «единстве целей» двух стран, в качестве 
примера привела поддержку, оказанную До-
нальдом Трампом Лондону в «деле Скрипаля». 
«Когда Россия использовала смертоносное 
нервно-паралитическое вещество на нашей 
территории, параллельно с высылкой дипло-
матов из Великобритании президент распо-
рядился выслать 60 сотрудников российских 
спецслужб, внеся самый большой вклад в бес-
прецедентный международный ответ»,— на-
помнила госпожа Мэй.

Излагая свое видение «особых отноше-
ний» с Лондоном, Дональд Трамп сделал 
упор на экономике. «Великобритания — 
крупнейший инвестор в американскую эко-
номику и крупнейший рынок экспорта для 
Европы. В то время как Британия готовится 
к тому, чтобы покинуть ЕС, США обязались 
заключить феноменальную торговую сдел-
ку между США и Великобританией»,— зая-
вил Дональд Трамп. «Там огромный потен-
циал, возможно, в два-три раза больше того, 
что у нас сейчас»,— добавил он. Напомним, 
что накануне переговоров в Лондоне прези-
дент Трамп пошел на беспрецедентный шаг: 
в интервью газете The Sunday Times он при-
звал Лондон пойти на обострение в отноше-
ниях с Евросоюзом в ходе следующих ра-
ундов переговоров об условиях «Брексита» 
и не выплачивать Брюсселю уже согласован-
ную сумму в $50 млрд за невыполнение сво-
их обязательств перед ЕС.

Между тем визит Дональда Трампа со-
провождался не только многочисленны-
ми ритуальными жестами и громкими за-
явлениями, но и акциями протеста в цент-
ре Лондона, получившими название «Кар-
навал сопротивления». Несмотря на дождь, 
в них приняли участие десятки тысяч чело-
век, включая лидера оппозиционной Лейбо-
ристской партии Джереми Корбина. Допол-
нительно демонстрантов разозлило то, что 
с первого дня визита президент Трамп сде-
лал несколько жестких заявлений в адрес ве-
дущих британских политиков — так, он на-
звал мэра Лондона Садика Хана «абсолют-
ным неудачником». «Я очень расстроен тем, 
что наш лондонский мэр стал целью для ата-
ки. Я горжусь тем, что мэр нашего города му-
сульманин, благодаря этому мы можем по-
бороть исламофобию, антисемитизм, все 
формы расизма, потому что расизм разделя-
ет людей»,— заявил на «Карнавале сопротив-
ления» Джереми Корбин.

Находясь в Лондоне, Дональд Трамп также 
вмешался в борьбу за пост нового британско-
го премьера, открыто поддержав претендую-
щего на кресло Терезы Мэй Бориса Джонсо-
на. После многочисленных предыдущих сиг-
налов в адрес экс-главы МИД Британии вчера 
глава Белого дома провел с ним 20-минутный 
телефонный разговор. Напомним, что 7 июня 
госпожа Мэй уйдет в отставку, не сумев реали-
зовать свой план выхода из ЕС, и станет и. о. 
премьера. Выборы нового лидера правящей 
Консервативной партии, который возглавит 
правительство, начнутся 10 июня.

«Активно поддержав „Брексит“, Дональд 
Трамп стал весьма странным игроком в бри-
танской политической драме, учитывая сте-
пень раскола по этому вопросу,— проком-
ментировала „Ъ“ ситуацию эксперт клуба 
„Валдай“, колумнист газеты The Independent 
Мэри Дежевски.— Борьба за пост будущего 
лидера консерваторов в числе прочих факто-
ров определяется вопросом, к какому выходу 
из ЕС должна стремиться Великобритания». 

«В условиях, когда британское прави-
тельство оказалось в подвешенном состоя-
нии до определения нового премьер-мини-
стра, многие зарубежные лидеры предпоч-
ли бы перенести даже запланированный 
визит в Британию. Однако Дональд Трамп, 
напротив, увидел дополнительный резон 
в том, чтобы бросить свой авторитет на чашу 
весов сторонников жесткого „Брексита“»,— 
заявил „Ъ“ завсектором стратегических оце-
нок ИМЭМО РАН Сергей Уткин. По мнению 
эксперта, сторонники «Брексита» попытают-
ся увидеть в визите Дональда Трампа обеща-
ние новой выгодной сделки с США, которая 
компенсирует потери от ухудшения условий 
торговли с Евросоюзом. В свою очередь, про-
тивники выхода из ЕС надеются, что поведе-
ние американского лидера оттолкнет бри-
танцев от тех, кого он пытается поддержать. 

«Невысокий уровень понимания Трам-
пом хитросплетений европейской интегра-
ции не позволяет всерьез говорить о рецеп-
тах, которые он предлагает британцам. Да-
же в случае выхода из Евросоюза без согла-
шения Великобритании придется выстра-
ивать с ЕС, как с ключевым торговым парт-
нером, нормальные отношения. Скандаль-
ный разрыв, перечеркивающий все обяза-
тельства, мог бы повлечь за собой несконча-
емые судебные тяжбы и нанести серьезный 
ущерб как Лондону, так и Брюсселю,— отме-
тил Сергей Уткин и добавил: — Возможно, 
Трамп считает это не самым худшим сцена-
рием, надеясь переустроить Европу на свой 
манер. Но такие игры могут закончиться 
масштабным кризисом».

Сергей Строкань

В торговой войне нашелся 
исторический аргумент
США припомнили Китаю  
события на площади Тяньаньмэнь

Руководство США и ЕС выступило 
с осуждающими Китай заявлениями 
в 30-ю годовщину событий на площа-
ди Тяньань мэнь, когда разгон демон-
страции войсками привел к гибели, 
по разным данным, от нескольких со-
тен до нескольких тысяч человек. В от-
вет китайские официальные лица сооб-
щили, что в 1989 году приняли правиль-
ное решение, подавив политическую 
не стабильность и обеспечив  стране 
30 лет успешного развития.  Внутри 
 Китая при этом подходы к  памятной 
 дате сильно различаются: в  Пекине 
резко ужесточен режим  безопасности, 
в Гонконге активисты организовали 
массовую акцию памяти, на Тайване 
президент  объявила  себя защитником 
демократии.

То, что американские власти не пройдут 
мимо 30-й годовщины событий на площа-
ди Тяньаньмэнь, было ясно заранее: про-
пустить такую возможность уязвить сопер-
ника по торговой войне Вашингтон не мог. 
«Мы выражаем сочувствие и симпатию се-
мьям тех, кто до сих пор оплакивает погиб-
ших в тот день близких,— заявил госсекре-
тарь Майкл Помпео.— Все десятилетия по-
сле той трагедии мы надеялись, что интег-
рация КНР в международную систему при-
ведет к построению там более открыто-
го, толерантного общества. Эти надежды 
рухнули».

С похожими заявлениями выступи-
ли глава европейской дипломатии Феде-
рика Могерини и президент Тайваня Цай 
Инвэнь. Последняя использовала момент 
во внутриполитической борьбе, напом-
нив на странице в Facebook, что «несмо-
тря на угрозы и подрывную деятельность 
(китайских агентов.— „Ъ“), Тайвань будет 
помнить о Тяньаньмэнь и не склонится», 
пока она остается президентом (в 2020 го-
ду Тайваню предстоят президентские выбо-
ры, и, по опросам, госпожа Цай пока усту-
пает своему конкуренту из более дружест-
венной к КНР партии Гоминьдан Эрику Чу).

Напомним, что события на площади 
Тяньаньмэнь произошли 4 июня 1989 го-
да, после полутора месяцев протестов. Сот-
ни тысяч активистов по всему Китаю тре-
бовали проведения в КНР демократиче-
ских преобразований по примеру СССР. 
Руководители Китая, включая генсека Ком-
партии Чжао Цзыяна, несколько раз выхо-
дили к протестующим на площадь, но ком-
промисса добиться не удалось. В ночь 

с 3 на 4 июня солдаты зачистили площадь 
и уничтожили ведущие к ней баррикады. 
По официальным данным, погибло около 
300 человек, по данным правозащитных 
организаций — более 2 тыс.

Комментируя слова главы американ-
ской дипломатии, пресс-секретарь МИД 
КНР Гэн Шуан назвал их «безумными бред-
нями и абсурдной болтовней, которые най-
дут свое место на свалке истории». «Под 
предлогом защиты прав человека он сво-
им заявлением грубо вторгся во внутрен-
ние дела Китая, атаковал наш строй, очер-
нил внутреннюю и внешнюю политику,— 
гневно заявил Гэн Шуан.— Китайское пра-
вительство и народ много лет назад выне-
сли вердикт событиям в конце 1980-х. По-
следние 40 лет политики реформ и откры-
тости КНР наслаждалась быстрым экономи-
ческим и социальным прогрессом, разви-
тием демократии и власти закона, расцве-
том культуры и значительным улучшением 
качества жизни. Права человека в Китае пе-
реживают лучший период в истории».

Суть китайского отношения к событиям 
предельно кратко изложил в воскресенье 
на сингапурском форуме «Диалог Шангри-
Ла» министр обороны КНР Вэй Фэнхэ. «Этот 
инцидент был актом политической неста-
бильности, и центральное правительство 
приняло меры, чтобы остановить беспо-
рядки,— заявил он.— Это была правиль-
ная политика. Прошедшие 30 лет доказа-
ли, что Китай идет верным курсом».

В китайском Гонконге, который пере-
шел под юрисдикцию КНР лишь в 1997 го-
ду и до сих пор сохраняет значительную 
степень автономии, вечером 4 июня мир-
но прошла массовая церемония памяти. 
Десятки тысяч людей вышли на набереж-
ную и в парки, держа в руках зажженные 
свечи. Активисты принесли на акцию ко-
пию статуи «Богиня демократии», которую 
китайские протестующие в 1989 году по-
строили на площади Тяньаньмэнь.

В материковом Китае, по словам наблю-
дателей, безопасность была усилена мно-
гократно. На площади Тяньаньмэнь в Пе-
кине выставлены воинские подразделе-
ния и военная техника. За несколько дней 
до памятной даты была также заблокиро-
вана Wikipedia и ужесточен контроль в со-
циальных сетях и на форумах. Агентст-
во AP сообщило, что китайских диссиден-
тов и правозащитников на этот день из го-
рода вывезли.

Михаил Коростиков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20408,54 (−2,34)
РТС 1307,55 (−7,67)
FTSE 100 7214,29 (+29,49)

DAX 30 11971,17 (+178,36)
DJIA* 25273,70 (+453,92)
NASDAQ Composite* 7489,97 (+156,95)

*На 19:59.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.06.19
Австралийский доллар 45,5022
Английский фунт 82,4552
Белорусский рубль 31,0514
Датская крона* 98,2264

Доллар США 65,1614
Евро 73,4239
Индийская рупия** 94,0450
Казахский тенге** 16,9614

Канадский доллар 48,5084
Китайский юань* 94,2565
Норвежская крона* 74,9774
СДР 89,9560

Сингапурский доллар 47,6082
Новая турецкая лира 11,1875
Украинская гривна* 23,9037
Шведская крона* 69,0532

Швейцарский франк 65,6472
Японская иена** 60,3095
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Среда 5 июня 2019 №96   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Тамань в тумане
К проекту порта все еще остаются вопросы

Как выяснил „Ъ“, проект реализации 
сухогрузного района морского порта 
Тамань снова забуксовал. На совеща-
нии в правительстве предложенную 
Минтрансом модель не поддержали 
Минэкономики и ФАС. Основные во-
просы вызвало заключение концессии 
без конкурса и обоснование участия 
в проекте Государственной транспорт-
ной логистической компании (ГТЛК). 
Но затягивание дискуссии вызвало 
 недовольство вице-премьера Макси-
ма Акимова, и к 15 июня согласование 
 модели проекта должно завершиться.

Как стало известно „Ъ“, 31 мая у вице-пре-
мьера Максима Акимова прошло совещание 
по реализации проекта сухогрузного района 
морского порта Тамань. После того как Мин-
транс в январе не выполнил поручения ви-
це-премьера и не представил предложения 
по организационно-правовой и финансовой 
моделям (см. „Ъ“ от 11 февраля), срок подго-
товки документов был перенесен на 1 марта 
(см. „Ъ“ от 14 марта), а в мае планировалось 
подготовить актуальную проектно-сметную 
документацию. Но, как рассказали источни-
ки „Ъ“, на совещании выяснилось, что заме-
чания по предложенной модели не устране-
ны, что вызвало недовольство вице-премье-
ра. Он поручил Минтрансу, Минэкономики, 
ФАС и Аналитическому центру при прави-

тельстве (АЦ) до 15 июня завершить обсужде-
ние, сообщил представитель вице-премьера.

• Проект создания глубоководного порта Та-
мань существует с 2012 года, концессионное 
соглашение планируется заключить в апре-
ле 2020 года. Концедентом выступит Рос-
морречфлот, концессионером — ООО «РМП-
Тамань» (принадлежит ФГУП «Росморпорт»). 
ГТЛК должна получить 75% «РМП-Тамань», 
а затем продать доли стратегическим инве-
сторам. На первом этапе в 2024 году стоимо-
стью 171,1 млрд руб. должны быть построе-
ны семь терминалов с общим грузооборотом 
66,94 млн тонн.
Как следует из презентации Минтранса 

(есть у „Ъ“), министерство предлагало назна-
чить «РМП-Тамань» концессионером без кон-
курса с обязательствами привлечь частное 
финансирование. Но, по словам собеседни-
ков „Ъ“, против выступили Минэкономики 
и ФАС. В Минэкономики якобы считают не-
обоснованным заключение концессии без 
конкурса и имеют вопросы к участию ГТЛК, 
так как, по сути, концессия формируется 
между двумя госструктурами. В самом ми-
нистерстве „Ъ“ не ответили. Представитель 
ФАС на совещании заявил, что ни финансо-
вая, ни организационная модели в ведом-
ство не поступали, говорят источники „Ъ“. 
Раз концессию предлагается заключать без 
конкурса, нужно обосновать, почему сдел-

ка идет через ГТЛК, если заранее известны 
инвесторы, отмечала служба. В ФАС подтвер-
дили участие замглавы службы Александра 
Редько в совещании с такой позицией.

По словам собеседников „Ъ“, время на 
проработку проекта нужно и ГТЛК: в моде-
ли предусмотрен взнос 23 млрд руб. в устав-
ный капитал концессионера, бюджета на это 
у компании нет. ГТЛК запросила отсрочку до 
октября, но в Минтрансе парировали, что 
срок — июль, иначе проект выйдет за 2024 
год. В ГТЛК и Минтрансе отказались от ком-
ментариев.

Сомнения в том, что в представленной 
финмодели полностью отсутствуют риски 
для концедента, выразил и представитель 
АЦ, говорят собеседники „Ъ“. В АЦ „Ъ“ ска-
зали, что Тамань входит в первую двадцатку 
проектов комплексного плана модерниза-
ции инфраструктуры, документы находятся 
на разных стадиях проработки, в том числе с 
привлечением экспертов центра.

По данным „Ъ“, заинтересованность в 
участии в проекте на совещании подтверди-
ли «Кузбассразрезуголь», СУЭК и «Металло-
инвест». В первых двух компаниях ситуацию 
не комментируют. В «Металлоинвесте» под-
твердили интерес к проекту и оценили веро-
ятность его реализации как «высокую». Ожи-
дается, что правительство определит концес-
сионера, добавили в холдинге. Возможности 

портовых мощностей РФ не удовлетворяют в 
полном объеме экспортный потенциал ком-
пании, пояснили там, добавив, что «Метал-
лоинвест» как один из потенциальных участ-
ников проекта «обсуждает параметры инве-
стиционного соглашения» и готов принять 
обязательства по созданию и эксплуатации 
терминала на 9 млн тонн железорудного сы-
рья и металлов в год.

Собеседник „Ъ“ в отрасли отмечает, что к 
проекту слишком много вопросов: какова 
будет себестоимость перевалки и общепор-
товой инфраструктуры, как решат вопрос с 
провозной способностью железной дороги, 
какими будут тарифы ОАО РЖД с учетом пла-
нов монополии менять тарифы на перевоз-
ки металлургических грузов. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров считает, 
что сейчас «объективно к заключению кон-
цессии никто не готов». Потенциал оптими-
зации расходов и сроков за счет использова-
ния освобождающихся мощностей «Строй-
газмонтажа» с учетом затягивания сроков за-
метно снижается, добавляет эксперт. Если 
государство не готово брать на себя риски, 
то проект лучше отложить, полагает эксперт: 
он перспективен, но угольщики при сохра-
нении текущей конъюнктуры на южном на-
правлении могут отказаться от строительст-
ва терминалов.

Анастасия Веденеева

Торговые центры заполнят книжными
«Читай-город—Буквоед» планирует открыть сотни новых магазинов

Книжная сеть «Читай-город—Буквоед» 
планирует расшириться с 602 до 1 тыс. 
магазинов за пять лет. Компания соби-
рается сделать ставку на открытие то-
чек в новых торговых центрах и ведет 
переговоры о партнерстве с ADG Group, 
которая переоборудует в торговые пло-
щади советские кинотеатры в Москве. 
Но темпов открытия ТЦ в России для 
реализации таких планов может не хва-
тить, предупреждают консультанты 
по недвижимости.

Объединенная книжная сеть «Читай-го-
род—Буквоед» планирует открывать около 
70 магазинов в год и в перспективе пяти лет 
нарастить сеть до не менее 1 тыс. точек, рас-
сказал „Ъ“ гендиректор сети Михаил Иван-
цов. Сейчас у «Читай-города» 460 магазинов, 
у «Буквоеда» — 142 магазина. С начала 2019 
года открыт 21 магазин, уточнили в компа-
нии. Компания рассчитывает, что в Москве 
и регионах будут строиться новые торговые 

центры, в которых будут открываться новые 
магазины сети. Исходя из темпов открытий 
новых торговых центров, будут складываться 
и приоритеты «Читай-города—Буквоеда» по 
регионам, говорит господин Иванцов.

Сеть уже ведет переговоры с ADG Group, 
занимающейся реконструкцией 31 советско-
го кинотеатра в Москве в районные центры с 
кинопоказом и ритейлом. По словам Михаи-
ла Иванцова, «Читай-город—Буквоед» уже до-
говорился об аренде помещения в «Ангаре» 
на Чонгарском бульваре и обсуждает с ADG 
Group возможный контракт, в который вой-
дут помещения в других районных центрах.

В ADG Group подтвердили договоренно-
сти с «Читай-городом—Буквоедом» об от-
крытии в «Ангаре» книжного магазина пло-
щадью 184 кв. м и дальнейшие переговоры. 
По словам директора проектов ADG Group 
Ольги Паршиковой, в ближайшие два года 
компания планирует к вводу в эксплуата-
цию 30 районных центров, партнерами ста-

ли Tele2, «Лента», «М.Видео», салоны «Точка 
красоты», аптеки «Неофарм» и др.

«Читай-город—Буквоед» — крупнейшая 
федеральная книжная сеть. Она принадлежит 
совладельцам издательской группы «Эксмо-
АСТ» Олегу Новикову и Андрею Гредасову, ген-
директору АСТ Павлу Гришкову, а также Миха-
илу Иванцову и основателю «Буквоеда» Денису 
Котову. Выручка «Читай-города—Буквоеда» по 
итогам 2018 года выросла на 18%, до 22,5 млрд 
руб., сообщили в компании. Российский 
книжный рынок в целом вырос в 2018 году на 
7%, до 69 млрд руб., оценивали в марте в «Экс-
мо-АСТ». К 2022 году объем рынка достигнет 
88 млрд руб., ожидает компания. Основными 
драйверами роста в «Эксмо-АСТ» при этом на-
зывают не бумажные, а электронные и аудиок-
ниги: согласно прогнозу, их продажи будут ра-
сти в среднем на 30% и 40% в год соответствен-
но, тогда как продажи печатных книг — на 5%.

С точки зрения темпов развития самой 
сети «Читай-город—Буквоед», планы по от-

крытию магазинов вполне осуществимы — 
за последние два года компания открыла око-
ло 200 новых точек, рассуждает представи-
тель консалтинговой компании Knight Frank. 
«Однако расчет на достаточное количество 
подходящих площадей может быть слишком 
оптимистичным — темпы открытий на бли-
жайшие два года по России составляют около 
30 качественных торговых центров в год»,— 
добавляет он. По оценке компании, в 2017 
году в России открылось 45 торговых цент-
ров, в 2018-м — 55 торговых центров.

Вероятно, книжной сети придется рассма-
тривать для открытия и уже действующие 
объекты, согласен руководитель отдела раз-
работки концепций торговых центров CBRE 
Иван Артемов. При этом, добавляет он, тре-
бования к локации у классических книжных 
магазинов не такие жесткие, как у большин-
ства ритейлеров.

Валерия Лебедева, 
Елизавета Макарова

Проекты по внедрению в России сквоз-
ных технологий, включая большие 
данные, искусственный интеллект 
и кванты, планируется поддержать 
льготными кредитами по ставке 1–5%. 
В 2019–2021 годах на их субсидирование 
из бюджета может быть выделено око-
ло 12,5 млрд руб. Развитие таких техно-
логий пока на начальном этапе, боль-
шинство из них не широко востребова-
ны в бизнесе, отмечают эксперты.

В Аналитическом центре при правительст-
ве РФ 4 июня состоялось рабочее совещание с 
участием Минкомсвязи, на котором обсужда-
лись правила предоставления льготных кре-
дитов для проектов по внедрению сквозных 
технологий (презентация есть у „Ъ“).

«Дорожные карты» по девяти сквозным 
технологиям были представлены в конце 
мая. Среди них большие данные, промыш-
ленный интернет, сенсорика и компонен-
ты робототехники, технологии виртуальной 
и дополненной реальностей, беспроводная 
связь, нейротехнологии, искусственный ин-
теллект, новые производственные и кван-
товые технологии. «Дорожные карты» пока 
не одобрены в полном объеме, уточняет ди-
ректор по направлению «Цифровые техно-
логии» АНО «Цифровая экономика» Сергей 
Наквасин. При этом, например, технологии 
промышленного интернета и больших дан-
ных будут распределены по другим «дорож-
ным картам» в соответствии с пересечения-
ми, отмечает он.

Как следует из презентации, кредиты на 
проекты в этих сферах будут выдаваться на 
срок до шести лет, льготная ставка составит 
от 1% до 5% годовых, максимальный размер 
кредита — до 1,5 млрд руб. на заемщика. Од-
ним из возможных критериев оценки проек-

тов на соответствие требованиям может стать 
то, чтобы не менее 60% заемных средств непо-
средственно были направлены на внедрение 
сквозных технологий: приобретение, мон-
таж и наладку оборудования и программного 
обеспечения. В презентации говорится, что 
на такие субсидии из бюджета планируется 
выделить 1,71 млрд руб. в 2019 году, 3,66 млрд 
руб. в 2020 году и 7,124 млрд руб. в 2021 году.

Проект постановления о льготах внесен в 
правительство и проходит процедуру согла-

сования, сообщил „Ъ“ замдиректора департа-
мента координации и реализации проектов 
по цифровой экономике Алексей Галюжин. 
Ряд вопросов пока в стадии обсуждения, под-
черкивает он: то, какие проекты будут финан-
сироваться, а также критерии разнесения из-
держек. «Точно можно говорить, что проек-
ты, связанные исключительно с разработкой, 
но не связанные с внедрением, не будут фи-
нансироваться в рамках этой программы»,— 
уточнил он. При этом заемщиком может вы-

ступать как компания, внедряющая проект, 
так и та, которая выступает платформой для 
его внедрения, добавляет господин Галюжин.

Сквозные технологии пока еще находятся 
на начальном этапе своего развития в России, 
констатирует младший аналитик ИК «Фри-
дом Финанс» Александра Овчинникова. При 
этом компании часто неверно используют 
этот термин в своих финансовых отчетах «из-
за отсутствия четких характеристик новых 
технологий», отмечает она. Сквозные техно-
логии пока не широко востребованы у бизне-
са, подтверждает собеседник „Ъ“ на IT-рынке.

Как сообщал „Ъ“ 31 мая, поручить разви-
тие высокотехнологичных направлений нац-
программы «Цифровая экономика» прави-
тельство РФ планирует ряду крупнейших го-
скомпаний, соглашения с которыми будут за-
ключены в июне. Его готовы подписать «Роса-
том», РЖД, «Ростех», «Ростелеком» и Сбербанк. 
Сбербанк возглавит направление искусст-
венного интеллекта, «Ростех» — развитие 
квантовых сенсоров, распределенных рее-
стров и сетей связи для интернета вещей, «Ро-
сатом» — квантовые вычисления и техноло-
гии создания новых материалов и веществ, а 
РЖД — квантовые коммуникации.

Кредитовать проекты, а не сами компании 
более правильно, считает директор группы 
консультирования в области IT КПМГ в Рос-
сии и СНГ Алена Дробышевская: такой под-
ход позволит фокусироваться на развитии 
целевых технологий и инициатив. Гораздо 
больше вопросов, отмечает она, мог бы выз-
вать подход, при котором финансирование 
или кредитование выделялось бы на некую 
группу целевых компаний — непонятно, кто 
и как должен был бы отслеживать реальное 
целевое использование средств.

Кристина Жукова

На российском рынке фастфуда, ка-
жется, появился новый сегмент, дос-
тойный внимания аналитиков. В 
сервисе 2ГИС на этой неделе впер-
вые оценили долю точек по прода-
же шаурмы. Из почти 4 тыс. заведе-
ний фастфуда в Москве, ею торгова-
ли 11%. Впечатляющий результат для 
сегмента, который исторически не-
долюбливают городские чиновники.

«Мы убираем с улиц шаурму. Ее 
больше не будет». Эти слова в апре-
ле 2016 года занимавшего тогда пост 
руководителя департамента торгов-
ли и услуг Москвы Алексея Немерю-
ка не на шутку взволновали горожан. 
И хотя чиновник поспешил успоко-
ить, что речь шла только о нестацио-
нарных киосках, многие восприня-
ли его заявление как очередное обо-
стрение в войне московских вла-
стей с шаурмой. Противостояние на-
чалось еще в 2000-х годах при мэре 

Юрии Лужкове. В 2003 году он запре-
щал торговлю горячей едой в точ-
ках, не оборудованных канализаци-
ей и водопроводом. Три года спустя 
убрать киоски с шаурмой с москов-
ских улиц обещал Роспотребназдор. 
Тогдашний главный санитарный 
врач Москвы Николай Филатов при-
зывал полностью отказаться от шаур-
мы, заверяя, что в 70% проб салатного 
наполнителя есть кишечная палочка.

Владельцы точек по продаже ша-
урмы пошли на интересный ход, за-
менив ее в меню на «донеры» или 
«буррито». Но в 2010 году по их биз-
несу был нанесен более серьезный 
удар. Занявший пост мэра Москвы 
Сергей Собянин, развернул масштаб-
ную борьбу с нестационарной тор-
говлей, не пощадив и фастфуд.

Однако, несмотря на все усилия 
властей, победила шаурма. Утратив 
возможность развиваться в нестаци-
онарной рознице, заведения пере-
местились на первые этажи домов, 
в фуд-корты и на переживающие 
бум популярности фуд-холлы. В мос-
ковском гастромаркете «Вокруг све-
та» Аркадия Новикова, Бориса Зарь-
кова и Владимира Мухина работа-
ет Shawarma Express. А в фуд-холле 
«Депо» владельцев «Киевской пло-
щади» Года Нисанова и Зараха Или-
ева аналог шаурмы можно попробо-
вать в корнере «Шеф Burger & Doner». 
Основатель мобильного приложе-
ния «Где шаверма — найди и съешь» 
Арсений Васильев говорит, что за по-
следние 12 месяцев в сервис добавле-
но около 2 тыс. новых объектов. Ста-
ли открываться точк, которые сотруд-
ничают с сервисами доставки, на-
пример «Яндекс.Еда». Там сообщили, 
что с начала года число заказов блю-
да выросло на 45%.

Шаурма сумела возродиться в но-
вых ресторанных форматах, и не 
исключено, что она вскоре переста-
нет ассоциироваться с маргиналь-
ной едой у вокзалов и станет полно-
ценным сегментом ресторанного 
рынка, потеснив порядком надоев-
шие суши, бургеры и пиццу. Возвра-
щение блюда может показать, что лю-
бовь россиян к нему быстро не осты-
нет. Для некоторых участников рын-
ка фастфуда, концепция которых 
строится вокруг русских кулинар-
ных традиций, это могут быть не са-
мые приятные новости.

правила  
игры

Шаурма возроди-
лась в новых ресто-
ранных форматах, 
и не исключено, что 
она вскоре переста-
нет ассоциировать-
ся с едой у вокзалов

в войне с шаурмой изучал 
замредактора отдела 
потребительского рынка

Анатолий Костырев

Высоким технологиям понизят ставки
Проектам «Цифровой экономики» утвердят льготные кредиты
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 5 июня 2019 №96   l   Коммерсантъ
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● 1,323трлн руб. ● 40,81

Во вторник рублевая цена рос
сийской нефти Urals после четы
рехмесячного перерыва опусти
лась ниже уровня, заложенного 
в бюджете,— 4,1 тыс. руб. за бар
рель. С середины мая нефть в рос
сийской валюте подешевела поч
ти на 18%. Однако чтобы негатив
но отразиться на показателях 
бюджета, на этих значениях ко
тировкам нефти придется задер
жаться до следующего года.

Третью неделю подряд стреми-
тельно снижается рублевая цена рос-
сийской нефти. Во вторник стоимость 
нефти Urals впервые с начала февраля 
приблизилась к уровню 4 тыс. руб. за 
баррель, потеряв относительно закры-
тия понедельника 4%. К 19:00 цена за-
крепилась чуть ниже отметки 4,1 тыс. 
руб. за баррель. За три недели почти 
непрерывного снижения рублевая це-
на упала почти на 16%. Столь сильно-
го падения не наблюдалось с ноября 
2018 года, когда цены упали на 16,5%, 
до 3,9 тыс. руб. за баррель.

Возвращению рублевой стоимости 
нефти к многомесячному минимуму 
способствовало общее падение цен на 
европейском рынке нефти. По данным 
агентства Reuters, за последние три не-
дели стоимость российской нефти 
Urals упала более чем на 17%, до $63 за 
баррель — минимального значения с 
8 марта. «Медвежьей» игре способству-
ют опасения инвесторов относительно 
непредсказуемости внешнеэкономи-
ческой политики США, после того как 
на прошлой неделе президент страны 
Дональд Трамп ввел пошлины в отно-
шении товаров из Мексики. «Прини-
мая во внимание элемент неожидан-
ности и непредсказуемости послед-
них событий, растут риски торможе-
ния глобальной экономики и спроса 
на нефть»,— отмечает главный макро-
экономист Julius Baer Норберт Рюкер.

Ситуация усугубляется низкой кор-
реляцией курса российской валюты с 
долларовыми ценами на нефть. В ходе 
торгов во вторник курс доллара на Мо-
сковской бирже опускался до отмет-

ки 65,08 руб./$, а по итогам основной 
сессии составил 65,24 руб./$. Это на 
10 коп. ниже закрытия понедельника 
и всего на 46 коп. выше значений трех-
недельной давности. Текущая слабая 
реакция рубля на снижение нефтяных 
цен вызвана сохранением умеренно-
го спроса на рублевые активы со сто-
роны нерезидентов, отсутствием мас-

штабных погашений внешнего дол-
га в ближайшее время. «Международ-
ные инвесторы стали более избира-
тельными в отношении аллокации ка-
питала на развивающихся рынках. Но 
российский сегмент пока остается яв-
но в фаворитах, особенно если посмо-
треть минимальный уровень доходно-
стей казначейских обязательств, кото-
рый сигнализирует о неприятии ри-
ска инвесторами»,— отмечает началь-
ник аналитического управления бан-
ка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Складывающаяся ситуация на рын-
ке неблагоприятна для бюджета, кото-
рый сверстан исходя из цены на рос-
сийскую нефть на уровне 4,13 тыс. руб. 
за баррель. Однако для бюджета важ-
на средняя величина за длительный 
период, а она даже с учетом последне-
го снижения составляет с начала года 
выше — 4,36 тыс. руб. за баррель. Если 

цены останутся на текущем уровне до 
конца года, то средний показатель все 
равно окажется вблизи 4,15–4,2 тыс. 
руб. за баррель. «Получается, каких-ли-
бо значимых рисков для бюджета те-
кущая коррекция рублевой цены на 
нефть не несет, профицит по итогам го-
да, по нашим текущим прогнозам, мо-
жет составить около 2% ВВП»,— отмеча-
ет главный экономист РФПИ Дмитрий 
Полевой. По словам Владимира Евсти-
феева, официальный профицит в раз-
мере 1,8% ВВП позволяет амортизиро-
вать риски 10–15-процентного сниже-
ния цены нефти от заложенного в бюд-
жет значения.

С учетом сохраняющихся негатив-
ных настроений на нефтяном рынке 
дальнейшее падение цен возможно, 
но аналитики сомневаются, что оно 
будет значительным, поскольку по-
мимо внешнеэкономической поли-
тики США для нефтяного рынка важ-
ны и другие фундаментальные факто-
ры, такие как падение поставок нефти 
из Ирана и действие сделки ОПЕК+. По 
данным агентства Bloomberg, в мае экс-
порт иранской нефти составил всего 
0,2 млн баррелей в сутки, что на 1,3 млн 
меньше показателя марта. «Если теку-
щие опасения по поводу мировой эко-
номики окажутся завышенными, ко-
тировки сырья могут „зацепиться“ за 
историю с санкциями против Ирана и 
ограничениями в объемах предложе-
ния»,— отмечает Норберт Рюкер. По 
словам стратега по операциям на товар-
но-сырьевых рынках Сбербанка Ми-
хаила Шейбе, важным фактором для 
нефтяного рынка являются коммен-
тарии министра энергетики Саудов-
ской Аравии, который в интервью из-
данию Arab News заявил, что королев-
ство «сделает все необходимое, чтобы 
поддержать стабильность рынка после 
июня». «Такая позиция королевства на 
фоне недавнего падения цен на нефть, 
безусловно, повышает вероятность то-
го, что на заседании в Вене соглашение 
ОПЕК+ будет продлено на второе полу-
годие»,— отмечает Михаил Шейбе.

Виталий Гайдаев

Нефть вышла из бюджета
Рублевая цена барреля опустилась ниже прогнозной

Крупнейший российский не
государственный пенсионный 
фонд (НПФ) Сбербанка хочет ра
сти в сегменте корпоративных 
пенсионных программ (КПП). 
В настоящее время он рассматри
вает покупки НПФ с развитыми 
программами. Сейчас создание 
новых КПП ограничено эконо
мической ситуацией в стране. 
К тому же приобретение фонда 
с действующими программами 
может оказаться не дороже 
 создания  новых КПП.

НПФ Сбербанка планирует неор-
ганический рост, рассказали три че-
ловека, близких к фонду, его контр-
агент и собеседник, близкий к воз-
можному объекту покупки. Источни-
ки „Ъ“ сообщили, что в качестве объ-
екта для поглощения рассматривают-
ся несколько довольно крупных фон-
дов. В частности, они называют НПФ 
«Алмазная осень», «Атомгарант» и На-
циональный НПФ. Однако это не ис-
черпывающий список. Как указыва-
ет один из собеседников „Ъ“, «пре-
жде всего НПФ Сбербанка интересны 
фонды с развитыми корпоративны-
ми программами». «Мы не исключа-
ем возможности неорганического ро-
ста для развития корпоративного сег-
мента. Но сделок в стадии заключе-
ния в данный момент нет»,— заяви-
ла старший вице-президент Сбербан-
ка, руководитель блока «Управление 
благосостоянием» Наталья Алымова.

НПФ Сбербанка — крупней-
ший российский фонд с активами 
634,3 млрд руб. Ранее основным драй-
вером роста НПФ было привлечение 
клиентов по обязательному пенси-
онному страхованию (ОПС). В резуль-
тате с начала 2012 года до конца пер-
вого квартала 2018-го он нарастил до-
лю в сегменте ОПС с 6% до 22% (см. „Ъ“ 
от 20 апреля 2018 года). Однако с се-
редины 2017 года, после окончания 
приема Пенсионным фондом Рос-
сии (ПФР) заявлений через удостове-
ряющие центры, он прекратил мас-
совое привлечение застрахованных 
лиц (см. „Ъ“ от 31 июля 2018 года). По-
сле этого фонд решил развивать про-

дажу индивидуальных пенсионных 
планов через сеть материнского бан-
ка, что позволило ему собрать боль-
шую клиентскую базу по негосудар-
ственному пенсионному обеспече-
нию (НПО, см. „Ъ“ от 16 января 2018 
года). Однако эксперимент оказался 
не столь удачен: большая часть клиен-
тов не осуществляет периодические 
платежи по заключенным договорам 
(см. „Ъ“ от 5 февраля). В первом квар-
тале 2019 года, согласно отчетности 
НПФ, число действующих договоров 
по НПО с гражданами даже немного 
сократилось, до 1,486 млн штук. «Те-
перь фонд планирует сделать основ-
ную ставку на привлечение корпора-
тивных клиентов»,— говорит один из 
собеседников „Ъ“. НПФ планирует ор-
ганический рост во всех сегментах, 
утверждает госпожа Алымова.

НПФ Сбербанка и ранее погло-
щал фонды с успешными корпора-
тивными пенсионными программа-
ми. В 2009–2010 годах НПФ присое-
динил фонд «Социальный партнер», 
основным учредителем которого яв-
лялся «Аэрофлот» (см. „Ъ“ от 24 декаб-
ря 2009 года). В прошлом году он пе-
ревел к себе всю корпоративную кли-
ентскую базу приобретенного ранее 
НПФ «ВНИИЭФ-гаранта», в котором, в 
частности, формировал свою корпо-
ративную программу Российский фе-
деральный ядерный центр — Всерос-
сийский научно-исследовательский 
институт экспериментальной физи-
ки (РФЯЦ-ВНИИЭФ).

В основном акционере НПФ «Ал-
мазная осень» компании АЛРОСА за-
явили, что фонд давно переведен в 

список непрофильных активов. «Сей-
час рассматривается такой формат от-
чуждения НПФ, при котором АЛРО-
СА останется в управлении фондом 
и будет влиять на принятие реше-
ний»,— заявил представитель компа-
нии (см. „Ъ“ от 17 сентября 2018 года). 
В концерне «Росэнергоатом», кото-
рому принадлежит более 50% акций 
НПФ «Атомгарант», заявили, что не 
продают и не планируют продавать 
фонд. Опроверг информацию о пла-
нах к продаже НПФ и его гендирек-
тор Виктор Китаев. Не подтвердил, 
но и не опроверг возможную про-
дажу своей доли в фонде представи-
тель пенсионного дивизиона группы 
«Ренова» (ей принадлежит более 30% 
«Атомгаранта»). Акционеры Нацио-
нального НПФ и сам фонд не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

«Если ты стремишься на рынок 
КПП, то гораздо проще взять в управ-
ление уже действующую программу, 
чем убеждать клиентов создавать ее с 
нуля,— говорит гендиректор консал-
тинговой компании „Пенсионные и 
актуарные консультации“ Евгений 
Якушев.— Создание новой програм-
мы — это затраты, сравнимые с по-
купкой корпоративного НПФ: надо 
авансировать расходы на ее разработ-
ку, внедрение, коммуникации с кли-
ентом и сотрудниками и т. п.». К тому 
же, по его словам, в нынешних эконо-
мических условиях многие предпри-
ятия не готовы внедрять программы 
долгосрочного стимулирования сво-
их работников.

Илья Усов,  
Наталья Скорлыгина

НПФ Сбербанка  
ищет корпоративных клиентов
и рассматривает покупки других фондов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Затянувшаяся на более чем два года реформа ауди
та и отсутствие однозначных критериев численно
сти саморегулируемых организаций (СРО) могут 
привести к тому, что на российском рынке не оста
нется аудиторов. Эксперты выявили в обеих СРО 
«мертвые души», наличие которых является нару
шением действующего законодательства. Единст
венным решением проблемы могло бы быть объ
единение двух организаций.

На днях Межрегиональный профсоюз аудиторов, бух-
галтеров и финансовых работников сообщил о «мертвых 
душах», выявленных аудитором Андреем Корешковым в 
СРО РСА (ее членами являются крупнейшие аудиторские 
организации). В частности, сообщалось о 16 компаниях, 
которые, согласно реестру Минфина, считались действу-
ющими аудиторскими организациями—членами СРО, 
но в то же время были исключены из единого госреестра 
юридических лиц (ЕГРЮЛ). Среди обнаруженных «мер-
твых душ» есть компании, которые перестали существо-
вать в 2016 и 2017 годах, есть и ликвидированные в 2018 
и 2019 годах. Проверка, проведенная „Ъ“, подтвердила 
достоверность указанных сведений — все 16 компаний 
по-прежнему числятся на сайте Минфина, однако, соглас-
но данным Kartoteka.ru, прекратили свою деятельность.

Согласно закону «Об аудиторской деятельности», для 
профильных СРО существуют численные критерии — не 
менее 2 тыс. компаний-членов или же не менее 10 тыс. 
членов-аудиторов. По состоянию на 4 июня 2019 года чи-
сленность членов СРО РСА составляет 2014 организаций. 
Таким образом, за вычетом выявленных «мертвых душ» 
у СРО остается лишь 1998 компаний-членов, и критерий 
не выполняется. Количество членов-физлиц РСА состав-
ляет 10 386 человек. В рассылке профсоюза указывается, 
что повышение квалификации в 2018 году прошли менее 
10 тыс. аудиторов, таким образом, может быть нарушен и 
второй критерий численности. Впрочем, «мертвые души» 
есть и во второй аудиторской СРО — ААС. Здесь инициа-
тивной группой аудиторов (исследование есть в распоря-
жении „Ъ“) было выявлено 9 ликвидированных компа-
ний, все еще находящихся в реестре, и 17 находящихся в 
стадии ликвидации (согласно Kartoteka.ru). Эти данные 
датированы 2018–2019 годами. Что также является нару-
шением профильного закона. При этом, по данным Мин-
фина, у СРО ААС 2103 члена-компании, то есть даже за вы-

четом «мертвых душ» критерий по численности выполня-
ется. Количество аудиторов-членов у СРО — 9098 человек.

Как сообщила „Ъ“ председатель правления РСА Люд-
мила Козлова, организации из списка в нарушение дей-
ствующего порядка не уведомили СРО о своей ликвида-
ции, по ним ведется расследование причин ликвидации. 
При этом она подчеркнула, что данные на nalog.ru не яв-
ляются однозначным основанием для исключения ком-
пании из реестра аудиторских организаций. По словам 
главы СРО ААС Ольги Носовой, недавно в СРО прошла 
проверка Минфина, «мертвые души» были вычищены из 
реестра, «с теми же, кто находится в стадии ликвидации, 
мы работаем».

Складывающаяся ситуация беспокоит рынок. «Мы ви-
дим верхушку айсберга — лишь компании, которые уже 
ликвидированы»,— отмечает собеседник „Ъ“ в крупной 
аудиторской компании. Однако, по его оценке, в связи с 
грядущей реформой «прекратили заниматься аудитом ку-
да большее количество организаций», до трети всех ком-
паний. «Их нахождение в реестре — вопрос времени, так 
что, скорее всего, обе СРО не выполняют критерии по чи-
сленности»,— отмечает собеседник „Ъ“. Аудитор же по 
закону не может считаться аудитором, если не состоит в 
СРО, и потому в любой момент в стране может просто не 
остаться аудиторов, подытожил эксперт.

По словам заместителя главы ФБК Алексея Терехова, 
законом предусмотрен не ежегодный, а периодический 
контроль СРО или же по поступающим жалобам, поэтому 
«мертвых душ» можно пропустить случайно. «Но в данном 
случае важно не „ловить блох“, а принять поправки к про-
фильному закону и снять неопределенность»,— отметил 
он. Законопроект по реформе аудита был разработан в мае 
2017 года, но до сих пор не принят. В нынешней редакции 
документа определено, что на рынке должна остаться од-
на СРО. «Мы рассчитываем, что проект по реформе ауди-
та будет принят уже в весеннюю сессию»,— сообщил „Ъ“ 
глава комитета Госдумы по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков. «На мой взгляд, единственно правильное реше-
ние — уже сейчас начать объединение двух СРО, не дожи-
даясь поправок,— отметил президент РКАиБ Александр 
Руф.— Давно было очевидно, что единая СРО неизбежна, 
однако пока обе СРО не могут достигнуть договоренно-
сти, ставя под угрозу весь рынок».

Вероника Горячева, Вадим Арапов

Аудиторским СРО не хватает компаний
В объединениях обнаружены ликвидированные участники

Инвестрешения по этим проектам 
пока не приняты, но в СИБУРе отме-
чали, что введение обратного акци-
за поможет компании определиться 
со строительством Амурского ГХК. В 
СИБУРе пояснили „Ъ“, что «выравни-
вание условий для нефтехимических 
производств, работающих на разных 
видах сырья,— важная задача с точ-
ки зрения дальнейшего развития в 
России переработки углеводородов в 
высокотехнологичные продукты для 
строительства, ЖКХ, автомобилестро-
ения, медицины и других сфер». Сей-
час государство льготирует потребле-
ние только одного вида нефтехими-
ческого сырья — нафты. СИБУР и «Газ-
пром» давно говорили о необходимо-
сти выравнять условия для этана, сжи-
женных углеводородных газов (СУГ) и 

широких фракций легких углеводо-
родов. «То, что ситуация с этаном сдви-
нулась с мертвой точки,— позитивно 
для рынка, но не менее актуально вве-
дение обратного акциза на СУГ»,— от-
мечает один из собеседников „Ъ“.

Глава СИБУРа Дмитрий Конов за-
являл, что, если льгота на СУГ бу-
дет утверждена, компания рассмо-
трит вариант увеличения мощно-
сти Амурского ГХК на 50%. В «дорож-
ной карте» указано, что выплачивать 
обратный акциз на СУГ правительст-
во может из дополнительных дохо-
дов от повышения ставки экспорт-
ной пошлины на это сырье. Вице-
премьер Дмитрий Козак 3 июня по-
ручил Минфину, Минпромторгу и 
Минэнерго еще раз проработать во-
прос обратного акциза на СУГ.

Руководитель направления «Газ 
и химия» VYGON Consulting Дмит-

рий Акишин считает, что субсидия на 
этан сделает рентабельными не толь-
ко проекты по переработке этана, но 
и капиталоемкие этановые ГПЗ, по-
скольку потребители этана смогут 
больше за него платить. Таким обра-
зом, говорит эксперт, суммарная до-
ходность интегрированных проек-
тов ГПЗ-ГХК составит не менее 12%. 
По его расчетам, при вводе всех пла-
нируемых на сегодня объектов этано-
вой химии общей мощностью около 
6 млн тонн по этилену в год отрасль 
будет получать от государства около 
70 млрд руб. ежегодно. Эта субсидия, 
отмечает эксперт, позволит привлечь 
1,2–1,4 трлн руб. в российскую нефте-
химию, которая будет давать несырь-
евую экспортно ориентированную 
продукцию совокупной стоимостью 
$7–8 млрд ежегодно.

Ольга Мордюшенко

В этан закачивают льготы

Объем добычи  
сланцевой нефти в США  
довольно чувствителен  

к цене на нефть
— Александр Новак,

министр энергетики РФ,  
в интервью газете Asharq Al-Awsat  

22 мая 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет заместитель председателя правитель-
ства РФ Максим Акимов:
— Уважаемый Лев Аронович! Примите мои искрен-
ние поздравления с днем рождения! Вы уникальный 
профессионал, которому присущи многозадачность, 
ответственность лидера и полет мысли первооткры-

вателя. Желаю Вам еще больше побед и новых свер-
шений. Я совершенно точно уверен: все они будут на-
правлены на благо нашей страны. Здоровья Вам, уда-
чи и счастья! Пусть в Вашем доме всегда царят любовь 
и взаимо понимание!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
первому заместителю председателя правления Сбербанка
Льву Хасису

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

КРУПНЕЙШИЕ НПФ ПО РАЗМЕРУ АКТИВОВ НА 31.03.2019 (МЛРД РУБ.)

ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

НПФ Сбербанка
«Газфонд Пенсионные накопления»
«Открытие»
«Газфонд»
«Благосостояние»
«Сафмар»
«Будущее»
«ВТБ Пенсионный фонд»
«Нефтегарант»
Другие

ВСЕГО:

4172,4
млрд руб.

634

556

555

206

240

257

414

564

484

265
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным „Ъ“, российские ав
топроизводители остались не
довольны условиями, на кото
рых Toyota смогла согласовать 
свой специнвестконтракт 
(СПИК). Японский концерн не 
планирует создавать производ
ства двигателей или коробок, 
в отличие от ряда производи
телей массового сегмента, и те
перь, по словам источников „Ъ“, 
те задумались о снижении соб
ственных обязательств. В то же 
время Toyota не сможет претен
довать на господдержку нарав
не с производителями, которые 
пообещали более высокую 
 локализацию.

Ряд российских производителей 
остались недовольны одобрением за-
явки Toyota на СПИК (дает налоговые 
льготы в обмен на инвестиции). 
Источник, близкий к акционерам Ав-
тоВАЗа, сказал „Ъ“, что СПИК с Toyota 
не предусматривает существенного 
роста локализации, организации 
производства двигателей или других 
новых технологий, которые могли 
бы освоить российские поставщики. 
Это «крайне обескураживает партне-
ров АвтоВАЗа по СПИК и других 
крупных автопроизводителей и, ско-
рее всего, заставит их пересмотреть 
свои обязательства по локализации, 
чтобы конкурировать на равных с 
Toyota», считает он.

У Toyota в РФ есть завод в Санкт-
Петербурге, где собираются модели 
Camry и RAV4. В рамках СПИК кон-
церн обновит модельный ряд и про-
ведет модернизацию мощностей. 

Как писал „Ъ“ 29 марта, общие инвес-
тиции составят 20 млрд руб. за десять 
лет. Успеть подписать СПИК нужно 
до июля, чтобы получить доступ к 
промсубсидиям (де-факто компенса-
ции утильсбора), без них производст-
во в РФ будет нерентабельным. 

Другой источник „Ъ“, близкий к 
АвтоВАЗу, и источник „Ъ“, близкий к 
Renault, подтвердили обеспокоен-
ность компании ситуацией. «Если 
это так, то в будущем местные постав-
щики автокомпонентов могут поте-
рять значительные объемы»,— доба-
вил близкий к АвтоВАЗу собеседник 
„Ъ“. Toyota локализовала все, что 
можно было сделать своими силами, 
и далее планирует приобретать ком-
поненты у локальных поставщиков, 
это, наоборот, даст рост объемов заку-
пок в России возражает еще один 
источник „Ъ“, знакомый с ходом об-
суждения СПИК концерна.

«Перед автопромом поставлены 
цели по локализации, чтобы перей-
ти от режима сборки, которому на 
протяжении многих лет правитель-
ство создавало благоприятные усло-
вия, к производствам с высоким 
уровнем переработки,— сказала „Ъ“ 
вице-президент группы ГАЗ Елена 
Матвеева.— Правительство вправе 
допустить компромисс, но только 
один раз, и таковой уже состоялся 
ранее, а два компромисса — это уже 
не правила, а дорога в хаос». В чем 
состоял первый компромисс, она не 
уточнила. Сравнительно менее глу-
бокую локализацию предполагают 
СПИК «Мазда Соллерс» и Mercedes-
Benz, говорят собеседники „Ъ“, но 

российские производители не вы-
ступили против этих СПИК.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» говорит, что исходно в рамках 
СПИК не было единых условий и 
жестких критериев, что «создало пе-
рекос». Toyota работает в более высо-
ком ценовом сегменте, и пересече-
ния с модельным рядом альянса ми-
нимальные, добавляет он. Сергей 
Удалов из «Автостата» отмечает «по-
тенциальную конкуренцию» между 
RAV4 и Nissan X-Trail.

Минимальные требования, на ко-
торых правительство сегодня готово 
заключить СПИК в легковом сегмен-
те,— сварка и окраска. Но в ряде лег-
ковых СПИК, заключенных в конце 
2018 года, есть более высокие обяза-
тельства: в СПИК АвтоВАЗа, куда при-
влечены другие участники альянса, 
планируется продолжить локализа-
цию двигателей и создать совмест-
ное с японской JATCO производство 
бесступенчатой коробки передач. 
Hyundai обещает выпускать двигате-
ли и коробки передач.

Впрочем, по новой системе го-
споддержки („Ъ“ писал о ней 30 мая) 
именно значительные обязательства 
в рамках СПИК позволят держателям 
таких контрактов претендовать на 
широкий спектр мер господдержки, 
например к госзакупкам, говорит 
источник „Ъ“ на рынке. Toyota не смо-
жет участвовать в них без значитель-
ного роста локализации. Промсубси-
дии, доступ к которым гарантирует 
СПИК, господдержкой, по сути, не яв-
ляются, уточняет собеседник „Ъ“.

Ольга Никитина

Toyota обошлась без двигателей
Российские компании критикуют концерн  
за низкий уровень локализации

У крупного производителя саха
ра и мяса группы «Русагро» экс
сенатора Вадима Мошковича 
может появиться новый акци
онер. Как стало известно „Ъ“, 
возможность покупки доли 
группы рассматривает Россий
ский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ), которого заинтересовал 
ряд проектов «Русагро», в том 
числе направленных на экс
порт продовольствия в Китай.

О том, что РФПИ со своими парт-
нерами рассматривает возможность 
вхождения в капитал группы «Русаг-
ро», „Ъ“ рассказал гендиректор фон-
да Кирилл Дмитриев. По его словам, 
РФПИ находится в «очень продвину-
тых переговорах» с «Русагро» по ряду 
проектов, в том числе с фокусом на 
экспорт продукции в Китай. Подроб-
ности он пообещал раскрыть позд-
нее. Источник „Ъ“, знакомый с пере-
говорами говорит, что детали сделки 
пока обсуждаются. Гендиректор «Ру-
сагро» Максим Басов не стал отве-
чать на вопросы „Ъ“ до окончания 
переговоров. В РФПИ отказались от 
комментариев.

«Русагро» — один из крупнейших 
в России производителей сахара, 
мяса, растительного масла и майо-
неза. Портфель брендов включает 
«Чайкофский», «Мечту хозяйки», 
«Слово мясника». В 2018 году выруч-
ка группы выросла на 5%, до 
82,98 млрд руб., EBIDTA — на 16%, до 
16,18 млрд руб. Чистая прибыль уве-
личилась в 2,3 раза, до 12,8 млрд 
руб. Семья Вадима Мошковича, ко-
торый занимает 50-ю строчку рей-
тинга Forbes с состоянием $2 млрд, 
владеет 71,9% акций «Русагро». Еще 
7,3% принадлежит гендиректору 
Максиму Басову, остальные бумаги 
в свободном обращении.

Сегодня «Русагро» ведет строи-
тельство нескольких комплексов по 
производству свинины в Приморье 
общей мощностью 75 тыс. тонн мяса 
в год, в том числе под открытие ки-
тайского рынка. Стоимость первой 
очереди проекта — 28 млрд руб. без 
НДС. Как говорится в отчете группы 
за 2018 год, наращивание мощности 
комплексов до 340 тыс. тонн мяса в 
год может сделать «Русагро» одним 
из крупнейших российских экспор-
теров свинины в Китай, Японию и 
Корею. По словам аналитика ИК 
«Фридом Финанс» Анастасии Сосно-
вой, в Азии востребованы все части 
туши, включая субпродукты, поэто-
му продажа свинины на экспорт в 
страны Азии рентабельнее, чем на 
внутренний рынок.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов считает, что РФПИ, 
скорее всего, приобретет бумаги «Ру-
сагро» в ходе готовящегося SPO, где 
выступит якорным инвестором. Ак-
ционеры «Русагро» 15 марта 2019 года 

одобрили размещение до 6,5 млн но-
вых акций на Лондонской бирже в 
форме GDR (пять расписок соответст-
вуют одной акции). По словам источ-
ника „Ъ“ в инвестиционных кругах, 
якорный инвестор обычно покупает 
около трети всех бумаг в ходе сделок. 
Таким образом, РФПИ может прио-
брести около 2,1 млн новых акций 
или 6,3% от увеличенного уставного 
капитала «Русагро» (сегодня разделен 
на 27,33 млн акций). На 3 июня такой 
пакет на Лондонской бирже стоил 
около $120,9 млн, исходя из цены 
$11,52 за GDR. По словам господина 
Ибрагимова, привлечение РФПИ даст 
сигнал потенциальным инвесторам, 
что SPO «Русагро», скорее всего, состо-
ится и пройдет успешно. Но Анаста-
сия Соснова полагает, что РФПИ, ве-
роятнее, приобретет долю в «Русагро» 
только после SPO, так покупка бумаг в 
ходе размещения может обойтись до-
роже, если расписки будут предложе-
ны с премией. По ее мнению, наибо-
лее предпочтительной схемой выгля-
дит участие РФПИ в отдельной компа-
нии совместно с «Русагро», что позво-
лило бы партнерам разделить риски 
только конкретного проекта.

РФПИ ранее планировал приобре-
сти долю в крупном производителе 
масложировой продукции ГК «Эфко», 
а также агрохолдинге «АФГ Нацио-
наль». Но эти сделки не состоялись. 
Фонд также хотел принять участие в 
SPO группы «Черкизово», крупном 
производителе мяса, намеченном на 
эту весну. Но компания от размеще-
ния отказалась. «Русагро» сегодня 
фактически единственная публич-
ная компания в российском АПК, по-
этому может стать более подходящей 
для РФПИ, считает участник рынка.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

В «Русагро» прорастает РФПИ
Фонд может купить долю группы Вадима Мошковича

Британский одежный бренд 
Superdry, сменивший за четы
ре года третьего франчайзи 
в России, опять столкнулся 
с трудностями: магазины 
 закрываются, а контрагенты 
через суд требуют погасить 
 долги. Это наследство преж
них партнеров сети, утвержда
ет нынешний владелец фран
шизы Surya Group. Судя по все
му, головному офису Superdry, 
где пару месяцев назад возник 
корпоративный конфликт, 
не до проблем российского 
контрагента.

С начала 2019 года к ООО «Ритейл 
бренд хаус» (входит в Surya Group), 
развивающему в России по франши-
зе бренд Superdry, подано семь 
исков на общую сумму 57,8 млн руб., 
следует из картотеки арбитражных 
дел .  Са м у ю  к ру п н у ю  су м м у 
(45,63 млн руб.) требует «ВФ си-ай-
эс» — «дочка» VF Corporation, владе-
ющая, в частности, брендами Vans и 
Timberland. Как следует из материа-
лов дела, долг возник в рамках дого-
вора поставки, и истец просил нало-
жить арест на денежные средства 
«Ритейл бренд хаус», но в мае суд от-
казал в этом. В российском офисе VF 
Corporation оперативно не ответи-
ли на вопросы „Ъ“.

Второй крупный истец «Ритейл 
бренд хаус» — группа КВТ (специали-
зируется на перевозках и таможен-
ном оформлении), которой через суд 
удалось взыскать 687,3 тыс. руб. Еще 
один иск КВТ к «Ритейл бренд хаус» 
на 6,9 млн руб. сейчас на рассмотре-
нии в суде. Президент КВТ Юлия 

Шленская пояснила „Ъ“, что за вре-
мя сотрудничества компания выпла-
тила лишь один небольшой транш. В 
апреле суд также удовлетворил иск 
ООО «Цветной централ маркет» (раз-
вивает одноименный универмаг) о 
взыскании с «Ритейл бренд хаус» 
2,9 млн руб. задолженности по 
арендной плате. Суды не единствен-
ная проблема сети Superdry в Рос-
сии: с начала этого года были закры-
ты два из семи магазинов.

Одежный бренд Superdry, специ-
ализирующийся на демократичной 
одежде и обуви, основан в 1985 году 
в Лондоне Джулианом Данкертоном 
и Джеймсом Холдером. В оформле-
нии одежды часто используются 
надписи на японском языке. В 2018 
году выручка Superdry достигла 
£872 млн. В апреле 2019 года в мате-
ринской компании возник корпора-
тивный конфликт. В результате с ян-
варя 2018 года стоимость акций 
Superdry на Лондонской бирже упа-
ла на 75%, текущая капитализация 
ритейлера составляет £378,8 млн. 
Доля российского рынка в обороте 
Superdry не превышает 1%, говорит 
гендиректор Fashion Consulting 
Group Анна Лебсак-Клейманс.

В России Superdry присутствует 
с 2015 года. За это время он сменил 
уже трех франчайзи: вначале этот 
бренд развивала PNN Group Низа-
ми и Насиба Пириевых, затем — A3 
Retail Group Арама Давтяна, кото-
рый осенью 2018 года продал этот 
бизнес основанной в ОАЭ Surya 
Group. Стоимость франшизы оце-
нивалась в 154–172 млн руб. Но-
вый партнер сети планировал за 

три-четыре года открыть 60 мага-
зинов (см. „Ъ“ от 2 октября).

Гендиректор Surya Group Рави 
Навлани пояснил „Ъ“, что судебные 
разбирательства связаны с правоот-
ношениями, возникшими до того, 
как он начал заниматься брендом. 
«Сведения не были в полной мере 
раскрыты нам при сделке по транс-
феру бизнеса, не был проведен над-
лежащий due diligence»,— пояснил 
он. По словам господина Навлани, 
закрытие магазинов связано с опти-
мизацией бизнеса. «Наша основная 
задача — смена формата магазинов, 
они будут меньше по площади»,— 
сказал он. Бизнесмен говорит, что 
не планирует отказываться от раз-
вития Superdry и намерен к концу 
2019 года открыть еще семь-восемь 
магазинов. Источник „Ъ“ на рынке 
торговой недвижимости указывает, 
что магазины Superdry закрывают-
ся именно из-за долгов по аренде. В 
пресс-службе Stokmann, в чьих уни-
вермагах продается одежда Super-
dry, сообщили, что работают напря-
мую с британской компанией и не 
знают о проблемах российского 
партнера.

Анна Лебсак-Клейманс считает, 
что проблемы развития сети в Рос-
сии связаны в том числе с тем, что 
она работает в высококонкурент-
ном сегменте, где есть Zara, Uniqlo, 
Man go. «Этот сегмент заметнее всего 
сократился после кризиса 2014 го-
да»,— отмечает эксперт, добавив, 
что за пять лет с 51% до 65% выросла 
доля одежды экономкласса.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Superdry не вышел  
сухим из магазинов
Франчайзи сети задолжал торгцентрам и поставщикам

Представитель «МегаФона» согла-
шается с данными отчета, связывая 
давление на стоимость услуг с инфля-
цией, финансовой нагрузкой, кото-
рую несет отрасль в связи с законода-
тельными нововведениями, курсовы-
ми колебаниями и НДС. При этом це-
ны на связь в России остаются одними 
из самых низких в мире, подчеркива-
ет он. В МТС и Tele2 не комментируют 
выводы исследования.

Данные Росстата подтверждают да-
же более активный рост цен на сото-
вую связь — с 270,2 до 341,1 руб. с дека-
бря по апрель за стандартный пакет 
услуг на фоне резкого падения реаль-
ных доходов населения в первом квар-
тале, указывает портфельный менед-
жер «Открытие Брокер» Тимур Нигма-
туллин. Но в отчетности операторов 
такого роста нет, зато по ней заметны 
сокращение ARPU (средняя выручка с 
абонента) и падение активной або-
нентской базы, отмечает он. Скорее 
всего, операторы пытаются продавать 

безлимитные пакеты по более высо-
кой цене, а также активно идут на 
скидки, например при попытке сме-
ны оператора с сохранением номера, 
делает вывод господин Нигматуллин.

Рост средней стоимости тарифов 
может происходить за счет увеличе-
ния в пакетах объема мобильного ин-
тернет-трафика, не исключает анали-
тик Райффайзенбанка Сергей Либин. 
На фоне отмены роуминга увеличе-
ние выручки операторов замедли-

лось, но, если они не станут снова раз-
вязывать ценовых войн, темпы роста 
их мобильно-сервисных доходов со-
хранятся на уровне 1–3%, не считая 
Tele2, который пока сохраняет двух-
значные темпы, рассуждает он. Есть 
шанс, что ценовая война утихнет, со-
гласен гендиректор «ТМТ Консалтин-
га» Константин Анкилов, при этом 
стоимость связи в регионах будет по-
степенно выравниваться.

Юлия Тишина

Абоненты оплатили отмену роуминга

Арендатор земли на Большой Полянке в центре 
Москвы «АСКРесурс» оспорил в арбитражном  суде 
отказ Росреестра установить вспомогательные ви
ды разрешенного использования участка. На этой 
площадке находится ресторан «Чайхона №1», ком
пания хотела там заняться также торговлей и бы
товым обслуживанием. То, что суд стал на сторону 
истца,—прецедентный случай, который поможет 
другим московским предпринимателям в спорах 
с Росреестром: ведомство зачастую выносит нео
боснованные отказы, заявляют юристы.

«АСК-Ресурс» оспорил решение Росреестра, отказав-
шего изменить вид разрешенного использования (ВРИ) 
арендуемого компанией участка, рассказали „Ъ“ юри-
сты, представляющие интересы истца. Речь идет об 
участке на Большой Полянке, который «АСК-Ресурс» 
арендует у города: там находится здание, где расположен 
ресторан сети «Чайхона №1». Самой компанией «АСК-Ре-
сурс», по данным ЕГРЮЛ, владеет Ирина Помелова — 
сватья президента Азербайджана Ильхама Алиева. В сво-
ем обращении к Росреестру «АСК-Ресурс» просил доба-
вить два вспомогательных ВРИ к уже существующему. 
Если бы ведомство согласилось, недвижимость можно 
было бы использовать одновременно для организации 
общепита (этот вид деятельности уже был установлен 
для этого участка), бытового обслуживания и торговли.

Дополнительные виды использования понадоби-
лись «АСК-Ресурсу» для устранения разницы между ка-
дастровыми документами с договором аренды. Кроме 
того, компания планирует объединить арендуемый уча-
сток со смежными в соответствии с проектом межева-
ния территории. Росреестр же отказался вносить необ-
ходимые изменения, ссылаясь на то, что компания не 
получила согласия департамента городского имущества 
и Москомархитектуры, а также не оформила дополни-
тельное соглашение к договору аренды об изменении 
ВРИ участка перед обращением в Росреестр. В итоге 

«АСК-Ресурс» решил оспаривать приостановку кадастро-
вого учета в Арбитражном суде Москвы, который, как и 
апелляционная инстанция, встал на сторону истца.

На практике действия Росреестра удается оспорить 
крайне редко, так что нынешнее решение поможет дру-
гим участникам рынка в аналогичных судебных спорах, 
уверены юристы «АСК-Ресурса». Кроме того, бизнесу, ве-
роятно, помогут и новые процедуры установления и из-
менения ВРИ в Москве: в начале 2019 года вступило в си-
лу межведомственное соглашение о взаимодействии де-
партамента городского имущества, Москомархитектуры 
и управления Росреестра. Документ в ряде случаев прояс-
няет процедуру изменения ВРИ.

В пресс-службе управления Росреестра по Москве зая-
вили „Ъ“, что ведомство готовится обжаловать судебные 
акты в кассационном порядке.

Управляющий партнер HEADS Consulting Александр 
Базыкин отмечает, что утвержденные в Москве правила 
землепользования и застройки позволяют правооблада-
телям земли самостоятельно выбирать вспомогательные 
виды использования участков и легально заниматься 
бизнесом в желаемой выбранной сфере деятельности, не 
боясь проверок, штрафов и предписаний. «Закон гласит: 
вид разрешенного использования выбирается правоо-
бладателем без дополнительных разрешений и согласо-
вания»,— говорит юрист. В Москве подавляющее количе-
ство участков находятся в аренде, и поскольку арендато-
ры относятся к числу правообладателей земли, то прави-
ло работает для большинства территорий столицы. Одна-
ко, несмотря на всю простоту процедуры, на практике ре-
зультат зачастую зависит от того, как сотрудники разных 
ведомств трактуют законодательство. Господин Базыкин 
так же надеется, что вынесенное решение суда по делу 
«АСК-Ресурс» поможет другим предпринимателям в ана-
логичных ситуациях при отстаивании их позиции и, воз-
можно, повлияет на позицию Росреестра.

Елизавета Макарова

Ресторану присудили торговлю
Арендатор земельного участка оспорил решение Росреестра
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Мы надеемся,  
что рано или поздно 

главным рынком для нашей 
компании будет не РФ, 

а Китай
— Максим Басов,

гендиректор «Русагро»,  
в сентябре 2018 года, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

ИЗМЕНЕНИЕ СРЕДНЕГО ТАРИФА НА МОБИЛЬНУЮ СВЯЗЬ В РОССИИ 
ПО РЕГИОНАМ (РУБ.)   ИСТОЧНИК: CONTENT REVIEW.
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первые лица

— Сегодня начинается официаль-
ный визит в Россию председателя 
КНР Си Цзиньпина. Еще прошлым 
летом стало известно о крупной 
сделке между РФПИ, Alibaba Group 
и Mail.ru Group. Что происходит в 
рамках этого проекта и какие дру-
гие инвестиции планируются с 
китайскими партнерами?
— Наш российско-китайский фонд 
(РКИФ) стал первым совместным фон-
дом РФПИ, и это был своего рода кре-
дит доверия к модели. Мы создали 
фонд объемом $2 млрд в 2012 году с су-
веренным фондом Китая. К настояще-
му моменту РКИФ с партнерами, в том 
числе из других стран, инвестировал 
свыше $7 млрд, реализовав более 30 
проектов. Среди них, например, же-
лезнодорожный мост между Россией 
и Китаем, который позволит многим 
нашим месторождениям экспортиро-
вать продукцию в КНР. До прихода 
РКИФ и Фонда развития Дальнего Вос-
тока проект был заморожен. 

Наша сделка с Alibaba также очень 
важна: многие считали, что Россия 
должна создавать исключительно 
свою интернет-торговлю и площад-
ку. Мы верим в партнерства с между-
народными лидерами, у которых 
много экспертизы и знаний, они 
вкладывают десятки миллиардов 
долларов в R&D. Но создавать парт-
нерства нужно на условиях, прием-
лемых для России. Поэтому мы дого-
ворились с Alibaba, что данные будут 
размещены на территории России, 
все будет локализовано. 

Многим китайским компаниям, 
институциональным инвесторам 
гораздо легче вкладывать в юанях. 
Но исторически на такие инвести-
ции накладывались определенные 
ограничения, в том числе со сторо-
ны Китая. Мы активно работали с 
китайским правительством по сня-
тию ограничений, создали несколь-
ко фондов в юанях, и это очень важ-
ный прецедент, стратегическая 
история. В частности, у нас есть со-
глашение с государственным бан-
ком Китая о создании совместного 
фонда на $10 млрд в юанях.

Мы запустили с Tus-Holdings Рос-
сийско-китайский венчурный фонд 
объемом $100 млн, он уже осущест-
вил несколько сделок. Работаем над 
инфраструктурой с китайской China 
Communications Construction Com-
pany. И считаем, что опыт Китая в 
развитии инфраструктуры может 
быть крайне полезен для России. Он 
не должен вытеснять российские 
компании, но привлечение китай-
цев в консорциумы по инфраструк-
туре может быть вполне разумным. 
Мы создаем российско-китайский 
региональный фонд в 7 млрд юаней 
вместе с провинциями Хэйлунцзян и 
Гуандун, новый фонд с Chengtong 
для инвестиций в транспорт и про-
мышленность.
— У китайцев есть репутация мед-
ленных и очень осторожных инве-
сторов. Осложняет ли это работу?

— Осторожность в инвестициях — 
это не всегда плохо. В каждой стране 
мы должны стать в какой-то степени 
экспертами по местной культуре и по-
лучить внутри страны ряд сильных 
людей, которые нам верят и которые 
готовы задействовать свой авторитет 
внутри страны на работу с нами.
— Это какие-то персоналии?
— Да, в том числе. Например, в Ки-
тае для нас ключевую роль вначале 
сыграл Лу Цзивэй, который был 
главой суверенного фонда Китая, 
потом стал министром финансов и 

сейчас возглавляет национальный 
совет Фонда социального обеспече-
ния. Он получил орден Дружбы от 
президента РФ и очень много сде-
лал для того, чтобы китайские ком-
пании поняли, что с РКИФ надо вза-
имодействовать. Очень помогает и 
то, что вообще с нами работает суве-
ренный фонд Китая. Без его поддер-
жки пробиться было бы гораздо 
сложнее. 
— Вы сказали, что ваш входной 
партнер в Китае — это Лу Цзивэй. 
А в других странах кто?
— Для ОАЭ и Саудовской Аравии это, 
безусловно, и главы их суверенных 
фондов, и правящие круги. Напри-
мер, в Саудовской Аравии у нас про-
изошел значительный прорыв после 
встречи с наследным принцем Сау-
довской Аравии, Мухаммедом бен 
Сальманом, который тогда еще был 
только преемником наследного 
принца. Он приехал в Петербург на 
ПМЭФ и принял участие в нашем 
ужине с президентом Путиным в 
2015 году. После этого появилось со-
глашение о том, что они выделят 
нам $10 млрд, из которых $2,5 млрд 
уже инвестированы. Они вкладыва-
ют вместе с нами — например, в ду-
блер Кутузовского проспекта, в дру-
гие проекты с УК «Лидер», Совко-
мбанк, технопарк в Тушино, логи-
стическую платформу ПЛТ.

Мы приложили очень много уси-
лий к реализации проекта произво-

дителя насосов «Новомет». Saudi 
Aramco, крупнейшая нефтекомпа-
ния мира, подтвердила, что будет 
вместе с нами инвестировать и ис-
пользовать их технологии (РФПИ, 
суверенный фонд Саудовской Ара-
вии и Saudi Aramco планируют сов-
местно купить 30,76% в «Новомете», 
принадлежащие «Роснано».— „Ъ“).
— На каком этапе сделка по «Но-
вомету»?
— Все хорошо. Условия полностью 
согласованы, ждем одобрения регу-
ляторных органов.

— Насколько эффективно удается 
работать в условиях санкций с 
американскими и европейскими 
фондами?
— Мы не прекращали работу с евро-
пейцами. В частности, очень актив-
ны итальянцы, с которыми мы объ-
явили около семи совместных инве-
стиций, в том числе четыре — в 
прошлом году. С французами — 
шесть инвестиций в прошлом году. 
Поэтому с европейцами работаем 
очень активно. 

С США... здесь несколько аспек-
тов. Мы верим, что необходимо 
предпринимать шаги по налажива-
нию делового, инвестиционного ди-
алога между Россией и США. Счита-
ем, что это важно, способствовали 
этому раньше и будем продолжать. 
До 2014 года у нас было много вложе-
ний с американскими партнерами, 
и мы продолжаем соинвестировать в 
различные проекты. Инвесторы из 
США участвовали фактически во 
всех крупнейших размещениях, 
поддержанных РФПИ,— это Москов-
ская биржа, Globaltruck, «Лента», 
«Мать и дитя», «Детский мир». В инве-
стициях в аэропорт Пулково участво-
вал фонд Baring Vostok, в капитале 
которого есть значимое участие аме-
риканских инвесторов. Но, без-
условно, взаимодействие с США 
сильно замедлилось. Часть мы заме-
щаем средствами с Ближнего Восто-
ка и из Азии. Но уверены, что сов-
местные бизнес-проекты с США про-
должатся.

— В докладе спецпрокурора США 
Роберта Мюллера упоминалось, 
что вы в 2017 году проводили две 
встречи с американским бизнес-
меном Эриком Принсом, поддер-
живавшим кампанию Дональда 
Трампа. Как вы оцениваете доклад 
американского прокурора и каких 
последствий от него ожидаете?
— Я надеюсь, что публикация докла-
да по итогам почти двухлетнего рас-
следования положит конец всем спе-
куляциям. Авторы доклада не нашли 
негативного подтекста в усилиях по 
восстановлению конструктивного 
диалога между Россией и США. Я не-
однократно подчеркивал, что возоб-
новление равноправного диалога 
между Россией и США полностью от-
вечает интересам наших стран, а так-
же является необходимым условием 
для поддержания политической и 
экономической стабильности в ми-
ре. Мы по-прежнему открыты для 
взаимовыгодного сотрудничества и 
продолжим усилия по выстраива-
нию позитивного бизнес-диалога.
— Вы вошли в состав совета по 
нацпроектам при президенте. 
Что вы там делаете и есть ли у 
партнеров РФПИ интерес к нац-
проектам?
— Есть какие-то вещи, которые госу-
дарство может делать без привлече-
ния сторонних инвесторов. Но при 
этом мы считаем, что значимая часть 
проектов — по нашим оценкам, бо-
лее 50% — могут быть реализованы с 
привлечением институциональных 
и частных инвесторов в капитал. Ког-

да в проект заходят частные средства, 
он становится более прозрачным и 
эффективным. Поэтому мы большие 
сторонники того, чтобы в проекты 
инфраструктуры, такие как платные 
дороги, строительство портов, где 
можно использовать механизмы кон-
цессии в том числе, строительство 
клиник, привлекались бы частные 
инвесторы. Мы считаем, что это было 
бы залогом того, что нацпроекты бу-
дут структурированы прозрачно, по-
нятно и с эффективным контролем.

Мы проанализировали 400 про-
ектов, в них можно примерно 30% 
планируемых госсредств заместить 
частными. Безусловно, не все при-
ветствуют частных инвесторов, по-
тому что для многих министерств, 
может быть, легче просто потратить 
деньги, как они привыкли. Мы ве-
дем дискуссии со многими мини-
стерствами о том, куда бы могли за-
ходить и помогать. 
— В портовой инфраструктуре 
есть конкретные проекты?
— Да, на портах мы сейчас фокусиру-
емся. Есть в том числе Dubai Ports — 
наш партнер, который выделил нам 
много совместных инвестиций, име-
ет целый план и предложение строи-
тельства портовой инфраструктуры 
для использования на Северном 
морском пути. У нас уже есть пример 
привлечения Mubadala в перевалоч-
ный терминал в Усть-Луге.
— Намерен ли РФПИ участвовать 
в приватизации «Трансконтей-
нера»?

— По «Трансконтейнеру» позиция 
очень простая. Условия аукциона не 
позволят Dubai Ports напрямую 
участвовать в этой покупке, потому 
что там написано, что компания не 
имеет права владеть перевозкой 
морских контейнеров на междуна-
родных рынках. Но при этом есть 
около тридцати российских компа-
ний, которые подходят под крите-
рии. Поэтому не исключена возмож-
ность, что мы войдем в консорциуме 
с кем-то из российских игроков сов-
местно с иностранными финансовы-
ми партнерами.
— Вы объявляли об инвестициях 
в продовольственные ГК «Эфко» и 
АФГ «Националь», почему сделки 
не закрылись?
— Мы не смогли договориться об 
оценке компании и перспектив 
рынка.
— В целом интерес к агросектору 
у РФПИ сохраняется?
— Агросектор России сейчас пере-
живает одни из самых лучших вре-
мен, но очень важно заходить по пра-
вильным оценкам. Мы, например, 
находимся в очень продвинутых пе-
реговорах с «Русагро» по ряду их про-
ектов, в том числе с фокусом на экс-
порт в Китай. Сможем раскрыть дета-
ли позже.
— Что происходит с «Детским ми-
ром»? Продает ли долю АФК «Сис-
тема», есть ли там покупатели? И 
как планирует действовать РКИФ?
— Мы очень довольны результата-
ми компании, она очень активно 
растет. Есть предложения от поку-

пателей, их несколько. Мы еще не 
приняли окончательное решение, 
продавать или нет. Все, что могу 
сказать,— мы, безусловно, будем 
действовать совместно с «Систе-
мой». То есть не будет ситуации, что 
«Система» выходит, а мы остались, 
или мы вышли, а они остались. Ма-
ло того, на ПМЭФ мы объявим о ря-
де новых крупных инвестиций вме-
сте с «Системой».
— Как вы оцениваете перспекти-
вы сделки ОПЕК+?
— ОПЕК+ — ключевой успех России, 
причем не только с точки зрения пе-

релома в отношениях с Саудовской 
Аравией. Потому что многие забы-
ли, но бытовало мнение, что именно 
снижение цен на нефть в Саудовской 
Аравии привело к экономическим 
сложностям Советского Союза и, со-
ответственно, к его развалу. 

То, что сейчас с Саудовской Ара-
вией и со странами ОПЕК есть исто-
рическое соглашение, которое вы-
полняется на 100% и которое приве-
ло к дополнительным 7 трлн руб. до-
ходов российского бюджета и росту 
прибыли наших нефтяников более 
чем на 25%,— это, безусловно, исто-
рический успех России. Есть вероят-
ность, что в июне Россия может ре-
шить не продолжать соглашение о 
сокращении добычи на данном эта-
пе. Но это, безусловно, не означает 
выхода из сделки со странами ОПЕК, 
которая очень важна для стабилиза-
ции рынка.
— Вы уже рассказали, что подали 
в ФАС бумаги, касающиеся «Ново-
мета». А что происходит с анало-
гичными инвестициями в EDC?
— Относительно EDC мы продолжа-
ем переговоры. Как вы знаете, пла-
нировали заход без Schlumberger, 
потом появилась Schlumberger, по-
том Schlumberger решила не продол-
жать процесс согласования. Мы сей-
час ищем с EDC конфигурацию, ко-
торая позволила бы нам с этой ком-
панией работать. И это может заклю-
чаться как во вхождении в капитал, 
так, возможно, и в создании какого-
то СП для работы на саудовском или 
на эмиратском рынках. 
— РФПИ предлагал buyback пре-
фов «Транснефти» для повыше-
ния капитализации. Какова судь-
ба этой идеи?
— Сейчас это все обсуждается в пра-
вительстве и на уровне министерств. 
Обсуждается опционная программа, 
часть которой была бы завязана на 
показатели капитализации «Транс-
нефти», что очень важно для многих 
инвесторов в ее привилегирован-
ные акции. Также обсуждается, по 
аналогии с похожими программами 
в других компаниях, и не просто об-
суждается — она была одобрена ко-
митетом по стратегии инвестиций, 
который я возглавляю в «Транснеф-
ти», программа buyback. Также есть 
понимание, что акции компании не-
дооценены.
— Интересуют ли вас вложения в 
инфраструктуру для хранения 
данных?

— Да, мы считаем это крайне пер-
спективным рынком. «Ростелеком», 
где я тоже вхожу в совет директоров, 
этим занимается. Мы считаем, что 
сейчас крайне необходимы облач-
ные технологии, центры обработки 
данных. Нам самим понадобится 
крупный облачный сервис, храни-
лище и центр обработки данных для 
нашего СП с Alibaba. Поэтому актив-
но смотрим на возможность парт-
нерства с крупнейшими игроками 
на рынке.
— Интересует ли вас такая компа-
ния, как IXcellerate, у которой 
есть иностранные инвесторы, 
включая Goldman Sachs?
— Мы смотрим на всех возможных 
партнеров на этом рынке.
— Сохраняете ли вы интерес к сег-
менту такси, включая «Яндекс.Так-
си», после неудачного IPO Uber?
— Мы сохраняем интерес к этому 
сегменту, но достаточно осторожны 
в своих оценках.
— У вас уже есть инвестиции в об-
ласти искусственного интеллекта?
— Искусственный интеллект — 
очень важная, системная для нас 
история. Потому что мы видим, что 
он сможет во многих индустриях по-
высить эффективность на 20–30%. Это 
не просто, знаете, любовь к техноло-
гиям. Мы, например, всегда очень 
консервативно относились к крипто-
валютам. Но проанализировали бо-
лее ста российских компаний в обла-
сти искусственного интеллекта, ото-
брали двадцать, которые могут быть 
мировыми лидерами, в том числе 
«Онкобокс», «Нейротренд», «Нейро-
чат», «Форексис», «Нейросети Ашма-
нова». Мы видим важное партнерство 
здесь, в том числе и с Китаем, и с араб-
скими странами.
— Сколько может быть вложено в 
эти проекты?
— Мы намерены делать пять—десять 
инвестиций в этой сфере в год. Всего 
для в нее и смежные области привле-
чено $2 млрд от партнеров, они гото-
вы инвестировать вместе с нами. 
— РФПИ работает уже почти семь 
лет. Каковы итоги?
— Во-первых, мы абсолютно четко 
показали, что созданная модель 
крайне успешна. Сейчас семь других 
стран создают фонды по модели 
РФПИ. В чем она заключается? В том, 
что средства государства не просто 
расходуются, а инвестируются с до-

ходностью, привлекая при этом 
средства партнеров в пропорции 
где-то один к семи — один к десяти. 
Образуется мультипликативный эф-
фект. Мы уже вложили 1,5 трлн руб. в 
более чем 70 проектов. Из них 
140 млрд руб.— средства РФПИ, а 
1,4 трлн руб.— наших партнеров. Та-
ким образом, государство не просто 
расходует бюджетные деньги: оно, 
во-первых, фактически возвращает 
все вложенные средства за счет нало-
га в течение четырех лет. И второе: 
оно получает доходность свыше 10% 
в рублях на вложенные средства.

Это уникальная модель, где госу-
дарство не просто тратит средства на 
создание чего-то, а инвестирует, по-
лучает доходность и при этом появ-
ляются новые компании, рабочие 
места, объекты инфраструктуры, ме-
ждународные партнерства.
— В чем именно новизна модели 
для мирового опыта?
—Обычно суверенные фонды инвес-
тировали за пределами страны с це-
лью диверсификации и не фокусиро-
вались на привлечении средств для 
внутренних проектов. Мы построили 
модель с фокусом конкретно на при-
влечение средств внутрь страны. И 
теперь сходную модель запускают Уз-
бекистан и Армения, создала такой 
фонд Турция, Индия, даже Италия и 
Франция. Они идут по нашей модели, 
создавая инструменты для соинвес-
тирования с иностранными партне-
рами, чтобы привлекать их внутрь 
страны. Поэтому очень важно, что на-
ша модель оказалась успешной.

Сейчас выручка портфельных 
компаний РФПИ превышает 6% ВВП, 
в них работает более 800 тыс. чело-
век, мы привлекали более $40 млрд 
в партнерства, из которых $4 млрд 
автоматически вкладывается РФПИ. 
И это тоже очень важно — модель, 
где многие инвесторы-государства 
нам доверяют и автоматически вкла-
дывают средства во все наши проек-
ты. Соответственно, мы стали до-
вольно крупным игроком. Около 
90% всех вложений фондов прямых 
инвестиций в Россию приходят от 
РФПИ и партнеров. Так же как и око-
ло 60% венчурных инвестиций.

Интервью взяли  
Наталья Скорлыгина,  
Владислав Новый  
и Анатолий Костырев
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«Не все приветствуют частных инвесторов»
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Д О С Ь Е Р О С С И Й С К И Й  Ф О Н Д  П Р Я М Ы Х  И Н В Е С Т И Ц И Й

Создан в июне 2011 года по инициативе тогдашнего президента РФ Дмитрия Мед-
ведева и премьер-министра Владимира Путина. Основная цель РФПИ — привлече-
ние иностранных инвестиций в российскую экономику. Зарезервированный капитал 
фонда — $10 млрд. Инвестиции в иностранные компании могут составлять не бо-
лее 20% средств фонда. Всего фонд инвестировал в российскую экономику 1,5 трлн 
руб., из которых 140 млрд руб.— средства РФПИ, 1,4 трлн руб.— средства соин-
весторов, партнеров и банков. Фонд привлек в РФ более $40 млрд иностранного 
капи тала. Среди крупнейших проектов — IPO Московской биржи, IPO АЛРОСА, ин-
вестиции в «Энел Россия», ОАО «Ростелеком», AliExpress Russia. 2 июня 2016 года 
подписан закон о новом статусе РФПИ: он перестал быть дочерней структурой ВЭБа 
и стал собственностью Росимущества.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д М И Т Р И Е В  К И Р И Л Л  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 12 апреля 1975 года в Киеве (Украина). Окончил Стэнфордский универси-
тет с наивысшим отличием (бакалавр экономики) и MBA Гарвардского универси-
тета с наивысшим отличием (Baker Scholar). Работал в инвестбанке Goldman Sachs 
в Нью-Йорке и в консалтинговой компании McKinsey в Лос-Анджелесе, Москве 
и Праге, затем — заместитель гендиректора российской IT-компании IBS. С 2002 
по 2007 год — соуправляющий партнер и исполнительный директор Delta Private 
Equity Partners. С 2007 по 2011 год возглавлял фонд прямых инвестиций Icon Private 
Equity с капиталом под управлением более $1 млрд. С апреля 2011 года — генди-
ректор Российского фонда прямых инвестиций. Входит в советы директоров ком-
паний «Ростелеком», РЖД, «Транснефть», Газпромбанка и др. Член Делового совета 
БРИКС и Делового консультативного совета АТЭС. Вице-президент Российского со-
юза промышленников и предпринимателей. Награжден орденом Александра Нев-
ского (2017), французским орденом Почетного Легиона (2018).

Мы всегда знали и Baring Vostok,  
и Майка Калви как крайне этичных 
успешных инвесторов на российском рынке

В каждой стране мы должны стать в какой-то 
степени экспертами по местной культуре 
и получить ряд сильных людей, которые нам 
верят и готовы задействовать свой авторитет

Безусловно, не все приветствуют частных 
инвесторов, потому что для многих 
министерств в РФ, может быть, легче просто 
потратить деньги, как они привыкли
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На сцене Театра имени Моссо-
вета прошли гастроли фран-
цузской компании Bells & Spells 
(«Колокольчики и заклинания») 
с одноименным спектаклем, по-
ставленным Викторией Тьерре-
Чаплин и исполненным ее доче-
рью Аурелией Тьерре. Татьяна 
Кузнецова полагает, что на по-
томках Чарли Чаплина природа 
не отдохнула.

 В самом начале 1970-х дочь ве-
ликого комика Виктория Чаплин 
и ее муж Жан-Батист Тьерре создали 
оригинальный театральный жанр, 
который французы, большие люби-
тели классификаций, нарекли «но-
вым цирком». При всем разнообра-
зии конкретных номеров в целом се-
мейные постановки сделаны по од-
ному лекалу. Это вольные фантазии, 
цепь настроенческих сценок, забав-
ных, трогательных, часто фантасма-
горических, иногда бытовых, в ко-
торых цирковая виртуозность, а уж 
тем более атлетизм занимают совсем 
скромное место. Иллюзионизм — ос-
новной цирковой прием этих спек-
таклей, поскольку иллюзорность 
сценического мира — их главная те-
ма, а прекрасные иллюзии — способ 
выживания в мире реальном.

Придуманный родителями жанр 
унаследовали дети: сын Джеймс Ть-
ерре собрал собственную компанию 
и сам стал режиссером, Аурелия Тьер-
ре ограничилась ролью ведущей ак-
трисы в спектаклях матери. Семей-
ное дело очень полюбилось Чехов-
скому фестивалю, Чаплины-Тьер-
ре стали его непременными участ-
никами и фаворитами публики. Ау-
релия Тьерре показала в Москве все 
спектакли, сделанные для нее мате-
рью, сейчас привезла третий, самый 
свежий — «Колокольчики и закли-

нания». К содержанию обаятельно-
го, но (по обыкновению «нового цир-
ка») весьма сумбурного представле-
ния и те и другие имеют отдаленное 
отношение. Но искать причинно-
следственные связи в этом представ-
лении не стоит, чтобы не нарушить 
наваждения, которое наколдовыва-
ют два видимых артиста (на сей раз 
партнером Аурелии стал танцовщик 
и хореограф Джейми Мартинес) и не-
сколько их незримых помощников.

Спектакль начинается в коридо-
ре некоего обшарпанного, годов этак 
1950-х, присутственного места (воз-
можно, что и полицейского участ-
ка, судя по портрету некоего генера-
ла в кепи и орденах), где ждет прие-
ма очередь (единственная возмож-
ность для ассистентов главных геро-
ев показаться зрителям во плоти). Лю-

ди бестрепетно входят в дверь каби-
нета, из другой двери прибывают но-
вые, и только старая бродяжка, уку-
танная в кокон неказистого тряпья, 
не спешит предстать перед началь-
ством. Оставшись последней и един-
ственной, она скидывает свой кокон 
и оказывается женщиной — наряд-
ной, как бабочка, высокой, длинно-
ногой, невесомой, в легчайшем за-
тканном золотом вечернем платье.

Как и бабочка, эта соблазнитель-
ная авантюристка (как выясняется, 
и клептоманка) живет одним днем: 
салонным танго соблазняет ордено-
носного генерала, материализовав-
шегося во плоти. Приведенная им 

в антикварную квартиру с фрейли-
ной «Веласкеса» на стене («Моя ба-
бушка»,— небрежно и по-русски 
поясняет пожилой кавалер), выно-
сит из гостиной все — вплоть до на-
стольной лампы ар-деко, приладив 
абажур вместо шляпки. Растерян-
ный генерал отбивает оптимистич-
ную чечетку и устремляется в пого-
ню. В своем беге за счастьем оба при-
нимают разные обличья, меняются 
и места действия, и обстоятельства.

Вот из ящика старинного комода 
выглядывает голова беглянки, а из 
другого — ее нога. Вот она, воору-
жившись мечом, влезает на коня со 
страницы старинной рукописи, что-
бы поучаствовать в нарисованной 
ренессансной битве. Вот вольготно 
возлежит на верхнем крае висящей 
под колосниками простыни, а спу-

стившись наземь, на глазах публики 
обращается в исполинскую белую 
игуану и ускользает от своего пре-
следователя по вертикальной стене 
из простынь, исчезая в незаметной 
щели на высоте двухэтажного дома.

При пересказе все это кажется 
вздором, но в театральном зале про-
исходят странные вещи. «Колоколь-
чики и заклинания» и впрямь окол-
довывают бесхитростной наивно-
стью и меланхолическим очарова-
нием старинного, давно забытого 
театра — исполинского волшебно-
го ящика, позволяющего взрослым 
почувствовать себя детьми хоть на 
70 минут.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Дело Чаплина живет и побеждает
«Колокольчики и заклинания» на Чеховском фестивале

В испанском футболе разго-
релся громкий коррупционный 
скандал, в центре которого ока-
зался участник следующего ро-
зыгрыша Лиги чемпионов «Ва-
ленсия». Как следует из данных, 
полученных полицией в ходе 
прослушки телефонных перего-
воров Карлоса Андрады, в свое 
время игравшего за многие ис-
панские клубы, исход матча по-
следнего тура национального 
первенства, в котором «Вален-
сия» обыграла «Вальядолид» со 
счетом 2:0, был предопределен 
заранее. По словам Андрады, 
сразу семь футболистов «Валья-
долида» получили деньги за сда-
чу игры. Отметим, что именно 
победа в последнем туре позво-
лила «Валенсии» занять четвер-
тое место в чемпионате и полу-
чить путевку в Лигу чемпионов.

 Испанское издание El Mundo 
опубликовало материал, в котором 
утверждается, что игра последне-
го тура национального первенства, 
в котором «Валенсия» со счетом 2:0 
обыграла «Вальядолид», была «ку-
плена». El Mundo приводит распечат-
ку телефонных переговоров Карлоса 
Андрады. В свое время форвард, за-
вершивший карьеру в 2015 году, иг-
рал за многие испанские клубы (ни-
где больше пары сезонов он не задер-
живался). Теперь же, похоже, он за-
рабатывает на организации договор-
ных матчей.

В разговоре с собеседником (его 
имя не называется) Андрада гово-
рит, что «Вальядолид», который к по-
следнему туру уже обезопасил себя 

от вылета из элитного дивизиона, 
продал матч. «Купили семь игроков. 
Вот и все,— говорил Андрада.— Так 
что смотри, брат, „Валенсия“ выиг-
рает и первый, и второй тайм, и игру. 
Сам понимаешь, что это. Об этом ни-
кто не должен знать. Ни твои друзья, 
ни кто-то еще». Кроме того, в разгово-
ре Андрада говорит собеседнику, что 
если тот поставит на игру €10 тыс., то 
легко получит вдвое больше. Приме-
чательно, что «Вальядолид» проиг-
рал именно по сценарию, описанно-
му Андрадой, пропустив по голу в ка-
ждом тайме. Причем оба мяча вле-
тели в ворота «Вальядолида» после 
странных ошибок его футболистов.

Отметим, что Карлос Андрада был 
арестован, но после допроса выпу-
щен под залог. Кроме того, в содейст-
вии подкупу игроков «Вальядолида» 
подозреваются Рауль Браво, с 2001 по 
2007 год выступавший за «Реал», а за-
тем путешествовавший по клубам 
рангом пониже, и Борха Фернандес. 
Оба были задержаны полицией еще 
в конце мая, но позже также были вы-
пущены под залог. Одним из ключе-
вых фигурантов этой истории, по-
хоже, является Фернандес. Ведь он 
в минувшем сезоне выступал как раз 
за «Вальядолид» (по его окончании 
он объявил о завершении карьеры), 
и, как считает полиция, именно Фер-
нандес сподвиг игроков, о которых 
упоминает Андрада, к сдаче матча.

На данный момент сложно су-
дить о том, какие последствия мо-
жет иметь эта история для «Вален-
сии» и «Вальядолида». Пока полиция 
полагает, что нет оснований гово-
рить, что в сговоре были замешаны 
руководители клубов (примечатель-
но, что «Вальядолид» принадлежит 
знаменитому бразильскому форвар-

ду Роналдо), даже несмотря на то что 
для «Валенсии» победа в означенной 
игре имела чрезвычайно важное 
значение. Именно благодаря ей она 
заняла четвертое место в чемпиона-
те, получила путевку в групповую 
стадию Лиги чемпионов и гаранти-
ровала себе не менее €15 млн призо-
вых. По версии полиции, все сводит-
ся к тому, что футболисты «Вальядо-
лида» по своей инициативе решили 
сдать ничего для них не значащий 
матч и заработать на этом за счет ста-
вок в букмекерских конторах.

В пользу этой версии говорит 
то, что внимание полиции на игру 
«Валенсия»—«Вальядолид» обрати-
ли как раз букмекеры, зафиксиро-
вавшие аномальное количество ста-
вок именно на то, что «Валенсия» вы-
играет оба тайма.

Отметим, что к сигналам от бук-
мекеров испанская полиция при-
слушивается внимательно. Как со-
общил глава испанской футболь-
ной лиги Хавьер Тебас, власти уже 
на протяжении года расследуют де-
ла, связанные с организацией дого-
ворных матчей в испанском футбо-
ле. Первые их результаты стали до-
стоянием общественности в конце 
мая, когда стало известно о том, что 
у полиции появились вопросы к клу-
бам второго испанского дивизиона 
«Уэска» и «Химнастика». По версии 
властей, схема мошенничества в иг-
рах с участием этих команд была та-
кой же, как и в случае с «Валенсией» 
и «Вальядолидом»: игроки устраива-
ли нужный результат и зарабатыва-
ли на ставках. При этом в качестве 
важных фигур коррупционной схе-
мы назывались уже упомянутые Ра-
уль Браво и Борха Фернандес.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Испанские футболисты  
проявили сговорчивость
Честность попадания «Валенсии» в Лигу чемпионов 
поставлена под сомнение

В Москве продолжается десятый 
Beat Film Festival — фестиваль 
фильмов о новой культуре, со-
стоящий сейчас из девяти тща-
тельно выстроенных программ. 
В трех из них представлены 
три фильма, объединенных те-
мой клубной культуры. Это «Сту-
дия 54» Мэтта Тирнаура, «Raving 
Riot» Степана Поливанова и «Бер-
линский фейсконтрольщик» Дэ-
вида Дитля. Герои этих филь-
мов по-настоящему живут только 
ночью, однако клаберы отнюдь 
не вампиры, выходящие на охо-
ту после захода солнца, они пол-
ноценные члены социума, вли-
яющие на него в той же степени, 
в какой он влияет на них. Расска-
зывает Борис Барабанов.

 Нью-йоркский клуб 
Studio 54 просуществовал три года, 
но этого хватило, чтобы он остал-
ся в истории. Молодые ресторато-
ры Иэн Шрейгер и Стив Рубелл не 
только выстроили в пустующей сту-
дии CBS шикарные декорации для 
ночного манхэттенского разгула, но 
и придумали, как сделать так, чтобы 
каждый вечер в клубе собирались 
главные герои светской хроники 
и самые желанные женщины.

О Studio 54 много снято и напи-
сано, был даже одноименный гол-
ливудский фильм. Но впервые цен-
тральным действующим лицом стал 
один из создателей клуба Иэн Шрей-
гер, ныне успешный отельер. И в зо-
лотые годы Studio 54, и даже после 
смерти Стива Рубелла от СПИДа 
в 1985 году он оставался в тени сво-
его партнера. В фильме Мэтта Тирна-
ура Шрейгер вместе с другими чле-
нами команды Studio 54 — архитек-
торами, барменами, дизайнерами, 
гримерами, пиарщиками — расска-
зывает о том, как ночной клуб стал 
практически центром мира.

Одно из ноу-хау создателей 
Studio 54 — жесткая политика фей-
сконтроля. На входе в клуб могли 
разлучить пару влюбленных — де-
вушку пустить, а парня отправить 
домой переодеваться. В клубе суще-
ствовали несколько уровней досту-
па, и если Мика Джаггера и Кита Ри-
чардса пускали бесплатно, то с дру-
гих членов The Rolling Stones впол-
не могли взять деньги за вход. Слив-
ки общества внутри клуба смешива-
лись с красавцами и красавицами, 
которых сочли соответствующими 
имиджу заведения. Внутри не бы-
ло никаких ограничений ни по рас-
овой, ни по сексуальной, ни по клас-

совой принадлежности. При этом 
пиарщикам клуба платили $100 за 
одно лишь присутствие знаменито-
сти первого ряда в клубе, а если, ска-
жем, фото с Шер в Studio 54 появля-
лось на первой полосе популярной 
газеты, сумма вознаграждения воз-
растала до $500.

Если для Стива Рубелла руководст-
во Studio 54 было возможностью са-
мовыражения, в том числе и в сексе 
(до самой его смерти его мать не зна-
ла, что он гей), то Иэн Шрейгер реа-
лизовывал свое стремление к влас-
ти и успеху. И оба не сознавали, как 
далеко зашли. В декабре 1978 года 
агенты налоговой службы устроили 
в клубе обыск и обнаружили кокаин 
и незадекларированную наличность. 
Оба бизнесмена отправились в тюрь-
му. По всеобщему убеждению, атака 
на клуб была связана с тем, что в клуб 
не пустили важных фигур из мира по-
литики. Они тоже хотели тусоваться 
с Бьянкой Джаггер и Михаилом Ба-
рышниковым. А им указали на дверь.

Фильм «Raving Riot» рассказы-
вает о тбилисских уличных проте-
стах мая 2018 года, которые стали ре-
зультатом атаки полиции на самый 
известный грузинский техно-клуб 
Bassiani. Если в случае со Studio 54 
клуб стал костью в горле у полити-
ков, то наезд на клаберов в Грузии 
стал результатом накопившихся 
противоречий между молодой куль-
турой и традициями, ценнее кото-
рых нет ничего в Грузии, какой мы 
ее знаем. В «Raving Riot» много тех-
но и практически нет того, что Гру-
зия по инерции продает туристам,— 
застолий, тостов, многоголосно-
го пения. «Сулико» звучит в фильме 

только раз — в разгар полицейско-
го «винтилова». Это совсем не празд-
ничный фильм. Молодые люди, ро-
жденные в конце 1980-х и в 1990-е, 
видели две, а то и три войны, поэ-
тому танцуют, как в последний раз. 
И, как это обычно бывает на постсо-
ветских территориях во время мас-
совых протестов по любому поводу, 
на сцене появляются «нормальные 
ребята» — накачанные пропагандой 
и стероидами «патриоты».

Третий фильм этой неожиданной 
клубной трилогии — «Берлинский 
фейсконтрольщик» — рассказыва-
ет историю клубной жизни Берлина 
устами трех вышибал (если точно пе-
реводить название «Berlin Bouncer»), 
работавших в самых знаменитых за-
ведениях столицы европейской клуб-
ной индустрии. В этом фильме много 
пересечений с изобразительным ис-
кусством, будь то художественная фо-
тография или трэш-арт, и, в общем, 
фигура фейсконтрольщика вполне 
рифмуется с фигурой художника. На 
границе между двумя мирами герои 
фильма рисуют вечеринки, как карти-
ны, используя вместо красок людей, 
перед которыми открывают двери.

Фильмы о клубной культуре на 
Beat Film Festival — это прежде все-
го фильмы о цене свободы. Создав 
лучший клуб на планете, герои «Сту-
дии 54» теряют свободу в букваль-
ном смысле. Отвоевав право танце-
вать на рейвах, грузинские клаберы 
остаются в рамках традиционной 
культуры взрослых. Берлинские вы-
шибалы стали легендами, но не мо-
гут вести нормальную семейную 
жизнь, а также лишены возможно-
сти выпивать на вечеринках и слу-
шать музыку: работа не позволяет. 
Как говорит Свен Марквардт, один 
из героев фильма «Берлинский фей-
сконтрольщик», остается надежда 
на то, что, попав в чистилище, он не 
пройдет фейсконтроль.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Граница рейва
Клубная культура на Beat Film Festival

В финальной серии Кубка Стэнли до четырех по-
бед «Сент-Луис Блюз» во второй раз уничтожил 
возникшее было ощущение, что «Бостон Брюинс» 
ему не по зубам, и, пережив очень неприятное по-
ражение, в следующей игре счет в серии сравнял. 
Четвертый матч финала он выиграл на своей пло-
щадке со счетом 4:2, в том числе благодаря оче-
редному голу своего российского снайпера Вла-
димира  Тарасенко.

 Е сли выделять в этой серии самую соль, то 
она, пожалуй, заключается пока в способности «Сент-Лу-
иса» переваривать глубокие нокдауны и быстро вставать 
на ноги на фоне вполне вроде бы обоснованных рассу-
ждений о том, что вот так сразу подняться не удастся. 
О том, что он плывет, говорили после матча, открывав-
шего финал, в котором почти два периода после старто-
вого провальчика «Бостон» довольно жестоко давил его 
и демонстрировал превосходство как в классе, не такое 
очевидное, так и в свежести, злости — оно как раз реза-
ло глаз. Но ничего, в следующей игре «Сент-Луис», доба-
вив, взял верх.

О том, что он все-таки не конкурент бостонцам, снова 
говорили после третьего матча. В нем «Брюинс» уже на 
чужой площадке разнес «Сент-Луис» в пух и прах — 7:2, 
а от игры хозяев иногда веяло абсолютной безнадегой. 
Она была, казалось, несомненным поводом прогнози-
ровать скорое падение «Блюз». И опять падение не состо-
ялось, потому что через два дня он был иным — крепким 
и собранным. И не обращавшим внимание на собствен-
ные неудачи, пахнувшие даже переломом.

Речь прежде всего об эпизоде из второго периода. По-
сле первого удивительно энергичный по сравнению 
с предыдущей встречей «Сент-Луис» вел 2:1 благодаря го-
лам двух лидеров своей атаки — Райана О’Райлли и Вла-
димира Тарасенко, на которые «Бостон» ответил шайбой 
от Чарли Койла. Для Тарасенко его гол был 11-м в play-
off, и он все ближе к тем, кто возглавляет снайперскую 
гонку. От одноклубника Джейдена Шварца его теперь от-
деляет всего одна шайба, от Логана Кутюра из «Сан-Хосе 
Шаркс», вылетевшего в полуфинале,— три.

А после перерыва «Сент-Луис» прижал гостей еще 
крепче. Настолько крепко, что однажды более трех ми-
нут не вылезал из чужой зоны, успев несколько раз 
сменить звенья. Эта круговерть завершилась фолом 
уставшего гоняться за соперниками защитника Конно-
ра Клифтона на Тарасенко. «Сент-Луису» достался шанс 
ужалить измочаленный «Бостон», но в реальности он 
сам оказался ужаленным. В меньшинстве «Бостон» уму-
дрился провести мощную атаку с участием трех хокке-
истов, и подключившийся к этому выпаду защитник 
Брэндон Карло, вообще-то игрок осторожный, под-
караулил счастливый отскок от голкипера Джордана 

Биннингтона. «Брюинс» опять нагнал хозяев, и невоз-
можно было отделаться от мыслей насчет того, что вот 
такие моменты, вознаграждающие за терпение, стой-
кость, пережитые мучения, часто бывают поворотны-
ми, переломными.

Но «Сент-Луис» не поник и не сломался. И тяжелая иг-
ра вырулила к благоприятному для него исходу в заклю-
чительном периоде. О’Райлли, ключевой центрфорвард 
«Блюз», провалил третий матч, в котором, например, из 
23 вбрасываний проиграл 15, но в четвертом был потря-
сающе эффективен. Это он открыл счет, и это он в сере-
дине последней двадцатиминутки забил с добивания 
гол, оказавшийся победным. После него «Бостон» пытал-
ся устроить штурм, однако лишь напоролся на еще одну 
шайбу — пропущенную уже в пустые ворота.

Статуса фаворита финала это поражение его не лиши-
ло, по крайней мере по формальному признаку. У «Бо-
стона» осталось преимущество своей площадки, и в пя-
том матче в четверг он принимает «Сент-Луис» на своей 
арене. Но надо знать, что у «Брюинс» довольно неприят-
ная кадровая ситуация. Во втором периоде четвертого 
матча попавшая в лицо шайба вывела из строя его капи-
тана и ведущего защитника Здено Хару. И неизвестно, 
сумеет ли он восстановиться к пятой игре. При этом «Бо-
стон» уже потерял одного из основных защитников — 
Мэтта Грелсика. А даже более или менее равноценной 
замены ему и Харе в бостонском резерве нет.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

«Сент-Луис» 
сыграл на уравнение
Он выиграл четвертый матч финала у «Бостона»

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
1/4 финала Roland Garros
Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Кеи Ни-
сикори (Япония, 7) 6:1, 6:1, 6:3 Роджер Федерер 

(Швейцария, 3)—Станислас Вавринка (Швейцария, 
24) 7:6 (7:4), 4:6), 7:6 (7:5), 6:4.
Сегодня в 1/4 финала встречаются Новак Джоко-
вич (Сербия, 1)—Александр Зверев (Германия, 5), 
Доминик Тим (Австрия, 4)—Карен Хачанов  
(Россия, 10).

Женщины. Джоанна Конта (Великобритания, 26)—
Слоун Стивенс (США, 7) 6:1, 6:4. 
Сегодня в 1/4 финала встречаются Симона Ха-
леп (Румыния, 3)—Аманда Анисимова (США), 
 Мэдисон Кис (США, 14)—Эшли Барти  
(Австралия, 8).

Форвард «Сент-Луиса» Владимир Тарасенко  
(№91) в четвертом матче финальной серии 
против «Бостона» забросил свою 11-ю шайбу 
в play-off чемпионата НХЛ  ФОТО AP

Документальная лента 
Мэтта Тирнаура показыва-
ет, как клуб Studio 54 стал 
практически центром мира 
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО BEAT FILM 

FESTIVAL

Искать причинно-следственные связи 
в этом представлении не стоит,  
чтобы не нарушить наваждения,  
которое  наколдовывают два видимых 
артиста и несколько их незримых  
помощников
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